
торый подчеркнул Прези-
дент, это то, что «главная 
цель — повышение уров-
ня доходов граждан. При 
правильной организации 
работы это вполне осу-
ществимо». 
— С учетом того, что 

в минувшем году рост 
реальных доходов на-
селения составил один 
процент, вполне очевид-
но, что организацию ра-
боты Президент вряд ли 
считает правильной и 
соответствующие коррек-
тивы регулярно произ-
водит —  персонально 
и системно. Но он явно 
убежден, что объявлен-
ный им курс адекватен и 
стратегически обоснован, 
подчеркивая, что пробле-
мы находятся в основном 
в сфере сложной миро-
вой конъюнктуры, а его 
экономическая стратегия 
в перспективе даст свои 
результаты, — считает 
Ашимбаев. 
Еще одним нетриви-

альным тезисом посла-
ния стал тот, в котором 
говорилось, что «нельзя 
постоянно оглядываться 
назад, вести поиск винов- 
ных, будь это система или 
отдельные политические 
персонажи. Нужно знать 
и изучать свою историю, 
но не искать в ней пово-
дов для уныния и обид. 
Из событий прошлого, 
какими бы они трагич-
ными ни были, следует 
извлекать полезные уро-
ки. Надо с оптимизмом 
смотреть вперед, думать 
о прогрессе и развитии 
нашей страны».
— Касым-Жомарт То-

каев уже произносил его, 
но касаясь периода до не-
зависимости, и решил по-
вторить в более широком 
контексте. Здесь, конечно, 
можно усмотреть призыв 
перестать все «валить» 
на старый Казахстан, с 
чем перебарщивают не 
только совсем уж новые 
кадры, но и те, кто еще 
недавно был вполне себе 
«старым», хотя и быстро 
переобувшимся. 
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Назначения

ОЛЬГА ШИШАНОВА

ЧТО ЗАЯВИЛ ПРЕЗИДЕНТ

Эта фраза из прошло-
годнего Послания, пожа-
луй, могла бы стать и 
камертоном нынешнего. 
Так же, как и то, что 
«для построения Спра-
ведливого Казахстана од-
них только политических 
и экономических реформ 
недостаточно. В первую 
очередь требуется из-
менение общественного 
сознания и устремлений 
граждан, без этого вся 
остальная работа будет 
напрасна». 
В то же время вопреки 

ожиданиям, как отмечают 
эксперты, глава государ-
ства не стал в нынеш-
нем Послании объявлять 
новую Стратегию разви-
тия Казахстана до 2050 
года. Ее принятие выте-

кало из недавно приня-
тых поправок к системе 
государственного плани-
рования, но Президент 
вновь сделал упор на 
вопросы экономики. Про-
шлогоднее Послание было 
всецело посвящено эко-
номической стратегии, и 
некоторые успехи в этой 
сфере глава государства 
отметил. 
Вместе с тем, если об-

ратить внимание на базо-
вую тематику, то можно 
заметить, что Касым-Жо-
март Токаев акцентирует 
внимание на застарелых 
системных проблемах. 
Это бюджетная дисципли-
на и эффективность нало-
говой политики, кредито-

вание реального сектора 
экономики и развитие 
МСБ, поддержка сельско-
го хозяйства и сохран-
ность и использование 
Национального фонда. А 
также улучшение инве-
стиционного климата, со-
циальная ответственность 
крупного бизнеса, цифро-
визация, тарифная поли-
тика, адекватные земле-
пользование и ирригация, 
диверсификация экономи-
ки, модернизация энер-
гетики и коммунального 
хозяйства, качество ав-
томобильных дорог, под-
готовка кадров, реформа 
образования и здравоох-
ранения, очередное со-
вершенствование меха-
низма ГЧП и госзакупок, 
борьба с преступностью и 

«Путь прогресса и поступательного развития не бывает гладким и безоблачным. Никто к нам не придет со стороны и не сдела-
ет Казахстан лучше вместо нас», — Президент Касым-Жомарт Токаев выступил с очередным Посланием народу Казахстана
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ВОЗРАСТУТ ЛИ ЦЕНЫ 
НА МЕДУСЛУГИ?

наркобизнесом, развитие 
туризма. 
— Касым-Жомарт Тока-

ев уже говорил об этих 
вопросах, расставлял стра-
тегические приоритеты и 
давал конкретные поруче-
ния. По ряду сфер есть 
динамика, но вместе с 
тем очевидно, что в целом 
Президент не слишком до-
волен состоянием дел. В 
Послании содержится поч-
ти сотня указаний по ка-
ждому из них: причем где-
то Касым-Жомарт Токаев 
говорит, что надо сделать, 
а где-то — как конкретно 
это надо сделать, — под-
черкнул в своих социаль-
ных сетях политолог Дани-
яр Ашимбаев. 
При этом, по его сло-

вам, Президент страны 

Президент страны, выступая в по-
недельник с ежегодным Посланием 
народу Казахстана, назвал конкретную 
дату Общенационального референдума 
по вопросу строительства АЭС — 6 ок-
тября текущего года. Однако дискуссии 
относительно целесообразности такого 
проекта все еще продолжаются 

 
«Мы должны думать о будущем, учиты-

вая долгосрочные национальные интере-
сы и специфику нашей страны. Поэтому я 
всегда настаивал на необходимости при-
нятия продуманного решения по вопросу 
строительства АЭС, широкого обсуждения 
в обществе планов стратегического характе-
ра», — заявил глава государства, выступая в 
Парламенте с Посланием к гражданам стра-
ны. Дискуссии на этот счет все еще продол-
жаются. 

Общественные слушания, которые 
прошли во всех городах республики, боль-
ше напоминали эмоциональный разговор 
на «разных языках» между специалистами 
в сфере энергетики и простыми казахстан-
цами. На этот раз «НП» представляет своим 
читателям словесный поединок между оте-
чественными и зарубежными экспертами. 

Так, в рамках видеомоста, организованно-
го агентством «Sputnik-Казахстан», энерге-
тик со стажем Асет Наурызбаев считает, что 
проект по строительству АЭС республике 
не нужен. Свою позицию он обосновал ря-

Энергетика сегодня и завтра

«традиционно воздержал-
ся от критики в адрес 
институтов и персоналий, 
но то, что вместо долго-
срочной стратегии упор 
был сделан на конкрети-
ке с горизонтом в бли-
жайшие четыре-пять лет, 
весьма характерно». 
— Глава государства 

даже не стал упоминать 
недавно утвержденный 
Национальный план раз-
вития и актуализировать 
его показатели, а мето-
дично пробежался по 
всем сферам. Интересно 
и то, что Касым-Жомарт 
Токаев не стал говорить 
о контроле и мониторин-
ге, а сразу перешел к 
алгоритмам, — добавил 
эксперт. 
Еще один момент, ко-

Р е с п у б л и к а н с к а я    г а з е т а

НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ

В ПОНЕДЕЛЬНИК Ка-
сым-Жомарт Токаев поздравил 
Президента То Лама с Днем не-
зависимости Социалистической 
Республики Вьетнам. В своей 

телеграмме глава государства отметил впечатляю-
щий прогресс Вьетнама на пути построения про-
цветающего государства и гармоничного общества. 
Подчеркнув теплый и дружественный характер от-
ношений с Вьетнамом, основанных на взаимном до-
верии и партнерстве, Президент Казахстана подтвер-
дил приверженность дальнейшему плодотворному 
сотрудничеству во благо развития наших стран. Наш 
Президент пожелал Президенту То Ламу успехов в 
его ответственной государственной деятельности, а 
вьетнамскому народу — мира и благополучия.

Во ВТОРНИК глава государства принял Мини-
стра туризма и спорта Ербола Мырзабосынова. Ка-
сым-Жомарт Токаев поставил перед вновь назначен-
ным министром ряд задач по развитию массового и 
детско-юношеского спорта, формированию единой 
вертикали управления на всех уровнях спортивной 
отрасли, усилению тренерского состава, обеспе-
чению научного подхода к спорту. Президент под-
черкнул, что ожидает от министра качественного 
исполнения поручений, данных на совещании по 
развитию туризма в июне этого года.

В СРЕДУ Президент провел совещание по под-
готовке к V Всемирным играм кочевников. В ходе 
совещания были рассмотрены вопросы готовности 
национальной сборной, а также спортивных ком-
плексов, гостиниц и культурных объектов. Заслу-
шаны отчеты о функционировании общественного 
транспорта, обеспечении безопасности и поддер-
жании чистоты в дни состязаний. Глава государ-
ства подчеркнул, что Игры кочевников являются 
крупнейшими в мире соревнованиями по нацио-
нальным видам спорта. Он акцентировал внимание 
на важности организации всех мероприятий на вы-
соком уровне, а также на необходимости создать 
комфортные условия для гостей и спортсменов, 
познакомить их с богатой историей и культурой Ка-
захстана. С докладами выступили первый замести-
тель Премьер-министра Роман Скляр, заместитель 
Премьер-министра — Министр иностранных дел 
Мурат Нуртлеу, Министр туризма и спорта Ербол 
Мырзабосынов, аким Астаны Женис Касымбек, 
Министр культуры и информации Аида Балаева, 
Министр внутренних дел Ержан Саденов и Ми-
нистр здравоохранения Акмарал Альназарова.

В ЧЕТВЕРГ Премьер-министр Казахстана Олжас 
Бектенов провел встречу с председателем правления 
Евразийского банка развития Николаем Подгузовым. 
Рассмотрены вопросы расширения инвестиционно-
го взаимодействия и участия ЕАБР в реализации ин-
фраструктурных проектов. С начала текущего года 
ЕАБР уже профинансировал проекты в различных 
секторах экономики на общую сумму более 900 мил-
лионов долларов. В перечне реализуемых в Казах-
стане приоритетных проектов ЕАБР — внедрение 
циклично-поточной технологии добычи угля, строи-
тельство солнечных электростанций, реконструкция 
и расширение магистрального водовода Астрахань 
— Мангышлак, строительство и реконструкция ав-
томобильных дорог. 

Ербол Мырзабосынов на-
значен на должность Министра 
туризма и спорта Республики 
Казахстан. Трудовую деятель-
ность начал в 2005 году асси-

стентом, тренером-преподавателем кафедры теории 
и методики физической культуры и спорта Семи-
палатинского государственного педагогического 
института. С марта 2021 года по февраль 2023 года 
являлся ректором Академии физической культуры и 
массового спорта. С февраля 2023 года — председа-
тель Комитета по делам спорта и физической куль-
туры МКС РК.

Нурсултан Маратов стал заместителем акима 
Усть-Каменогорска. Прежде работал в Посольстве 
РК в РФ, МИД РК, Министерстве по инвестициям 
и развитию РК, Международном  финансовом цен-
тре «Астана». Изучал экономику в Финансовой ака-
демии Министерства финансов РК, международные 
отношения в Лейденском университете (Нидерлан-
ды), политику и международные отношения в Ман-
честерском университете (Великобритания), а также 
учился в Abbey College Manchester. На новом посту 
Нурсултан Маратов будет курировать вопросы фор-
мирования и распределения бюджета, достижения 
экономического роста.

Ержан Ерсаинов назначен на должность главы 
департамента Судебной администрации по Манги-
стауской области. Окончил Восточно-Казахстанский 
государственный университет имени С. Аманжо-
лова. С 2002 года работал на разных руководящих 
должностях в центральных и местных исполнитель-
ных органах. В 2016-2018 годах — заведующий сек-
тором в департаменте по обеспечению деятельности 
судов при Верховном суде Республики Казахстан. До 
назначения работал в коммерческом секторе.

Маргулан Аманбаев стал начальником ДЧС 
по Карагандинской области. Маргулан Топашевич 
Аманбаев родился 20 января 1973 года в этой об-
ласти. В органах гражданской защиты с 2000 года. 
Проходил службу на различных должностях. До 
назначения занимал должность заместителя пред-
седателя Комитета противопожарной службы МЧС 
Республики Казахстан.

Подготовил Алексей Мальченко

“ЗАПРЕТИТЬ НЕЛЬЗЯ СТРОИТЬ”. ГДЕ ПОСТАВИТЬ ЗАПЯТУЮ?
дом аргументов. Во-первых, строитель-
ство АЭС — это самый дорогой способ 
решения для развития энергосистемы РК 
за счет высоких тарифов после ввода в 
эксплуатацию и с огромными затратами 
на захоронение отходов от отработанного 
радиотоплива.

«В последнее годы мы наблюдаем ак-
тивное развитие источников ВИЭ в Казах-
стане. На аукционах по продаже энергии 
от ВИЭ стоимость одного кВт составляет 
два цента. Это в шесть раз дешевле, чем 
мы имеем, к примеру, на проекте по стро-
ительству АЭС в турецком городе Аккую. 
Из открытых источников мы видим, что, 
согласно прописанному контракту на 15 
лет, стоимость одного кВт от этой АЭС 
будет составлять 12,3 цента», — отметил 
Наурызбаев.

По его мнению, Правительству следо-
вало бы сфокусироваться и привлекать 
инвесторов на строительство целого пула 
источников ВИЭ, благо солнца и ветра в 
стране предостаточно.

«И если бы у нас проводилось больше 
аукционов по ВИЭ, то не было бы энерго-
дефицита и планы по приоритетам в Пра-
вительстве однозначно могли бы сменить-
ся», — сказал казахстанский эксперт.

По его словам, во всем мире наблюдает-
ся тренд на постепенный отход от атомной 
генерации. Доля АЭС в мировом пироге 
заметно снижается, уступая ВИЭ, объем 

которой в энергокорзине составляет уже 
почти 40 процентов.

Представитель от Минэнерго Казахстана 
Еркебулан Кожмамбетов вставил свои ар-
гументы против.

«Да, ВИЭ в Казахстане развиваются 
успешно, и они присутствуют в нашей 
стратегии по развитию нашей энергоси-
стемы до 2035 года. Но для такой огром-
ной по территории страны, как РК, помимо 
ВИЭ нужны базовые источники энергии, 
как угольные станции или АЭС», — ска-
зал он, напомнив, что, к сожалению, после 
обретения независимости власти сделали 
акцент только на развитии нефтегазового 
сектора, выжимая все соки из энергопред-
приятий, построенных еще в годы СССР.

«Возраст ГЭС и ТЭЦ, доставшихся нам 
от Советского Союза, составляет 60-65 лет. 
Еще 10 лет они могут проработать. Затем 
нам заново придется строить новую энер-
госистему страны с необходимой мощно-
стью в 23 000 МВт», — сказал представи-
тель Минэнерго.

По его словам, в реальности Казахстану 
потребуется в будущем не одна АЭС, а це-
лых три.

Главный редактор аналитического жур-
нала «Геоэнергетика ИФО» Борис Мар-
цинкевич в этой дискуссии стал главным 
оппонентом Асета Наурызбаева.

«Необходимо брать во внимание терри-
торию Казахстана, которая охватывает два 

часовых пояса, климат. И для того, чтобы 
развивать ВИЭ, и уверять, что это дешевле, 
надо вначале просчитать, во сколько обой-
дется строительство энергосетей по всей 
территории, чтобы связать все источники 
ВИЭ между собой и потребителями. Силь-
ный ветер на севере, но на энергодефицит-
ном юге его мало», — сказал Марцинкевич.

Он также напомнил, что срок жизни генера-
ции ВИЭ в четыре раза меньше, чем у АЭС.

В то же время российский эксперт счи-
тает, что Казахстану необходимо развивать 
все виды генерации — угольную, газовую, 
атомную и ВИЭ. И в этом он поддержал кон-
цепцию развития энергетики, которую пред-
лагает казахстанское Минэнерго.

«Различные виды генерации на различных 
источниках энергии должны дополнять друг 
друга, а не конкурировать с ними», — отме-
тил Борис Марцинкевич.

Напомним, что Президент Казахстана Ка-
сым-Жомарт Токаев, выступая с Послани-
ем, отметил, что предстоящий референдум 
станет еще одним проявлением широкого 
общенационального диалога и ярким при-
мером реализации концепции «слышащего 
государства». 

«По сути, такими шагами мы формируем 
новую общественно-политическую культу-
ру, закладываем новые стандарты принятия 
ключевых государственных решений», — 
резюмировал глава государства. 

Кульпаш Конырова, Астана
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(Окончание на 3-й стр.)
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ЕЩЕ НЕ ВРЕМЯ
Министр торговли и интегра-

ции Арман Шаккалиев заявил, 
что возврата перехода на летнее 
время не будет три года. «Вы 
знаете итоги петиции. Такая 

практика перехода с зимнего на летнее время была. 
Такой вопрос сейчас рассматривается и в Украине 
— о том, чтобы отменить такой переход. Поэтому 
такая практика была, и предложение депутата за-
служивает внимания. Может быть, рассмотрим, но 
вместе с тем по итогам петиции комиссия приня-
ла решение, что для того, чтобы определить итоги 
влияния и формализовать это в научное заключе-
ние, нужно время — это ключевой момент. После-
дующие три года Минздравом будут проводиться 
дополнительные исследования. По итогам трех лет 
мы можем говорить о том, какие варианты возмож-
ны. Речь не о возможности, а о том, что по итогам 
трех лет у нас будет научно обосновано влияние 
принятого решения. Прежде всего, по отрицатель-
ным аспектам, если они будут», — сказал министр.

ЧЕСТНОЕ НЕБО
В Казахстане планируют отменить невозвратные 

авиабилеты. Министр торговли и интеграции Ар-
ман Шаккалиев представил в Мажилисе поправки 
в законодательство по защите прав потребителей.

«Документом исключена 100-процентная невоз-
вратность по договорам о приобретении авиаби-
летов и туристском обслуживании, а также таких 
товаров, как медицинские изделия и абонентские 
устройства сотовой связи. Уточнены условия воз-
врата товара в случае, если он куплен в кредит. 
Предлагаются поправки по усилению защиты прав 
потребителей в онлайн-торговле», — рассказал он.

Невозможность вернуть деньги за купленный 
авиабилет нарушает права потребителей, уверен 
глава Минторговли Арман Шаккалиев. Испра-
вить это намерены через законопроект, в котором 
исключили невозвратность по договорам о при-
обретении авиабилетов и туристском обслужива-
нии. Чтобы закон вступил в силу, его должны одо-
брить в Сенате, после чего его должен подписать  
Президент.

ИНВЕСТИЦИИ
В Астане состоялось заседание круглого стола 

Арабской координационной группы (АКГ), объе-
диняющей такие институты, как Исламский банк 
развития, Саудовский фонд развития, Фонд между-
народного развития OPEC, Кувейтский фонд эко-
номического развития и Фонд развития Абу-Даби. 
По итогам встречи сторонами подписаны Протокол 
заседания круглого стола, Рамочное соглашение об 
операциях в частном секторе между Правитель-
ством Республики Казахстан и фондом OPEC, Про-
токол переговоров между Министерством водных 
ресурсов и ирригации и Исламским банком разви-
тия. Подписанные документы определяют сферы 
дальнейшего сотрудничества и перечень потенци-
альных проектов. Сумма долгосрочных прямых 
инвестиций в экономику Казахстана в рамках до-
стигнутых договоренностей может составить семь 
миллиардов долларов на первоначальном этапе. 
В дальнейшем объем финансирования планируют 
увеличить.

ПОЧТИ РОБОКОП
Нарушителей в ВКО планируют ловить с по-

мощью дронов и кибершерифа. Устройство «ки-
бершериф» способно распознавать нечитаемые 
номера, знаки на значительном расстоянии и 
фиксировать автомобили, находящиеся в розы-
ске. Пока эта система действует в тестовом режи-
ме. Комплекс автоматически проверяет наличие 
страховки и техосмотра у встречных машин и 
способен фиксировать одновременно до 50 пра-
вонарушений. Кроме этого, полицейские исполь-
зуют скрытое патрулирование с помощью дронов. 
Сотруднику полиции, который управляет дроном, 
передается вся информация о нарушителе. Далее 
оператор передает все данные ближайшему па-
трульному экипажу, который принимает меры к 
задержанию.

ПОГРАНКОНТРОЛЬ
С 5 сентября изменился порядок пребывания 

казахстанцев в Кыргызстане. В стране вступило 
в силу соответствующее постановление Кабинета 
министров. Согласно документу внесены измене-
ния в порядок регистрации в отношении граждан 
стран с безвизовым режимом пребывания: Казах-
стана, России, Таджикистана, Армении, Белару-
си, Грузии, Азербайджана, Молдовы. Граждане 
государств-членов ЕАЭС (Армения, Беларусь, 
Казахстан, Россия) без оформления документов 
могут находиться суммарно до 90 дней в течение 
каждого 180-дневного периода с момента въезда 
в страну.

По истечении 60 или 90 дней пребывания на 
территории Кыргызстана граждане, не осуще-
ствившие регистрацию, будут обязаны выехать 
за пределы КР и смогут въехать повторно толь-
ко через 60 или 90 календарных дней соответ-
ственно.

"Для граждан, пребывающих на территории 
Кыргызстана в частных целях, предусмотрены 
оформление и выдача временного вида на житель-
ство. Оно выдается в течение 15 рабочих дней со 
сроком действия на один год с последующим еже-
годным продлением, но не свыше пяти лет", — со-
общает АКIpress.

Подготовил Алексей Мальченко

МЕДИЦИНСКАЯ СТРАХОВКА: ПАЛКА О ДВУХ КОНЦАХ 

СИСТЕМА ПОДДЕРЖКИ БИЗНЕСА ДОЛЖНА БЫТЬ ПЕРЕСМОТРЕНА

В медицине всегда есть 
риск причинить вред боль-
ному вплоть до инвалидно-
сти (уж не станем говорить 
о смерти). Однако судебное 
разбирательство с сопутству-
ющей нервотрепкой, по-хо-
рошему, противопоказано и 
здоровому человеку. Что уж 
говорить о том, как тяжко 
тяжба скажется на ослаблен-
ном организме больного.
К тому же судебный спо-

соб решения проблемы с 
предусмотренными апелляци-
ями и кассациями — процесс 
весьма и весьма нескорый. 
А деньги на исправление 
врачебной ошибки нужны 
прямо сейчас. В этом кон-
тексте обязательное страхо-
вание профессиональной от-
ветственности медработников 
кажется неплохим выходом.
Закон «О внесении изме-

нений и дополнений в неко-
торые законодательные акты 
РК по вопросам здравоохра-
нения» был принят и подписан 
главой государства 19 апреля 
2024 года после двух лет об-
суждения в Парламенте РК. 
Новеллы, которые содержат 
в себе положения относи-
тельно страхования профес-
сиональной ответственности 
медицинских работников (для 
особо интересующихся — че-
тыре новые статьи в Кодек-
се РК «О здоровье народа 
и системе здравоохранения» 
— 270-1, 270-2, 270-3 и 270-
4), будут введены в действие 
через шесть месяцев после 
опубликования закона — 21 
октября 2024 года.

СХЕМА ПОСЛЕ 
«ЛЕЧЕНИЯ»
Алгоритм предлагается сле-

дующий. Каждый год медицин-
ские работники (и младший, и 
средний, и высший медпер-
сонал) медучреждения, со-
ставляющие, таким образом, 
страховой пул, обязаны будут 
заключать договор сострахо-
вания с больницей или поли-
клиникой, где трудятся. 
При этом субъект здраво-

охранения, то есть медуч-
реждение, целиком страхует 
ответственность работников 
за свой счет — с врачей, 
медсестер и санитаров де-
нег не берут. Это прописано 
в Правилах страхования про-
фессиональной ответственно-
сти медицинских работников: 
«Страхование профессиональ-
ной ответственности меди-
цинских работников осущест-
вляется за счет субъектов 
здравоохранения».

Момент крайне важный, 
потому что первоначально 
обсуждалась и такая возмож-
ность: часть взноса перечис-
ляет страховой компании 
больница, а часть изымают 
из зарплаты медработников 
как непосредственных причи-
нителей вреда. Заметим, од-
нако, что норма о страхова-
нии за счет медучреждений 
устанавливается не в Кодек-
се РК «О здоровье народа 
и системе здравоохранения», 
а в правилах, утвержденных 
Минздравом, – документом 
куда менее значимом в ие-
рархии НПА. И правила эти 
всегда можно поменять, из-
дав другой приказ…
Что, конечно, было бы не-

правильно, поскольку договор 
оказания медуслуг заключа-
ется между пациентом и кли-
никой, а не врачом. Следо-
вательно, и ответственность 
возникает у юридического, а 
не физического лица.
Подчеркиваем, граждан-

ско-правовая ответствен-
ность. Потому что при нане-
сении вреда здоровью можно 
привлечь и к уголовной от-
ветственности по «медицин-
ской» статье 317 УК — за 
ненадлежащее выполнение 
профессиональных обязан-
ностей, и привлечь именно 
медработника. Но об этом 
ниже.
Так вот, медучреждение 

раз в год перечисляет стра-
ховой компании взнос (стра-
ховую премию) в размере, 
который в зависимости от 
специальности медработника 
установлен в Приложении 
1 к Правилам страхования 
профессиональной ответ-
ственности медицинских ра-
ботников.
Суммы эти разные. Так, 

акушеры страхуются в раз-
мере 23,1 МРП, а, скажем, 
пульмонологи — 9 МРП. Что 
логично — разные риски. Но 
уточним, что приведенные 
в правилах суммы — ми-
нимальные. Соответственно, 
выплаты при наступлении 
страхового случая также 
приводятся минимальные, но 
могут быть и крупнее (понят-
но, чтобы рассчитывать на 
большую выплату, нужно де-
лать и большие взносы).
За вред, повлекший уста-

новление инвалидности, — 
не менее 500 МРП (III груп-
па и дети с инвалидностью), 
600 МРП (II группа), 800 
МРП (I группа). За вред, по-

влекший смерть, — не ме-
нее 3000 МРП. Если же вред 
нанесен без установления 
инвалидности, то выплата бу-
дет производиться в размере 
фактических расходов, свя-
занных с заболеванием, но 
не более 300 МРП.

МЕДИЦИНСКИЙ 
ИНЦИДЕНТ ИЛИ
СТРАХОВОЙ СЛУЧАЙ?
Принципиальный момент, 

когда наступает ответствен-
ность медучреждения за при-
чиненный вред и выплачива-
ется страховка. «Страховым 
случаем по договору состра-
хования профессиональной 
ответственности медицинских 
работников признается факт 
причинения вреда жизни и 
здоровью пациента в резуль-
тате осуществления медицин-
ской деятельности», — гово-
рится в законе.
Но при этом подчеркивает-

ся, что «медицинский инци-
дент не является страховым 
случаем». В пункте 1 статьи 
270-3 кодекса разъясняется 
это понятие: «Медицинским 
инцидентом является событие, 
связанное с оказанием меди-
цинской помощи в соответ-
ствии со стандартами органи-
зации оказания медицинской 
помощи и с использованием 
технологий, оборудования и 
инструментов, обусловлен-
ное отклонением от нор-
мального функционирования 
организма, которое может на-
нести вред жизни и здоровью 
пациента, а также привести к 
смерти пациента».
Ключевые слова здесь 

— «соответствие со стан-
дартами». Если врач соблю-
дал правила, а пациент все 
равно при (после) операции 
умер, то это «отклонение от 
нормального функциониро-
вания организма». Не вра-
чебная ошибка (это понятие, 
впрочем, в новеллах решили 
не использовать), не страхо-
вой случай. Короче, никто не 
виноват.
Определять же, что это 

— причинение вреда здо-
ровью или медицинский ин-
цидент — будет специально 
создаваемая по каждому 
факту независимая эксперт-
ная комиссия из профиль-
ных специалистов. В случае 
несогласия с заключением 
экспертов пациент, его род-
ственники или представители 
могут обратиться в государ-
ственный орган в сфере ока-
зания медицинских услуг. Ну 
и, разумеется, обжаловать в 
судебном порядке.
Но порядок, подчеркиваем, 

следующий: сначала решение 
принимает экспертная ко-
миссия в рамках медучреж-
дения, и только затем возмо-
жен суд.
Выглядит в теории неплохо. 

Но не будем забывать, что и 
без обязательного страхова-
ния медработников у пациен-
та сегодня есть возможность 
компенсировать причиненный 
вред здоровью. Да, в суде. 

небрежности или самонаде-
янности. Поскольку, если был 
умысел, это уже совсем дру-
гие составы преступлений, 
выходящие за рамки нашей 
темы.
И сразу отметим, что на-

казание в данной сфере 
постоянно смягчается. Ког-
да по неосторожности мед- 
работником причинен вред 
здоровью средней тяжести 
(то есть минимум, повлекший 
утрату трудоспособности на 
21 день), ему грозит штраф 
до 100 МРП или арест до 30 
суток. 
Тяжкий вред наказывает-

ся штрафом уже куда более 
серьезным — в размере до 
2000 МРП, а может, и лише-
нием свободы до двух лет. 
Если же пациент погибнет 
вследствие ошибки медработ-
ника, то последнему грозит 
срок до четырех лет — штра-
фом уже не отделаешься.
Немного нелогично, кста-

ти, выглядит то обстоятель-
ство, что заражение ВИЧ 
наказывается более сурово, 
чем причинение смерти, — 
до пяти лет ограничения или 
лишения свободы. Ну и в са-
мом пиковом случае — при 
смерти двух и более человек 
— срок составляет до шести 
лет, а запрет на профессию 
— до трех лет.
Однако, что важно, эта 

действующая редакция ста-
тьи 317 УК совсем свежая. 
Последние по времени по-
правки были внесены зако-
ном от 19.04.2024, и наказа-
ние, повторимся, смягчено. 
А именно, на год по каждой 
части: два года тюрьмы 
вместо трех в старой ре-
дакции УК — за тяжкий 
вред, четыре вместо пяти 
— за смерть, шесть вме-
сто семи — за смерть двух 
человек и более. За причи-
нение же средней тяжести 
вреда здоровью штраф был 
снижен с 200 до 100 МРП, 
а арест — с 50 суток до 30 
(еще раньше он был умень-
шен с 60 суток).
Как видим, в этом вопро-

се постепенно идет гумани-

зация. Правда, как нетрудно 
предположить, ее темпы не 
удовлетворяют медицинскую 
общественность. Напомним, 
что при обсуждении упомяну-
тых поправок (Закон РК «О 
внесении изменений и допол-
нений в некоторые законода-
тельные акты РК по вопросам 
здравоохранения») законода-
тель предлагал вовсе исклю-
чить из УК статью 317. 
Мол, цитируем, «излишняя 

строгость способствует сни-
жению мотивации врачебных 
кадров в совершенствовании 
профессиональных навыков 
вследствие высоких рисков 
при выполнении медицинских 
манипуляций и ведет к их от-
току из отрасли». 
Но не исключили, как ви-

дим.

ФИНАНСОВАЯ 
ОПЕРАЦИЯ
Однако есть еще один 

момент, о котором просто 
нельзя не сказать. Мы пе-
речислили плюсы и минусы 
профстрахования врачей, 
но не упомянули, из каких 
источников в итоге будут вы-
плачиваться многочисленные 
страховые премии частным 
страховым компаниям.
Да, страховые премии мед- 

учреждения будут перечис-
лять страховым компаниям. 
Но очевидно, что дополни-
тельные расходы (в виде 
страховых взносов) боль-
ницы и клиники, как всегда 
бывает в таких случаях в 
бизнесе, переложат на пле-
чи потребителей. И тогда 
после 21 октября 2024 цены 
на медуслуги наверняка вы-
растут. Смекаете, как гово-
рил один персонаж.
Не означает ли это, что, 

оплачивая рост цен, пациен-
ты тем самым будут из сво-
его кармана расплачиваться 
за халатность и оплошности 
медиков. А что, собствен-
но, изменилось? А то, что 
теперь в доле также стра-
ховые компании и банки. В 
чем, собственно, испокон ве-
ков реальный смысл любого 
страхования.

О недостатках этого способа 
было сказано выше. Но есть и 
другая сторона. Когда врачеб-
ная ошибка доказывается в 
суде, эта процедура выглядит 
более, что ли, прозрачно, чем 
если бы некая комиссия дока-
зывала или, наоборот, отрица-
ла наличие страхового случая.
Уточним, их, экспертов, суд 

и так, если понадобится, до-
просит. Но в суде над ними 
не так явственно будет дов-
леть позиция медучреждения, 
которое они представляют, 
чем если свое мнение им 
придется высказывать внутри 
корпоративных стен.
Кроме того, не будем за-

бывать, что в выводах экс-
пертной комиссии будет 
заинтересована и страхо-
вая компания. А страховые 
компании, как явствует из 
практики (по крайней мере, 
отечественной), весьма нео-
хотно признают страховыми 
случаями все то, что чревато 
для них выплатой страховой 
суммы и, соответственно, по-
терей прибыли.
Посмотрим, конечно, как 

страховой механизм зарабо-
тает на практике и сколько 
будет несогласных с выво-
дами экспертной комиссии, 
но вообще-то такие важные 
моменты жизни, как причи-
нение вреда здоровью, не 
говоря уже о тех случаях, 
когда операция закончилась 
смертью пациента, просто 
взывают к тому, чтобы име-
ло место судебное разбира-
тельство. С его важнейшими 
сущностными атрибутами 
(для чего и существует суд): 
доказательствами и доказы-
ванием, свидетелями, а глав-
ное, экспертами, которые при 
этом не выступают судьями.

СКАЛЬПЕЛЬ 
КАК ОРУДИЕ 
ПРЕСТУПЛЕНИЯ
Теперь об уголовной ответ-

ственности лично врачей и 
прочего медперсонала, допу-
стивших врачебную ошибку. 
Или, если говорить юриди-
чески, причинение вреда по 
неосторожности вследствие 

АЛИШЕР ДУЛАТОВ

Президент в своем выступлении перечислил 
стоящие перед страной задачи по пунктам, и 
характерно, что первые четыре пункта были 
посвящены экономическим вопросам, что 
свидетельствует о приоритете экономической 
повестки в видении Главы государства. Это 
широкий спектр вопросов — денежно-кредит-
ная и налогово-бюджетная политика, инвести-
ционный климат и условия ведения бизнеса, 
промышленный потенциал страны, развитие 
АПК, инфраструктуры. 

С момента независимости Казахстан пре-
терпел сильные экономические изменения, 

Акценты Послания Президента
В Послании народу Казахстана «Спра-
ведливый Казахстан: закон и порядок, 
экономический рост, общественный оп-
тимизм» Касым-Жомарт Токаев подроб-
но остановился на ключевых проблемах 
экономики, перспективах ее развития и 
необходимых для этого мерах 

Сейчас человеку, пострадавшему, скажем, от оши-
бок хирурга или анестезиолога в ходе операции, 
а также терапевта при диагностике, законодатель-
ство предлагает защищаться в общем порядке, 
который предусматривает гражданское право на 
возмещение вреда. Другими словами, пострадав-
шему пациенту остается только подать иск в суд. 
Но с 21 октября 2024 года больницы и поликли-
ники станут выплачивать пациентам страховку в 
случае причинения вреда здоровью при лечении. 
Это абсолютно новые для РК правила. Не исклю-
чено, что они защитят пациентов, но вместе с 
тем наверняка поднимут расценки на медуслуги

ключевое из которых — переход к рыночной 
экономике. Реальный ВВП с 1991 по 2023 год 
вырос на 274,5 процента. ВВП на душу насе-
ления в реальном выражении вырос на 227,1 
процента. Важно, что росли и годовые доходы 
домохозяйств. Так, за последние десять лет они 
выросли с 1 миллиона 590 тысяч тенге в 2014 
году до 3 миллионов 929 тысяч тенге в 2023 
году.

Но главное, как отметил Глава государства, 
это не просто рост показателей. Гораздо важ-
нее то, как экономические достижения и про-
блемы страны отражаются на наших гражда-
нах, с какими острыми вызовами государство 
и народ могут столкнуться в ближайшее время.

— Есть большие недоработки в норматив-
но-законодательном обеспечении инициатив 
Президента, которые выдвигались ранее, — го-
ворит академик НАН РК, доктор социологиче-
ских наук Зарема Шаукенова. — Так, предсто-
ит продолжение работы над новым Налоговым 

кодексом (принятие его отодвинули на 2025 
год) и разработкой нового закона о банках, ко-
торый должен решить застарелую проблему 
недостаточного кредитования реального секто-
ра и повышения вклада банков второго уровня 
в развитие экономики в целом. 

По словам Заремы Шаукеновой, в фокусе 
внимания Главы государства традиционно на-
ходятся вопросы обеспечения благоприятных 
условий для предпринимательства, развития 
малого и среднего бизнеса, которые являются 
фактором не только экономического роста, но 
и социального благополучия граждан. 

Однако в существующей системе мер под-
держки бизнеса невозможно разобраться, не 
будучи профильным специалистом. На самом 
же деле поддержка должна быть простой и по-
нятной для рядового пользователя. Об этом не-
однократно говорил Глава государства, и этот 
тезис звучит и в нынешнем Послании. 

К примеру, Президент отметил, что по его 

поручению устранено уже более 10 тысяч из-
быточных и неактуальных требований, огра-
ничивающих предпринимательскую деятель-
ность. 

А воз и ныне там! Несмотря на усилия по 
устранению административных препятствий 
и различных норм проверок и регулирования, 
неэффективность существующей системы под-
держки сдерживает развитие малого бизнеса и 
тормозит решение задачи по доведению его 
доли в казахстанской экономике до 15 процен-
тов к 2029 году.

Прогресс в развитии как малого предприни-
мательства, так и других приоритетных отрас-
лей промышленности, АПК, инфраструктуры 
возможен только при сокращении администра-
тивных барьеров и улучшении условий для 
бизнеса. Не менее важно обеспечить каче-
ственное развитие кадрового потенциала.

Игорь Прохоров
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ЭТОТ ХИТРЫЙ 
ТЕХРЕГЛАМЕНТ…

В Алматы в августе был 
организован пресс-завтрак 
для журналистов. Устрои-
телями были Бакыт Туме-
нова, президент ОЮЛ «На-
циональная ассоциация по 
снижению вреда факторов 
риска для здоровья чело-
века «Денсаулык», Гинтау-
тас Кентра, врач и эксперт 
этой же Национальной ас-
социации (звучит солидно, 
по-иностранному, однако 
речь идет о выпускнике ал-
матинского мединститута) 
и председатель правления 
Национальной лиги потре-
бителей Казахстана Свет-
лана Романовская. 
Тема завтрака — презен-

тация кабинетного иссле-
дования «Анализ влияния 
контрафактной продукции 
на общественное здоровье 
в Республике Казахстан». 
Краткое содержание: в 
Казахстане с контрабан-
дой все жуть как плохо, 
надо что-то делать! Однако 
вся суть мероприятия вы-
плывает только под конец 
презентации. По мнению 
организаторов, необходи-
мо принять еще не раз-
работанный «Технический 
регламент на никотинсо-
держащую продукцию» Ев-
разийского экономического 
союза (ЕАЭС). 
Итак, вейпы запрещены, 

но остаются еще изделия 
с нагреваемым табаком 
(ИНТ) — на сегодня един-
ственный легальный без-
дымный продукт в стране. 
Предлагается действующий 

добровольный стандарт на 
ИНТ перевести в катего-
рию обязательных доку-
ментов, что позволит Пра-
вительству ИНТ лишний 
раз узаконить и зарегули-
ровать. Зачем? Якобы в 
целях решения потенциаль-
ной проблемы с импортом 
низкокачественного нагре-
ваемого табака из Китая, 
ежели такая проблема 
вдруг возникнет в буду-
щем. Сейчас-то ее нет, ры-
нок поделили вполне себе 
англосаксонские IQOS  
и GLO. 
Кстати, дело кормлени-

ем журналистов не огра-
ничилось, соответствующее 
письмо Бакыт Туменова 
направила в Минздрав.
Вопрос, конечно, инте-

ресный. Можно подумать, 
что «высококачественные» 
ICOS и GLO прямо уж та-
кие безвредные! Чем они 
принципиально отличаются 
от китайских никотиновых 
сосок? Никотин — яд в 
любой упаковке, независи-
мо от акцизной марки или 
фирменного лейбла!
Да и какое дело Минз-

драву до драчки между 
производителями нагревае-
мого табака, почему казах-
станское здравоохранение 
должно встать под знамена 
«Филип Моррис» и British 
American Tobacco (произ-
водители ICOS и GLO) и 
воевать против китайцев?
Тут еще надо знать кон-

текст, то есть что собой 
представляет вышеупомя-
нутый «Технический ре-
гламент на никотинсодер-
жащую продукцию» ЕАЭС. 
Процесс его разработки 
начался в 2017 году, и по 
сей день регламент нахо-
дится на обсуждении, по-
скольку проект стал ареной 
жесткой бескомпромиссной 
борьбы протабачного лоб-
би и представителей здра-
воохранения стран ЕАЭС. 
Документ получился на-

сквозь противоречивый, 
многие положения в нем 
сознательно запутаны. На-
пример, что собой пред-
ставляет определение 
«никотинсодержащая про-
дукция», за регулирование 
которой так ратуют иници-
аторы пресс-завтрака?
«Никотинсодержащая 

продукция» — никотинсо-
держащее изделие, упако-
ванное в потребительскую 
упаковку. А что такое 
«никотинсодержащее из-
делие»? Что собрались 
регулировать? «Никотин-
содержащее изделие» 
— изделие, содержащее 
источник никотина (за ис-
ключением пищевых про-
дуктов, табачных изделий, 
лекарственных средств 
и медицинских изделий), 
предназначенное для по-
требления с целью достав-
ки никотина в организм 
человека и не предназна-
ченное для внутрижелудоч-
ного потребления.
Запрещенные вейпы с их 

никотинсодержащей жидко-
стью, как видите, под это 
определение прекрасно 
подходят, и вроде как гно-
бить их не за что. И по-
добное крючкотворство в 
злополучном техрегламен-
те на каждом шагу.

АЛЕКСАНДР КАМИНСКИЙ

Уже прошло несколько месяцев, как в 
Казахстане вступил в силу полный запрет 
оборота вейпов, однако табачники не уны-
вают. Шажок за шажком, миллиметр за 
миллиметром индустрия выгрызает место 
под солнцем для своего последнего детища 
— нагреваемого табака

Казахстанское Министер-
ство здравоохранения дав-
но уже предлагает соло-
моново решение: изделия 
из нагреваемого табака 
отправить в уже принятый 
технический регламент на 
сигареты (раз уж и то и 
другое табачные изделия). 
Тогда необходимость в 
техрегламенте на никотин-
содержащую продукцию во-
обще отпадает: там остают-
ся только вейпы и снюсы 
(насвай). И то и другое в 
Казахстане запрещено, ре-
гулировать нечего, лавочку 
можно будет закрывать.
К счастью для всех ка-

захстанцев, Минздрав (в 
частности, в лице Наци-
онального центра обще-
ственного здравоохранения 
Министерства здравоохра-
нения Республики Казах-

стан) хорошо разбирается 
в сложившейся ситуации. 
Табачным фронт-группам, 
изо всех сил старающим-
ся «сотрудничать», указы- 
вается:
— в соответствии с Ко-

дексом РК «О здоровье 
народа и системе здраво-
охранения» электронные 
системы потребления ни-
котина, некурительные та-
бачные изделия, изделия 
из нагреваемого табака 
приравнены к табачным 
изделиям;
— признание ИНТ сред-

ством снижения вреда от 
табачной зависимости не 
имеет научных доказа-
тельств и обоснований;
 — цель присутствия та-

бачной промышленности 
на рынке — это извлече-
ние коммерческой прибы-

ли от продаж продукции, 
вызывающей никотиновую 
зависимость;
— международные обя-

зательства страны перед 
Рамочной конвенцией ВОЗ 
по борьбе против табака, 
которая ратифицирована 
Казахстаном в 2006 году, 
определяют, что «при раз-
работке и осуществлении 
политики общественного 
здравоохранения по борьбе 
против табака стороны дей-
ствуют таким образом, что-
бы защитить свою политику 
от воздействия коммерче-
ских и других корпоратив-
ных интересов табачной 
промышленности».
Вот так, конкретно и 

однозначно! Но, думаете, 
никотиновое лобби будет 
надолго обескуражено? 
Что-то я сомневаюсь!

ТЕПЛОЕ МЕСТЕЧКО ДЛЯ НАГРЕВАЕМОГО ТАБАКА

Международное обозрение

НА КУРСКОМ 
НАПРАВЛЕНИИ. 
ОТСТАВКИ 

УКРАИНСКИХ МИНИСТРОВ. 
МОЛНИЯ НАД КОЛИЗЕЕМ

Ситуация на Курском направлении. В Киеве 
начались отставки высокопоставленных чи-
новников. В древнюю арку возле римского 
Колизея ударила молния

Потери Вооруженных сил Украины (ВСУ) за 
месяц боев на Курском направлении превыси-
ли 9,3 тысячи военных, сообщила пресс-служ-
ба Минобороны РФ. Уничтожены также 80 тан-
ков и 70 бронетранспортеров, около 40 боевых 
машин пехоты, более 270 автомобилей и около 
70 артиллерийских орудий, уточнило ведомство. 
По сообщениям мировых СМИ, Владимир Зелен-
ский признал, что вторжение ВСУ в Курскую об-
ласть не облегчило для них ситуацию в Донбассе. 

В Киеве череда отставок высокопоставленных 
чиновников. Среди них министр иностранных 
дел Украины Дмитрий Кулеба, прошение кото-
рого с 4 сентября находится на рассмотрении 
Верховной Рады. Накануне о вероятной отстав-
ке Кулебы информировала «Украинская правда». 
Спикер Рады Руслан Стефанчук сообщил, что 
заявления об отставке подали также министры 
юстиции, промышленности и окружающей сре-
ды Денис Малюська, Александр Камышин и Рус-
лан Стрелец соответственно. Свой пост решил 
покинуть и председатель Фонда госимущества 
Виталий Коваль.

Также 4 сентября подали в отставку министр 
реинтеграции Ирина Верещук и вице-премьер 
по вопросам европейской и евроатлантической 
интеграции Ольга Стефанишина. Кроме того, Зе-
ленский подписал указ об увольнении замглавы 
своего офиса Ростислава Шурмы. Минувшим ле-
том Зеленский отстранил от должностей мини-
стра инфраструктуры Александра Кубракова и 
главу Госагентства по инфраструктуре, ветерана 
киевского Майдана Мустафу Найема. Оба были 
замечены в контактах с Западом в обход офиса 
главы государства.

Визит Владимира Путина в Монголию пока-
зал слабость Запада, пишет немецкое издание 
Neue Zürcher Zeitung. «С одной стороны, визит 
показывает, насколько велико влияние России 
на некогда близкого союзника бывшего Союза, 
— рассуждает автор публикации. — С другой 
— отсутствие ареста российского лидера сви-
детельствует о бессилии западных стран перед 
Президентом России». 

В статье отмечается, что для монгольского пра-
вительства внешняя политика — это постоянное 
балансирование. С одной стороны, стремление 
стать частью западного сообщества, с другой — 
необходимость нормальных отношений с Росси-
ей. Путин прибыл в Монголию, которая является 
участницей Международного уголовного суда 
(МУС), выписавшего ордер на арест главы РФ 
весной 2023 года. Но в Улан-Баторе его встретили, 
принимали и проводили дружески. 

Из Монголии Путин отправился во Владиво-
сток, где на острове Русский провел два дня и 
выступил на IX Восточном экономическом фо-
руме, подчеркнув актуальность делового сотруд-
ничества государств Азиатско-Тихоокеанского 
и других регионов. Его поддержали также вы-
ступившие на форуме Премьер-министр Малай-
зии Анвар Ибрагим и заместитель председателя 
КНР Хань Чжэн. В общей сложности форум по-
сетили шесть тысяч представителей деловых и 
общественно-политических кругов из более чем 
70 азиатских, африканских, ближневосточных и 
латиноамериканских стран.

На форуме прошло около 100 мероприятий. 
Деловая часть программы состояла из семи те-
матических блоков — «Новые контуры между-
народного сотрудничества», «Технологии неза-
висимости», «Финансовая система ценностей», 
«Россия дальневосточная», «Люди, образование 
и патриотизм», «Транспорт и логистика: новые 
маршруты» и «Мастер-планы: от архитектуры к 
экономике». В рамках форума прошла Между-
народная научно-практическая российско-вьет-
намская конференция, приуроченная к 75-летию 
установления дипломатических отношений меж-
ду Вьетнамом и Россией как правопреемницей 
СССР. В Музее-заповеднике истории Дальнего 
Востока имени Арсеньева совместно с музеями 
московского Кремля открылась выставка «Эпоха 
Фаберже. Золотой век русского ювелирного ис-
кусства». 

Госсекретарь США Энтони Блинкен вызван в 
Конгресс для дачи показаний об эвакуации амери-
канских граждан из Афганистана летом 2021 года. 
Блинкену направлена повестка нарочным, посколь-
ку на устное приглашение он не откликнулся. Текст 
повестки приводит Reuters. В ней председатель 
комитета по иностранным делам Палаты предста-
вителей Майк Маккол сообщает, что слушание по 
этому вопросу назначено в Конгрессе на 19 сентя-
бря в связи с тем, что Госдеп играл центральную 
роль в выводе войск из Афганистана, выполнял 
функции высшего руководства в эвакуации граж-
данских лиц и не избежал серьезных ошибок. При 
повторной неявке госсекретарю грозит ответствен-
ность за неуважение к суду.  

В Риме от удара молнии пострадала арка Кон-
стантина рядом с Колизеем, сообщило Reuters. 
Это произошло во время мощного шторма и лив-
ня. Итальянское агентство Adnkronos уточнило, 
что месячная норма осадков выпала за несколько 
часов, а порывы ветра достигали скорости 90 ки-
лометров в час. Молния отколола от сооружения 
крупный каменный фрагмент. Adnkronos отмечает, 
что некоторые пожилые римляне сочли поврежде-
ние древнего памятника молнией плохим знаком. 
Триумфальная арка была построена в IV веке на-
шей эры в честь победы императора Константина 
в битве у Мильвийского моста в 312 году.

Геннадий Андреев

Вот только, по словам де-
путата, ситуацию, которая 
сегодня сложилась в одной 
из ключевых служб Мини-
стерства сельского хозяй-
ства страны — Комитете 
ветеринарного контроля, 
поистине можно назвать 
почти патовой. 

— Недаром говорят, что 
врач лечит человека, а ве-
теринар — человечество. 
Однако при всей важности 
этой сферы позиция ру-
ководителя этого ведом-
ства остается вакантной 
на протяжении полутора 
лет. Считаю, что подобная 
практика недопустима. Это 
весьма ощутимо отража-
ется на ситуации в стране, 
сказывается на экспорте и 
импорте сельхозпродукции, 
представлении интересов 
Казахстана за рубежом, ус-
ложняет или затягивает по 
времени решение много-
численных вопросов, кото-
рые постоянно возникают, 
— сетует депутат.

Он привел в качестве при-
мера подготовку к борьбе с 
распространением саранчи, 
«которая оказалась, по сути 
дела, проваленной». 

— Именно такой вывод 
напрашивается исходя из 
того, что площадь распро-
странения насекомых в этом 
году увеличилась на один 
миллион гектаров, составив 
2,5 миллиона. Защитные 
мероприятия оказались не 

Ветеринария без головы?  

везде эффективными, по-
зволив саранче отложить 
кубышки, увеличив потом-
ство прожорливых насеко-
мых, — говорит Болатбек 
Нажметдинулы.  

Между тем Минсельхоз 
заложил в бюджет на обра-
ботку против саранчи 4,2 
миллиарда тенге, тогда как 
Правительство было вы-
нуждено выделить из резер-
ва еще четыре миллиарда. 

— Логично возникает 
вопрос — как получилось, 
что реально пришлось 
удвоить финансирование? 
Кто понес наказание за 
это? Не является ли причи-
ной то, что руководителем 
ключевого Комитета госу-
дарственной инспекции в 
агропромышленном ком-
плексе МСХ РК назначили 
финансиста с опытом ра-
боты в финансовых инсти-
тутах «Казагро». Вполне 
можно предположить, что 
в силу своей специализа-
ции он мог не знать, что та-
кое саранча и как нужно с 
ней бороться, — утвержда-
ет мажилисмен. Он опа-
сается, что аналогичная 
ситуация может сложиться 
и в ветеринарии, где уже 
полтора года нет председа-
теля. 

— Не совсем понятно, 
в чем причина. Знаю, что 
несколько кандидатов на-
правляли на согласование, 
однако, видимо, они его не 

прошли. Значит ли это, что 
в стране не осталось про-
фессионалов, способных 
возглавить столь важное 
направление?  Или причина 
в системе подбора и отбора 
кадрового резерва, или со-
гласования? — недоумевает 
Болатбек Нажметдинулы. 

Кроме того, депутат также 
сообщает о том, что по его 
обращению в Генеральную 
прокуратуру «была про-
ведена соответствующая 
проверка, в ходе которой 
выявлен целый ряд фактов, 
свидетельствующих о неэф- 
фективном расходовании 
средств, выделенных из го-
сударственного бюджета 
при осуществлении проти-
воэпизоотических и вете-
ринарно-санитарных меро-
приятий». 

— Для выполнения этих 
задач за три года субъек-
ты освоили 77,2 миллиар-
да тенге. Но за 2021-2023 
годы был зарегистрирован 
981 очаг особо опасных 
заболеваний, падеж со-
ставил 7,5 тысячи голов 
скота и птицы, что свиде-
тельствует о сложной эпи-

зоотической обстановке в 
Казахстане. К примеру, на 
профилактику бруцеллеза 
за три года потрачено 31,8 
миллиарда тенге, но, не-
смотря на это, ежегодно ре-
гистрируется не менее 200 
вспышек этой болезни. В 
то же время на местах для 
создания картины мнимо-
го благополучия в отчетах 
занижаются показатели 
количества очагов особо 
опасных болезней. Так, за 
три года республиканская 
ветеринарная лаборато-
рия выявила 150,1 тысячи 
случаев заражения особо 
опасными болезнями, из 
которых только 875, или 0,6 
процента комитет отразил 
в официальной статистике. 
Все это в полной мере от-
ражает масштаб бедствия, 
которое может обрушиться 
на животноводство и аграр-
ную отрасль в целом, если 
не принять срочные и кар-
динальные меры! — заклю-
чил мажилисмен. 

Ольга Шишанова 
Астана

Фото Талгата Галимова 

КРЕСЛО РУКОВОДИТЕЛЯ КОМИТЕТА ВЕТЕРИНАРНОГО КОНТРОЛЯ 
ПУСТУЕТ УЖЕ… ПОЛТОРА ГОДА! 

Об этом в своем депутатском запросе на имя за-
местителя Премьер-министра РК Серика Жуманга-
рина сообщил мажилисмен Болатбек Нажметдинулы, 
отметив также, что в стране «одной из ключевых 
остается проблема развития сельского хозяйства, 
поскольку состояние отрасли напрямую влияет на 
продовольственную безопасность страны» 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ РОСТ 
И ОБЩЕСТВЕННЫЙ ОПТИМИЗМ

(Окончание. Начало на 1-й стр.)
Чуть позже Президент, впрочем, уточнил, что «мно-

гие проблемы в стране накапливались годами». Третий 
период, к которому можно отнести этот тезис, совсем 
свежий – в течение последних месяцев по поводу тех 
или иных вопросов неоднократно возникали критиче-
ские оценки, о которых Президент, судя по репликам в 
своих выступлениях, достаточно информирован.

Касым-Жомарт Токаев заявил, что не нужно впадать 
в «пессимизм и апатию». Он пояснил, что «в условиях 
экономических, политических, климатических и мно-
жества других вызовов глобального и регионального 
масштаба нам приходится параллельно решать огром-
ное количество как текущих, так и стратегических 
задач. Ресурсов на все, естественно, не хватает, и сию-
минутного результата никто не обещает», — отметил 
Ашимбаев.

А еще Касым-Жомарт Токаев в своем нынешнем 
Послании сделал акцент на темы трудолюбия и про-
фессионализма. Оба направления, как известно, яв-
ляются ключевыми для его курса на модернизацию 
казахстанского общества, восстановления культуры 
просвещения и трудолюбия. Тем более что Президент 
неоднократно подчеркивал важность инженерных, 
рабочих кадров, а если смотреть шире, то значимость 
профессионализма, основанного на образовании, 
стремлении к самосовершенствованию и трудовой 
этике. Да, он затронул и гуманитариев, но основной 
упор был все же сделан на технические специально-
сти. Не случайно глава государства объявил следую-
щий 2025 год Годом рабочих профессий. 

— Вот только процесс популяризации инженерных, 
аграрных, технологичных профессий сложен. Как по-
казали итоги последних кампаний по поступлению в 
вузы, государство сходится с молодежью и их роди-
телями только в одном — интересе к IT-сфере. В то 
же время инженерные специальности показали очень 
низкий конкурс. Среди аутсайдеров даже такое тради-
ционное направление, как животноводство. И от го-
сударства требуется немало усилий — не только фи-
нансовых и пропагандистских. Однако это не просто 
необходимость, а вопрос уровня национальной безо-
пасности, — заключил политолог. 

Добавим, что особое внимание в Послании было 
также уделено расширению энергетических мощ-
ностей, так как дефицит электричества и его после-
дующий импорт из сопредельных государств могут 
поставить под вопрос энергетическую безопасность 
республики. Отсюда поручение о новой модели фи-
нансирования критической инфраструктуры. И от-
дельной строкой был озвучен грядущий референдум 
об АЭС с обозначенной датой голосования. 

Ольга Шишанова, Астана 
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Президент ОЮЛ «Национальная ассоциация по снижению вреда факторов риска 
для здоровья человека “Денсаулык” Бакыт Туменова 
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разовательной нагрузкой, 
и в 2009 году ее отчислили 
за неуспеваемость. Таким 
образом, по закону Анна 
должна была вернуть все 
затраты с 10-процентной 
неустойкой, но не сделала 
этого и исчезла. 
Центр международных 

программ выдвинул про-
тив Анны иск. Рудненский 
городской суд, рассматри-
вая дело заочно, обязал 
ее вернуть 14,8 миллиона 
тенге, включая 1,3 милли-
она тенге штрафных санк-
ций.
Казахстанский студент 

Ержан Еликов, обучавший-
ся по программе «Бола-
шак» на факультете генной 
инженерии в университете 
штата Пенсильвания, был 
отчислен в 2011 году, по-
лучил стипендии и должен 
был вернуться в РК. Од-
нако он улетел в другой 
город США и пропал, оста-
вив долг за незавершен-
ное обучение. Его искали 
до 2016-го, пока он сам не 
вышел на связь.
На своей странице в 

Facebook Ержан опубли-
ковал пост, вызвавший 
неоднозначную реакцию у 
казахстанцев. В итоге он 
решил остаться в Штатах.
Молодой человек при-

знался, что готов отдавать 
долги своей родине до кон-

НА ЧТО 
РАССЧИТЫВАТЬ?
Грант — безвозмезд-

ная выплата физическим 
лицам, учреждениям, ор-
ганизациям или предпри-
ятиям в денежной форме 
на обучение, научную дея-
тельность, проведение кон-
структорских, опытных или 
других исследований. Надо 
понимать, что эта опция 
предусматривает отчет об 
использовании выделенных 
средств. 
Грант на обучение пре-

доставляют лицу, которое 
изъявило желание получить 
образование. В зависимо-
сти от страны этими сред-
ствами могут покрываться 
среднее и высшее образо-
вание. Грантодателем мо-
жет быть государство или 
крупная компания, которая 
хочет в будущем заполу-
чить хорошего сотрудника. 
Образовательные гран-

ты предназначены для 
преодоления финансового 
барьера учащимися: мно-
гие одаренные абитуриен-
ты не способны оплатить 
свое обучение в статусном 
вузе. Гранты могут покры-
вать не только обучение 
по определенной специаль-
ности, но и стажировку в 
иностранном вузе или ком-
пании. При этом гранты 
обычно предоставляют на 
конкурсной основе. Гран-
тодатель определяет усло-
вия конкурса и требования 
к участникам с помощью 
правил или законов, если 
в роли источника финан-
сирования выступает госу-
дарство. 
Несмотря на неприбыль-

ность, такое финансирова-
ние имеет важную состав-
ляющую. Это инвестиция в 
будущее, которая дает со-
циальный эффект. Многие 
общественные организа-
ции, которые осуществля-
ют важные общественные 
исследования или функции 
гражданского общества, су-
ществуют только за счет 
грантодателей.
При должной подготовке 

претендент на грант, ко-
торый убедил донора сво-
ими достижениями в уче-
бе или науке, имеет все 
шансы получить для себя 
должное финансирование. 
Необходимо быть готовым 
к жесткому контролю за 

использованием денег и 
ходом проекта со стороны 
донора. Условиями предо-
ставления гранта может 
быть предусмотрено пре-
кращение финансирования 
в любой момент, если, по 
мнению грантодателя, что-
то идет не по плану. В 
случае целевого использо-
вания денег средства гран-
тодателю не возвращаются.
 В то же время могут 

быть предусмотрены ситу-
ации, при которых гран-
товые средства подлежат 
полному или частичному 
возврату. Это может про-
изойти в случае досрочно-
го отчисления из учебного 
учреждения. Также необхо-
димо будет вернуть сред-
ства, если после отчета и 
аудита проекта окажется, 
что деньги были использо-
ваны не по целевому на-
значению. 
В общем гранты — от-

личный способ получить 
престижное образование, 
но есть и определенные 
нюансы. 

СКАНДАЛ 
ЗА СКАНДАЛОМ
Тот же центр междуна-

родных образовательных 
программ «Болашак», ко-
торый предоставляет ка-
захстанцам возможность 
учиться по гранту, не еди-
ножды потрясали скандалы.   
К примеру, в 2006 году 

экс-руководитель Центра 
международных программ 
(ЦМП) Министерства об-
разования и науки Альжан 
Бралиев был привлечен к 
уголовной ответственности 
по подозрению в наруше-
нии правил распределения 
президентских стипендий. 
Финполиция была заинте-
ресована в этом деле, но 
оно было прекращено в 
связи с отсутствием соста-
ва преступления. 
В том же году казахстан-

ка Анна уехала учиться в 
Канаду по программе «Бо-
лашак» через Центр меж-
дународных программ, став 
студенткой Карлтонского 
университета в Оттаве. Го-
сударство оплачивало ее 
обучение, проживание, не-
большую страховку, проезд 
и стипендию. Однако де-
вушка не справилась с об-

ОЛЬГА КРУТОВА
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ВЫСОКАЯ МИССИЯ — 
ПОСТРОИТЬ СПРАВЕД-

ЛИВЫЙ КАЗАХСТАН ДЛЯ БУДУЩИХ ПО-
КОЛЕНИЙ 

«Обеспечение устойчивого социально-эко-
номического прогресса, всестороннее рас-
крытие созидательного потенциала граждан, 
реальное повышение благосостояния наро-
да — это главные задачи государства», — 
отметил Президент Касым-Жомарт Токаев в 
своем сентябрьском Послании народу Ка-
захстана «Справедливый Казахстан: закон 
и порядок, экономический рост, обществен-
ный оптимизм»

Старший преподаватель кафедры языковой и 
общеобразовательной подготовки иностранцев 
Т.В. Курманова прокомментировала Послание 
народу Казахстана:

— Началось обновление политической и обще-
ственной жизни, менталитета и культурного кода 
нации, и этот процесс невозможен без карди-
нального реформирования высшей школы. Для 
Национального университета, как и для любого 
вуза страны, ключевым критерием должна стать 
эффективность. Поэтому весь учебный процесс, 
каждый научный проект нужно рассматривать 
исходя из их пользы для государства. Что может 
быть сделано в этом плане?

По данным Министерства науки и высшего об-
разования Казахстана, в 2023/24 учебном году в 
казахстанских вузах учится более 26 тысяч сту-
дентов-иностранцев, что на три процента боль-
ше, чем годом ранее. Это 4,5 процента от общего 
числа обучающихся в стране. Более 700 из них 
— студенты КазНУ имени аль-Фараби. Доля 
иностранных студентов является ключевым ин-
дикатором Стратегического плана развития Ка-
захстана до 2025 года.

В рамках международного сотрудничества 
имеет место и обратный процесс — Правитель-
ством осуществляется интернационализация 
высшего образования. В страну привлечены 23 
известных зарубежных вуза. Как подчеркнул 
Президент, надо оказать всяческое содействие их 
деятельности, в том числе путем поэтапного рас-
ширения госзаказа на подготовку специалистов. 
То же самое касается и отечественных вузов, об-
разовательные программы которых отвечают со-
временным требованиям.

Подготовка востребованных специалистов — 
больной вопрос для многих высших учебных за-
ведений. Опросы показывают, что до 60 процен-
тов выпускников вузов в Казахстане работают не 
по специальности. Президент видит выход в том, 
чтобы усилить связь лучших университетов с ре-
альным сектором экономики. 

Прежде всего предстоит преодолеть острую 
нехватку отраслевых специалистов: водников, 
строителей, энергетиков и многих других. Обе-
спечение экономики квалифицированными ка-
драми — это самая насущная задача. Но, решая 
острые проблемы дефицита кадров в настоящее 
время, в то же время нельзя упустить из виду и 
подготовку специалистов по профессиям буду-
щего! Работа в этом направлении уже начата. На-
пример, в следующем году в Астане планируется 
запустить национальный центр искусственного 
интеллекта, который будет открыт для школьни-
ков, студентов, исследователей и предпринима-
телей.

Требуется синхронизировать инновационную 
политику с научно-технологическими приори-
тетами страны, подчеркивает Касым-Жомарт То-
каев. Это позволит придать импульс отраслевым 
инновациям, раскрыть потенциал прикладной 
науки в вузах.

Как мы можем одолеть столь сложную про-
блему? Мы должны решать стоящие перед нами 
задачи прагматично и последовательно, напоми-
нает президент. Во главу угла должна ставиться 
эффективность. Например, размер выделяемых 
грантов должен позволять организовать каче-
ственный образовательный процесс, но ни в коем 
случае нельзя механически распылять государ-
ственные средства по всем университетам.

Так же надо оценивать и международное со-
трудничество: научные связи с ведущими уни-
верситетами мира — это хорошо, но нельзя же 
превращать стажировки ученых за рубежом в 
некую синекуру и «академический туризм»! 
«Сквозной идеей, которой должны руководство-
ваться все ученые и все общество, является па-
триотизм. Каждое наше начинание должно ис-
ходить из созидательных устремлений, каждым 
своим действием мы должны вносить вклад в 
развитие своей страны», — полагает Президент.

Мы обязательно все вместе сделаем нашу ро-
дину справедливым и развитым государством. 
И нам не нужно будет беспокоиться по поводу 
«утечки мозгов», поскольку в Справедливом Ка-
захстане каждый сможет найти свое призвание и 
претворить мечты в реальность.

Подготовил Александр Каминский 
Фото Талгата Галимова

ца жизни, но только если, 
по его словам, “ворови-
тые” чиновники сделают 
то же самое. В против-
ном случае он “не наме-
рен класть в карман за-
работанные своим трудом 
деньги, оплачивая свет в 
их испанских виллах, дома 
для уточек и Канье Уэста 
на свадьбу”. 
К слову, знаменитый 

своими злоключениями 
Куандык Бишимбаев стал 
первым выпускником про-
граммы «Болашак», полу-
чившим должность мини-
стра. И это далеко не все 
истории, когда что-то в обу- 
чении по гранту пошло не 
по плану. 
Надо сказать, что гран-

ты в казахстанских вузах 
предоставляет не только 
программа “Болашак”. Не-
которые высшие учебные 
заведения мотивируют 
абитуриентов хорошо сда-
вать экзамены для того, 
чтобы получить государ-
ственный грант. Правда, 
условия не всегда устра-
ивают тех, кто идет на 
этот договор. К примеру, 
не все планируют после 
получения диплома честно 
отрабатывать грант. Когда 
студент поступал в вуз, у 
него были одни планы, а 
при выпуске из него — со-
всем другие. 

ПО ЗАКОНУ 
Согласно Закону «Об об-

разовании», образователь-
ный грант — это целевая 
сумма денег, которую пре-
доставляют студенту на ус-
ловиях, установленных за-
коном, для оплаты высшего 
или послевузовского обра-
зования с присуждением 
степени «бакалавр» или 
«магистр». Казахстанцы, 
получившие образование в 
стране за счет бюджетных 
средств, должны отработать 
грант в течение трех лет.
Студенты, обучающиеся 

по педагогическим, меди-
цинским, ветеринарным 
и сельскохозяйственным 
специальностям, обязаны 
отработать грант в орга-
низациях, соответствующих 
их специальности. То есть, 
если молодой специалист 
устроится работать в аки-
мат или бизнес, это вре-
мя работы засчитывать не 
будут.
Студенты, получившие 

грант по всем другим 
специальностям, могут от-
рабатывать как в государ-
ственных, так и в частных 
организациях. К этой кате-
гории студентов нет требо-
вания отрабатывать грант 
именно по специальности. 
Доктора философии PhD 
отрабатывают в организа-
циях высшего или послеву-

зовского образования либо 
в научных организациях.
Если студент поступил по 

сельской квоте, он должен 
отрабатывать грант в селе. 
Исключения в этих прави-
лах существуют только для 
определенных групп людей. 
Не отрабатывать грант мо-
гут: лица, проживающие в 
населенном пункте, где от-
сутствуют вакансии; инва-
лиды I и II групп; лица, по-
ступившие для дальнейшего 
обучения в резидентуру на 
основе государственного 
образовательного заказа, 
магистратуру, докторанту-
ру; беременные женщины; 
лица, имеющие, а также 
самостоятельно воспиты-
вающие ребенка (детей) в 
возрасте до трех лет.
Чтобы не отрабатывать 

грант, нужно возместить 
государству деньги, кото-
рые были выделены на 
учебу. Поэтому при по-
ступлении в университет 
внимательно ознакомьтесь 
с договором. Если условие 
по отработке гранта вас 
не устраивает, вы може-
те отказаться от подписа-
ния договора и получения 
гранта.
В некоторых случаях бо-

лее оправданно будет по-
дождать и поступить на 
платное отделение в инте-
ресующее вас заведение. 
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ЧТО НУЖНО ЗНАТЬ ПРИ ПОСТУПЛЕНИИ НА ГРАНТ В КАЗАХСТАНЕ 

Недавно представители Министерства науки и 
высшего образования сообщили, что претен-
дентам с наиболее высокими баллами ЕНТ в 
очередной раз присуждены образовательные 
гранты

Учебные кадры

Сегодня педагоги страны должны посто-
янно доказывать свою квалификацию. 
Если раньше за тебя говорил педаго-
гический стаж, то сегодня необходимы 
публикации в научных изданиях, причем 
на платной основе, и другие достижения, 
свидетельствующие о том, что ты не сто-
ишь на месте. С одной стороны, в этом 
есть определенный резон. Но зачастую 
за всевозможными модными сертифи-
катами на самом деле ничего не стоит, 
только деньги, которые педагог платит 
фирме-однодневке за ничего не дающие 
в плане творческого роста курсы повы-
шения квалификации

КАТЕГОРИЮ ПРИШЛОСЬ 
ОТВОЕВЫВАТЬ В СУДЕ
Управление образования Астаны отказало 

учителю истории в присвоении квалификаци-
онной категории «педагог-модератор». Офи-
циальная мотивировка: заявление не удов-
летворено на основании того, что аттестация 
педагогов проводится не реже одного раза в 
пять лет. Согласно предоставленной трудовой 
книжке заявитель не имеет пятилетнего стажа 
в качестве педагога.  Не согласившись с таким 
решением, учитель обратился за защитой в суд 
и не проиграл.

В соответствии с требованиями правил и 
условий проведения аттестации педагогов 
заявку на присвоение квалификационной ка-
тегории могут подавать лица, имеющие педа-
гогический стаж не менее двух лет. И он есть.  
Поэтому суд пришел к выводу, что законных 
оснований для отказа в повышении квалифи-
кационной категории истца не было. Протокол 

аттестационной комиссии признан незакон-
ным и отменен. Права учителя на повышение 
категории восстановлены. 

Хороший пример для «вечно угнетенных» 
учителей, что за свои права стоит бороться.

НЕ ХВАТИЛО ОДНОЙ ПУБЛИКАЦИИ
Кандидат наук и ассоциированный профессор 

Павлодарского педагогического университета 
Валентина Алиясова пропустила торжествен-
ную линейку в родном вузе. Причина — невоз-
можность работать в должности ассоциирован-
ного профессора из-за отсутствия одной статьи 
в Scopus. Речь о крупнейшей базе данных, со-
держащей аннотации и информацию о цитиру-
емости рецензируемой научной литературы со 
встроенными инструментами отслеживания.

«Рекомендовали меня на должность препо-
давателя без права чтения лекций (здесь требо-
вания три года педстажа и одна статья в любом 
издании). И таких, как я, оказалось немало, у 
всех свои нюансы несоответствия», — написа-
ла профессор в Facebook.

Дело в том, что 21-22 августа в вузе прошел 
конкурс на замещение вакантных должностей 
профессорско-преподавательского состава. По 
его итогам 35 человек (основная часть которых 
доктора и кандидаты наук, доктора PhD) полу-
чили вердикт «несоответствие» и с 1 сентября, 
по словам автора поста, стали безработными. 

«Всего за месяц, в конце июля, мы узнали о 
новых квалификационных характеристиках. 
Оказалось, что они, к сожалению, не прошли 
обсуждение ни на ученом совете, ни в коллек-
тиве. Выявились и несоответствия требований с 
кадровой политикой вуза на 2021-2025 годы. Во 
время конкурса произошло искусственное сни-

жение квалификации преподавателей, что вы-
ражается в понижении в должности кандидатов 
наук, ассоциированных профессоров до уровня 
преподавателей без права чтения лекций. Разве 
это не нарушение профессионального права со-
трудника?» — задается вопросом автор поста.

По мнению профессора, качество препода-
вания не находится в прямой зависимости от 
статей в базе Scopus.

«В современном образовательном и науч-
ном пространстве публикации статей в базе 
Scopus для многих стали предметом бизнеса, и 
в рассылке mail.ru уже открыто продается со-
авторство. И многие себе его просто покупают. 
Конечно, можно говорить и об этике ученого, 
но ведь многие идут по этому пути. Как гово-
рится, победителей не судят, но мы не иссле-
довательский вуз, а обучающий. Мы не против 
инноваций, но любое переформатирование, 
касающееся человека, должно быть продуман-
ным. Считаем, что наши права были наруше-
ны, поэтому коллектив из двух докторов наук, 
22 кандидатов наук, докторов PhD и одного 
преподавателя-эксперта уже направил обраще-
ния в соответствующие инстанции, ожидаем 
разъяснений и справедливости», — подытожи-
ла Валентина Алиясова.

МЫ НИКОГО НЕ УВОЛЬНЯЛИ
Это ключевая фраза во всех официальных 

ответах вуза. Вуз проводит кадровую полити-
ку по приведению должностей в соответствие 
степеням и ученым званиям преподавателей. 

«К сожалению, приходится констатировать, 
что ряд преподавателей не соответствует ква-
лификационным требованиям для руковод-
ства магистерских и докторских диссертаций. 

Мы вынуждены нанимать руководителей для 
магистрантов и докторантов извне. Конкурс 
традиционно проводится ежегодно в августе 
по итогам набора контингента первого курса 
и только на позиции, по которым у преподава-
телей заканчивался срок трудового договора», 
— сообщили в пресс-службе вуза.

При этом уточнили, что желающие работать 
в вузе пройдут конкурс 5 сентября и будут при-
няты на работу. А по информации проректора 
по стратегическому и социальному развитию 
НАО педагогического университета Серика 
Ильясова, руководство пошло на компромисс, 
и контракт пролонгирован еще на год. Каким 
будет этот год для двух противоборствующих 
сторон, сложно сказать. Точно не позитивным. 

«И это при том, что ежегодно университет 
испытывает проблемы с подбором научных 
руководителей для магистрантов и докто- 
рантов, поскольку большая часть профессор-
ского-преподавательского состава не соот-
ветствует квалификационным требованиям, 
предъявляемым Министерством науки и выс-
шего образования РК, в первую очередь из-за 
отсутствия научных публикаций в журналах 
баз Scopus и Web of Science, а также перечня 
комитета. В результате университет вынужден 
искать научных руководителей из сторонних 
организаций либо назначать руководителями 
ограниченный круг профессорско-преподава-
тельского состава, что создает на них чрезмер-
ную нагрузку и снижает качество их работы», 
— сказано в официальном ответе вуза.

В остатке получается, что все вопросы к ми-
нистерству, которое в этом году так успешно 
провалилось с грантами для абитуриентов.

Марина Попова, Павлодар

Мы вас не увольняли, просто не продлили контракт
О СИТУАЦИИ С ПРЕПОДАВАТЕЛЬСКИМИ РЕЙТИНГАМИ
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КРЕДИТЫ БЫВАЮТ 
РАЗНЫЕ… 
Кредит… Благо или про-

клятие? Здесь все зависит 
от конкретной ситуации. Не-
оспоримым плюсом кредита 
является то, что ты можешь 
получить желанную вещь 
или услугу здесь и сейчас, а 
расплачиваться за нее пред-
стоит уже в будущем. Это 
понятно и приятно. Бывают 
кредиты разумные, а есть и 
безрассудные. Все зависит 
от того, переходит человек 
грань достаточности или же 
все-таки ее соблюдает.
Например, когда человек 

берет кредит на iPhone, 
не имея возможности рас-
считаться за покупку без 
ущерба для себя. Стоимость 
такого гаджета может быть 
в районе одного миллиона 
тенге. При этом нередко 
кредит для его приобрете-
ния берут те граждане, у 
которых заработная плата 
едва превышает 100 000 
тенге. Понятно, что помимо 
кредита есть коммунальные 
обязательства, потребность 
в покупке продуктов и про-
чие обязательные траты. 
IPhone не является предме-
том первой необходимости, 
и в подобном случае по-
купка явно переходит грань 
достатка. Гораздо логичнее 
было бы приобрести смарт-
фон другого бренда стоимо-
стью, скажем, 150-200 ты-
сяч тенге.
Но может быть и обрат-

ная ситуация, когда без 
кредита обойтись труднова-
то.  Пусть заработная пла-
та у человека превышает 
500 000 тенге, но он никак 
не может накопить денег 
на поездку в Таиланд, по-
скольку является транжи-
рой… Здесь вполне умест-
но было бы приобрести тур 
в кредит с рассрочкой на 
год. При средней стоимости 
поездки около одного мил-
лиона тенге такая финансо-
вая нагрузка будет вполне 
посильной, а мечта реали-
зованной.
Но одно дело, когда ты 

рассчитываешься за полу-
ченные услуги или вещь, и 
совершенно другое — ког-
да приходится рассчиты-
ваться за кого-то другого. 
Увы, такое развитие собы-
тий встречается сплошь да 
рядом. В погоне за легки-
ми деньгами или, просто 
поддавшись на провокации 
интернет-мошенников, ка-
захстанцы все чаще оказы-
ваются обременены долга-
ми, выплачивать которые 
приходится годами.

ПРОШЛОЕ, 
О КОТОРОМ 
НЕ СКУЧАЕШЬ
Есть несколько шаблонных 

правил, которые призваны 
защитить от интернет-мо-
шенничества. И, что нема-
ловажно, сейчас уровень 
осведомленности населения 
находится на высоком уров-
не. Уже наверное каждый 
слышал о всевозможных 
махинациях, и многие зна-
ют, как себя вести в случае, 
если позвонил мошенник. 
Но, как показывает практи-
ка, данная информация не 
является панацеей, и, когда 
люди реально сталкиваются 
с мошенничеством, все-таки 
попадаются на уловки афе-
ристов. В МВД подчеркива-
ют, что большинство жертв 
мошенников знало об их 
существовании, но по причи-
нам, которые сами не могут 
объяснить, поддавались на 
их аферы.
Есть ли стопроцентная 

защита от интернет-мошен-
ничества? В современном 
мире — нет, если только вы 
не решите отправиться на 
необитаемый остров. Прав-
да, там могут возникнуть 
уже совсем другие риски, но 
это история отдельная.
Сегодня, когда все процес-

сы стараются максималь-
но упростить, а смартфон 
превратился в инструмент, 
в котором умещается прак-
тически все, что можно 
себе представить, риск 
нарваться на мошенников 
весьма высок. В том-то и 
парадокс, что люди, осоз-
навая опасность, не готовы 
отказываться от смартфона. 
Хотя прекрасно осознают, 
что именно благодаря ему 
аферисты и реализуют свои 
подлые планы.
Можно усложнить им жизнь, 

отказавшись от смартфона, 
отдав предпочтение кнопоч-
ному мобильному телефону, 
и уже никакой троянский 
вирус тебе не будет угро-
жать. Но как долго человек 
протянет? Ведь тогда он ли-
шится того уровня комфорта, 
который дают всевозможные 
Kaspi, Wildberries, eGove! С 
кнопочным мобильным теле-
фоном вы лишаете себя ко-
лоссального объема возмож-
ностей. И сейчас речь даже 
не о просмотре контента на 
YouTube, хотя именно там 
проводят свой досуг все — 
от детей до стариков. При-
дется вновь отсиживать оче-
редь в банке, чтобы оплатить 
коммунальные услуги. Отказ 

означает оплату непомерных 
счетов за междугородние 
звонки вместо бесплатных 
разговоров по WhatsApp. От-
каз — невозможность опера-
тивно заглянуть в навигатор, 
чтобы подсказать незнако-
мой бабушке, как пройти в 
ближайшую аптеку. Отказ — 
отсутствие возможности сде-
лать качественный снимок с 
друзьями, детьми или како-
го-нибудь форс-мажора.
Чем дольше продолжаешь 

этот список, тем больше 
осознаешь степень интегра-
ции смартфона в наш быт 
и факт того, что отказ — 
огромный шаг в прошлое, 
возвращаться в которое мно-
гие уже просто не готовы.

В МАСШТАБАХ 
СТРАНЫ
Очевидно, что, находясь на 

крючке гаджетизации, вы вы-
нуждены приспосабливаться 
и к рискам, с которыми она 
сопряжена. Есть множество 
простых шагов, позволяющих 
сохранять цифровую гигие-
ну. Но на них мы фокусиро-
ваться не будем. Затронем 
лишь один инструмент, кото-
рый, на наш взгляд, является 
по-настоящему эффективным 
и позволит предотвратить 
десятки тысяч попыток наве-
шивания чужих кредитов — 
«добровольный отказ от по-
лучения банковских займов, 
микрокредитов».
Сервис стал доступен бла-

годаря интеграции информа-
ционных систем Комитета 
государственных услуг Ми-
нистерства цифрового разви-
тия, инноваций и аэрокосми-
ческой промышленности РК, 
Первого кредитного бюро и 
АО «Национальные инфор-
мационные технологии». Та-
кая возможность появилась 
у казахстанцев еще в июне 
текущего года, однако, как 
мы видим, ее популяризации 
было уделено несправедливо 
мало времени.
Что представляет собой 

«отказ», понятно из назва-
ния услуги. Мы же пошагово 
разберем, как этой госуслу-
гой можно воспользоваться. 
Забегая вперед, скажем, что 
она не подойдет для пред-
принимателей, которые ве-
дут активную банковскую 
деятельность. Этот инстру-
мент больше направлен на 
средний класс и незащищен-
ные слои населения. А если 
учесть, что из почти 3,5 мил-
лиона трудящихся граждан 
77 процентов ежемесячно 
зарабатывают меньше 400 
000 тенге (данные анализа 
Бюро национальной стати-
стики. — Ред.), что ниже 
средней номинальной за-
работной платы по стране 
(394 000 тенге), а 60 про-
центов — ниже 260 000 
(медийная зарплата. — Ред.), 

то очевидно, что проект ох-
ватывает практически всех 
жителей Казахстана.
Для того чтобы заблокиро-

вать себе возможность полу-
чения кредита, необходимо 
подать заявку в мобильном 
приложении eGov mobile 
либо на портале eGov.kz. 
Если у человека нет прило-
жения или компьютера, то 
можно обратиться в район-
ный ЦОН, где все сделать 
помогут специалисты. Глав-
ное условие — наличие 
электронной цифровой под-
писи (ЭЦП). Такой же сервис 
доступен на сайте Первого 
кредитного бюро (ПКБ) —  
услуга Stop credit, но после 
клика на «кнопку» оформ-
ления сайт автоматически 
перебрасывает на портал 
eGov.kz, где, как говорилось 
выше, требуется ЭЦП. 

ЗОНЫ 
ОТВЕТСТВЕННОСТИ
Чтобы оформить услугу он-

лайн, необходимо зайти на 
портал eGov.kz. Далее на 
основной странице нажать 
«кнопку» «таможня и нало-
ги», затем — «экономика и 
финансы», потом — «добро-
вольный отказ от получения 
банковских займов, микро-
кредитов».
В открывшемся окне бу-

дут отображены подробная 
текстовая и видеоинструкция 
последующих шагов, так что 
здесь никаких сложностей 
возникнуть не должно:
1) авторизоваться на пор-

тале и перейти по кнопке;
2) заказать услугу онлайн;
3) заполнить все обяза-

тельные поля;
4) подписать заявку ЭЦП;
5) в личном кабинете (в 

разделе «история получения 
услуг») ознакомиться с уве-
домлением о результате за-
проса.

Как говорилось выше, сер-
вис добровольного отказа 
доступен в мобильном при-
ложении eGov mobile. Если 
оформлять через него, то по-
рядок действий следующий: 
на главной странице нажать 
на раздел «популярные ус-
луги» — «налоги и финан-
сы» —  «добровольный от-
каз от получения банковских 
займов, микрокредитов». В 
открывшемся окне следует 
заполнить персональные дан-
ные и нажать на «кнопку» 
«отправить запрос».
Решение принимается в 

течение 30 минут, но, как 
правило, ответ приходит го-
раздо быстрее. Запрет этот 
не пожизненный, а устанав-
ливается на шесть месяцев 
и по истечении срока снима-
ется автоматически. Преж-
девременное прекращение 
также доступно с помощью 
тех же инструментов. При 
отписке от услуги она отклю-
чается в течение 30 минут, 
но некоторые банки и другие 
кредитные организации мо-
гут увидеть эту информацию 
с запозданием.
Выписывая себе запрет, 

нужно понимать, что после 
одобрения получить кредит, 
даже если вы будете физиче-
ски присутствовать в банке, 
уже не получится. Поэтому 
нужно четко определиться, 
есть ли вероятность того, 
что кредит вам может пона-
добиться сиюминутно. Если 
такой надобности нет и мож-
но подождать денек, то мож-
но смело блокировать себе 
такое право.
Есть, конечно, и свои ню-

ансы. Например, система не 
пропустит, если вы захотите 
оформить рассрочку. Рас-
срочка — это дополнитель-
ная финансовая нагрузка на 
человека, поэтому кредитор 
проверяет вашу долговую на-

АЛЕКСЕЙ МАЛЬЧЕНКО

Т
А
Л

Г
А
Т
 Г

А
Л

И
М

О
В

Мошенники продолжают бурно развивать свою 
деятельность, однако с 1 сентября вступили в 
силу поправки в Закон РК, которые позволят в 
значительной степени защитить себя от неже-
лательных финансовых потерь

ПОДВОДНЫЕ 
КАМНИ 
БИОМЕТРИИ

ПОСЛЕ ТАКОГО КАЗАХСТАНЦЫ НЕ СМО-
ГУТ ДОКАЗАТЬ ДАЖЕ В СУДЕ, ЧТО НЕ 
БРАЛИ КРЕДИТ

Серьезный общественный резонанс вызвал 
сбор биометрических данных детей в дет-
садах в рамках пилотного проекта по учету 
подушевого финансирования. Также стран-
ным представляется требование сотовых 
операторов об обязательной биометриче-
ской регистрации казахстанцев при подклю-
чении услуг связи. Вопросом заинтересова-
лись депутаты Мажилиса Парламента РК 

В своем недавнем Послании глава государства 
поставил задачу дальнейшей цифровизации Ка-
захстана и развития систем искусственного интел-
лекта. При этом в цифровых взаимоотношениях 
особую актуальность приобретает защита персо-
нальных данных граждан, особенно высокочув-
ствительных. Речь об изображении лица, отпечат-
ках пальцев, радужке глаза и других параметрах. 

— Биометрические данные обладают высочай-
шей точностью, поэтому их использование кратно 
повышает достоверность аутентификации челове-
ка при получении финансовых и государственных 
услуг. Именно благодаря биометрии мы получили 
пакеты дистанционных сервисов и используем их 
достаточно безопасно. Однако важно понимать, 
что можно очень легко поменять PIN-код на кар-
те, а при большой необходимости сменить дан-
ные документов. Но изменить лицо или отпечаток 
пальца почти невозможно. Утечка биометриче-
ских данных может нанести непоправимый урон 
цифровой личности человека. Именно этим объяс-
нялось исключение депутатами нормы закона об 
обязательном сборе дактилоскопической инфор-
мации в прошлом году, — заявила депутат Екате-
рина Смышляева в своем депутатском запросе на 
имя Премьер-министра РК Олжаса Бектенова. 

Действительно, за биометрией охотятся цифро-
вые мошенники, именно эти данные, обработан-
ные ИИ, используются для обмана банковских 
систем. Вместе с тем ситуация, которая складыва-
ется в цифровой среде Казахстана сегодня, не га-
рантирует их защиту по ряду причин. А это значит, 
что, если биометрические данные станут доступ-
ны преступникам, казахстанцы могут столкнуться 
с ситуацией, когда не смогут доказать даже в суде, 
что они, например, не брали кредит. 

На каком же тогда основании сотовые опера-
торы «любезно» выставили на всеобщее обсуж-
дение необходимый, по их странному мнению, 
сбор биометрики казахстанцев для подключения 
услуг сотовой связи (https://legalacts.egov.kz/npa/
view?id=15183499)? Не есть ли это нарушение 
конституционных прав граждан, связанных с вме-
шательством в частную жизнь? 

— Более того, обоснования использования 
именно биометрической идентификации часто 
отсутствуют в сервисах с биометрией, которые 
стали очень распространены в последнее время. 
Так, серьезный общественный резонанс вызвал 
сбор биометрических данных детей в детсадах в 
рамках пилотного проекта по учету подушевого 
финансирования. Скоро биометрия станет обя-
зательной при регистрации сотовых номеров. В 
буквальном смысле лицом мы открываем двери в 
подъезды, служебные помещения, получаем до-
ступ к гаджетам. Однако биометрия собирается 
и хранится с нарушением норм закона о защите 
персональных данных. Игнорируется принцип до-
бровольности, отсутствует согласие. Кроме того, 
каждое безобидное приложение для своей работы 
создает базу данных. Где она расположена и кем 
защищается? Ответы есть не всегда.

И, наконец, все системы биометрической иден-
тификации — частные. До сих пор у нас отсут-
ствует государственная система, позволяющая 
проводить аутентификацию для государственных 
сервисов, — возмущается мажилисвумен в своем 
депзапросе. 

Конечно, перечисленные недостатки в обраще-
нии с данными не означают, что нужно убегать от 
каждой камеры, маскировать внешность или но-
сить шапочки из фольги. Прогресс не остановить, 
и биометрия — это безопасность, прозрачность, 
борьба с коррупцией. Но необходимо максималь-
но устранить риски компрометации данных. 

— Для этого необходимо определить эталонные 
государственные базы биометрической информа-
ции и инвестировать в их защиту. Кроме того, про-
вести ревизию всех регламентов использования и 
защиты биометрических данных, а также разра-
ботать государственную систему биометрической 
идентификации для целей получения гражданами 
государственных услуг, использования банков-
ских сервисов. И главное, доступ к биометрии 
осуществлять исключительно через государствен-
ную систему идентификации. Не забывая о недо-
пущении ущемления прав тех, кто желает исполь-
зовать иные способы аутентификации в процессе 
получения услуг, — заключила Смышляева. 

Ольга Шишанова, Астана 
Фото Талгата Галимова

грузку перед оформлением 
рассрочки. Следовательно 
при активной подписке Stop 
credit кредитор не сможет 
проверить вашу кредитную 
историю и оформить рас-
срочку.
Главное — важно пони-

мать, что сервис максималь-
но ограничивает возмож-
ность оформления кредита 
третьими лицами, оповещая 
(!) финансовые организа-
ции о запрете гражданина 
на оформление займа, но 
полностью не гарантирует 
невыдачу займа. Выдавать 
кредит или нет по-прежне-
му решают финорганизации. 
Правда, и ответственности 
теперь у них гораздо боль-
ше. В Законе Республики 
Казахстан «О внесении из-
менений и дополнений в 
некоторые законодательные 
акты Республики Казахстан 
по вопросам минимизации 
рисков при кредитовании, 
защиты прав заемщиков, 
совершенствования регули-
рования финансового рынка 
и исполнительного производ-
ства», который был подписан 
главой государства 19 июня 
2024 года, установлено, что 
с 1 сентября 2024 года за-
емщик будет освобожден от 
погашения кредита, выдан-
ного кредитной организацией 
при наличии добровольного 
отказа на оформление кре-
дита. То есть если гражданин 
установил добровольный от-
каз от получения кредита, но 
в этот период на него неза-
конно был оформлен кредит, 
то кредитор (банк или МФО) 
обязаны будут списать долг.
В заключение напомним, 

что персональные данные 
являются таковыми как раз 
для того, чтобы их хранили. 
Передача равносильна вру-
чению ключа от сейфа, где 
деньги лежат.

В августе в Караганде завершился су-
дебный процесс над жителем Шымкен-
та, который с кулаками набросился на 
водителя скорой помощи, приехавшей 
по вызову к ребенку. Почему медики 
стали чаще сталкиваться с негативом 
в их адрес? «НП» попыталось найти 
корень зла

В конце августа в Павлодаре родственни-
ки умершего мужчины обвинили «скорую» 
за неспешность, что, по их мнению, и ста-
ло причиной смерти близкого человека. По 
заверению руководства скорой помощи, в 
данном случае «диспетчер и бригада 103 
сработали согласно всем нормам и медицин-
ским протоколам». Вряд ли это утешит род-
ственников, оставшихся при своем мнении. 
К счастью, обошлось без рукоприкладства.

Надо понимать, что врачи «скорой» еже-
дневно сталкиваются с людьми, находящи-
мися в состоянии сильного эмоционально-
го возбуждения. Это и понятно: страх за 
свою жизнь или жизнь близкого проявляет-
ся по-разному. В таком состоянии реакция 
на вопросы или требования врачей бывает 
неадекватной. Что уж говорить о вызовах, 
которые изначально опасны…  Например, 
когда медики приезжают на драку, передо-
зировку или когда врача встречает пьяный 
родственник. Так было минувшим летом 
в Астане, когда пьяный мужчина напал на 

фельдшера, который приехал на вызов. 
История такова: пострадавшая в конфлик-
те женщина позвонила в скорую помощь. 
Когда медики прибыли на место, нетрез-
вый мужчина вел себя агрессивно, оскор-
блял их. Затем напал на одного из фельд-
шеров и, угрожая ножом, закрылся с ним 
в другой комнате. 

В мае пьяный пациент избил женщи-
ну-фельдшера скорой помощи в Атырау. В 
том же месяце, но уже в Алматы агрессив-
ный пациент нанес легкую травму фельд-
шеру за отказ в экстренной госпитализа-
ции. Травму руки он получил за два дня 
до вызова «скорой». 

В прошлом году в Талгарской централь-
ной районной больнице Алматинской об-
ласти сыновья, не дожидаясь официально-
го оформления врачебного свидетельства 
о смерти отца, ворвались в отделение ре-
анимации, где избили анастезиолога-реа-
ниматолога и медбрата. Затем родствен-
ники похитили тело покойного и вывезли 
его на медицинской каталке с территории 
ЦРБ. Оба пострадавших медика в тяже-
лом состоянии были помещены в реани-
мацию.

СУД КАК КРАЙНЯЯ МЕРА
Стоит заметить, что не всегда, а скорее 

даже редко за подобным нападением сле-
дует серьезное наказание. Как правило, 

КАК ПЕРЕЛОЖИТЬ ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА “ЛЕВЫЙ” КРЕДИТ НА БАНК

Нападение на медиков
ПОЧЕМУ МЕДИКОВ ВСТРЕЧАЮТ ОСКОРБЛЕНИЯМИ И ПОБОЯМИ?

все закачивается административным нака-
занием или примирением. Ведь, чтобы пой-
ти в суд, необходимо набраться решимости 
и быть готовым к заявлениям со стороны 
обвиняемого или его родственников. Имен-
но так и было с водителем «скорой» в Ка-
раганде. На него напал мужчина, который 
решил, что медики припарковались не там, 
где надо. Словесная перепалка перешла в 
рукопашную. В итоге водителя госпитали-
зировали с сотрясением мозга, переломом 
спинки носа, закрытым переломом ребер, 
гематомой глаза. А чтобы помочь ребенку, 
к которому и вызывали медиков, пришлось 
ждать следующую машину. Естественно, 
родственники нападавшего во всем вини-
ли водителя. Мол, не уступил дорогу их 
сыну, который выносил к мусорному баку 
тумбочку. Причем подозреваемый после 
нападения ударился в бега. Но его нашли 
и наказали на два года лишения свободы 
и два миллиона тенге в виде компенсации 
за лечение. Стоит ли говорить, что после 
таких историй некоторые врачи уходят со 
«скорой».

ВСПЛЕСК АГРЕССИИ
Надо сказать, что казахстанцы в принци-

пе перестали себя сдерживать. Эту агрес-
сию можно наблюдать повсеместно: на 
улицах, в общедомовых чатах, в школах и, 
конечно, в медучреждениях. Безнаказан-

ность, как известно, порождает беспре-
дел. Далеко не все готовы отстаивать свои 
права и давать отпор обидчику в зале суда. 
Зачастую все заканчивается примирением 
сторон. Как пишет издание baigenews со 
ссылкой на центр экстренной медицины, 
из 55 случаев нападения на медицинских 
работников скорой помощи в 2023 году в 
более чем 80 процентах случаев произо-
шло примирение сторон. Всего лишь в 11 
таких ситуациях было привлечение к от-
ветственности, в девяти — к администра-
тивной.

Никто не хочет «крови», но, как извест-
но, страх наказания «держит человече-
ство в узде», когда библейские заветы не 
убей, не укради, не возжелай уже не вос-
принимаются. Возможно, пришло время 
ужесточить наказание за оскорбление и 
нападение на медицинских работников. 
Почему бы им как полицейским не но-
сить личные видеорегистраторы, тогда бы 
и наказания к нападавшим были бы более 
справедливыми и в большинстве случаев 
более жесткими, так как в качестве аргу-
ментов применялись бы не только слова, а 
видеорегистрация. Возможно, медучреж-
дениям пора подумать о единице юриста в 
штате, чтобы тот мог помочь в суде людям 
в белах халатах, пострадавших при оказа-
нии помощи.

Марина Попова, Павлодар
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Территория загадок

НЕПОЗНАННОЕ. 
УКРАИНЕЦ, 
ГЕРОЙ 

СОВЕТСКОГО СОЮЗА, 
ВОЖДЬ ИНДЕЙЦЕВ

На проходившей в 1967 году в Монреале 
Всемирной выставке знаменитый советский 
танцор Махмуд Эсамбаев настолько понра-
вился тогдашнему премьер-министру Канады 
Лестеру Пирсону, что он предложил арти-
сту подарок, какой тот пожелает. Эсамбаев 
попросил показать ему танцы коренного 
населения Америки в непрофессиональном 
исполнении, то есть непосредственно в ин-
дейском племени 

Через несколько лет, выступая в украинском 
Житомире, Эсамбаев рассказывал: «Приехали мы 
в племя. Одновременно танцевали 800-900 чело-
век: мужчины, женщины, дети. Красиво до не-
возможности! Я спрашиваю: «А где же вождь?». 
И тут увидел, как навстречу идет высокий, креп-
кого телосложения мужчина. Весь разукрашен, 
на голове праздничный убор из перьев. Рядом 
с вождем — его прекрасная жена-индианка. Он 
поклонился и говорит: «Здоровеньки булы! Будь 
ласка, прошу до моей хижины».

Естественно, Эсамбаев удивился и спросил, 
откуда вождь знает украинский язык. «А шо, я 
ж украинець», — ответил собеседник. Гость изу- 
мился. А вождь продолжает: «Батька наш помер 
12 рокив тому назад. Жинка моя — дочка его». 
«У него четыре сына, — рассказывал Эсамбаев. 
—  Жена — настоящая индианка, дочь вождя, го-
ворит по-украински, как и их сыновья. Спраши-
ваю вождя: «Так откуда вы?». Отвечает: «Из-пид 
Полтавы».

По словам Эсамбаева, в племени вождя называ-
ли Пронзающий Огонь. После совместного фо-
тографирования он на прощание сказал послан-
цу Союза: «Кинул бы усе, та пишов бы до дому, 
на Полтавщину. Через моря и океаны плыв бы, 
на коленях бы полз, да нельзя мне... Жизнь  
прошла». 

В дальнейшем Эсамбаев общался с прессой 
на эту тему неохотно. Понять его можно. В те годы 
контакты с иностранцем, да еще невозвращенцем, 
не поощрялись. Информация об индейском во-
жде-украинце также могла навредить его вероят-
ным родственникам в Союзе. 

Рассказ Эсамбаева подтверждает Владимир Се-
менов, дипломат, работавший в Посольстве СССР 
в Канаде в 1960-е. Он вспоминал, что бывший 
тогда советским послом в Канаде Иван Шпедько, 
услышав об «украинском индейце», поехал с ним 
знакомиться к могавкам, входившим в Ирокез-
ский союз племен, известный по знаменитому ро-
ману Фенимора Купера «Последний из могикан». 

Посол отправился не с пустыми руками, прихва-
тив бутылку горилки. Семенов вспоминал: «Пред-
ставь, — рассказывал мне Шпедько, — когда я 
передал суровому вождю племени эту бутыл-
ку, что-то переменилось в нем, он позвал в свой 
вигвам, а там заговорил на чистой украинской 
мове». Посол был изумлен: надо же украинцу за-
тесаться в племя индейцев, да еще стать вождем! 
Они тогда хорошо посидели».

Эту поразительную историю рассказал в июле 
2024 года со страниц газеты «Труд» секретарь Со-
юза журналистов РФ, историк Рафаэль Гусейнов. 
Опуская многие подробности, отметим главное: 
автор считает, что Пронзающий Огонь с высокой 
вероятностью мог быть не кем иным, как Иваном 
Даценко, уроженцем Полтавщины, боевым летчи-
ком, Героем Советского Союза, сбитым над Льво-
вом весной 1944 года.

По одной из версий, он погиб вместе с самоле-
том. По другой, выжил, ненадолго попал в немец-
кий плен, бежал, смог добраться до линии фронта, 
где угодил в СМЕРШ, был осужден и отправлен 
отбывать наказание на крайний северо-восток 
Союза, но вновь сбежал уже из советского лаге-
ря, умудрился перебраться через Берингов пролив 
на Аляску, а затем в Канаду. Против этой версии 
то, что осужденных в СССР лиц автоматически 
лишали всех наград, не исключая звезды Героя 
Советского Союза, о чем нет никаких отметок в 
архивном деле реального Ивана Даценко, в том 
числе даже о приговоре. По третьей версии, после 
побега из немецкого плена летчик-герой воевал 
против фашизма в рядах польских партизан. Но 
под впечатлением вестей об отношении к бывшим 
военнопленным в Союзе затерялся в послевоен-
ной Европе и попал в Северную Америку через 
Атлантику.        

Если верны вторая или третья версии, то поче-
му Герой обосновался среди индейцев? По мне-
нию автора публикации Гусейнова, дело в том, 
что многие земляки Даценко в Канаде были вче-
рашними бандеровцами. Достаточно сказать, что 
в Северную Америку была переброшена почти 
в полном составе сформированная на Западной 
Украине дивизия СС «Галичина», которая сдалась 
в плен англосаксам. Эти предатели Украины и 
СССР составили основу украинской диаспоры в 
Канаде. Вряд ли с ними хотелось общаться Герою 
Советского Союза.

«Оказавшись в Канаде, Даценко стремился 
уйти в отдаленные от центров эмиграции места, 
— приводит Гусейнов слова бывшего советского 
дипломата Владимира Семенова. — Так и оказал-
ся у индейцев. А индейцы — народ, у которого 
не принято влезать в душу человека, они не ин-
тересуются анкетой, а оценивают человека по его 
качествам — уму, честности, смекалке, трудо-
любию. Таким и был Иван Даценко, в то время 
27 лет от роду. Высокий, стройный, красивый. Не-
женатый. На Родине у него не осталось ни семьи, 
ни дома в родном селе, сожженном фашистами. 
Отчего было не влюбиться в такого парня краса-
вице индианке? А дальше родились дети, умер 
вождь-тесть, и стал бывший советский летчик сам 
вождем».

Андрей Жданов

ГОСУДАРСТВО УПОРНО СТАВИТ ТЕЛЕГУ ВПЕРЕДИ ЛОШАДИ

БОЛЬШОЙ ПАЛЕЦ
ВНИЗ
Последний летний месяц 

может записать себе «в 
актив» Агентство по регу-
лированию и развитию фи-
нансового рынка (АРРФР). 
Своим постановлением от 
16 августа оно утвердило 
Правила проведения био-
метрической идентифи-
кации (изображений лиц) 
клиентов банков и микро-
финансовых организаций 
(МФО). Почему «в актив» 
мы пишем в кавычках? 
Да потому, что те же бан-
ки собирают изображения 
лиц клиентов уже давно, 
а агентство лишь подкор-
ректировало сложившуюся 
практику.
Но государству все 

мало. С 26 августа до 10 
сентября на сайте «Откры-
тые нормативно-правовые 
акты» (ОНПА) выставлен 
для общественного обсуж-
дения проект изменения 
приказа и.о. Министра ин-
вестиций и развития РК 
образца 2015 года «Об 
утверждении правил пре-
доставления услуг связи». 
В проекте операторам 
мобильной связи пред-
писывается в обязатель-
ном порядке требовать, а 
гражданину — безропотно 
предоставлять изображе-
ние своего лица, если он 
хочет пользоваться совре-
менным гаджетом. Больше 
того. Проект гласит, что 
даже если человек решил 
прекратить пользоваться 
услугой или гаджетом, то 
законно воспользоваться 
этим правом будет воз-
можно, опять же лишь 
засветив оператору свою 
физиономию. 
И АРРФР, и инициатор 

узаконивания сбора изо-
бразительной биометрии 
мобильщиками внушают 
нам, что это необходимо 
для борьбы с интернет-мо-
шенничеством и кибер-
преступностью в целом. 
По состоянию на пол-

день 4 сентября назван-
ный проект набрал на 
сайте ОНПА свыше 2000 
просмотров, более сот-
ни дизлайков (большой 
палец вниз) и коммента-
риев. Подавляющее боль-
шинство комментариев — 
против проекта в целом, 
остальной мизер — про-
тив его ключевых положе-
ний. Поддержки нет и в 
помине.
Это радует и свидетель-

ствует о росте грамотно-
сти казахстанских пользо-
вателей. Они справедливо 
указывают на то, что рас-
ширение круга обладате-
лей персональных данных, 
включая уже и биоме-
трию, повышает риск уте-
чек этой самой конфи-
денциальной информации. 
Ведь именно биометрия 
(лицо, голос, тело) все 
чаще становится главным 
предметом вожделения 
умельцев использовать 
генеративный искусствен-
ный интеллект (ИИ) в не-
благовидных и преступных 
целях. 

ТРУС НЕ ИГРАЕТ 
В ХОККЕЙ
С 2013 года действует 

Закон РК «О персональ-
ных данных и их защи-
те», откорректированный 
в 2021-м. Но в течение 
минувших 11 лет утечка 
конфиденциальных сведе-
ний происходит в стра-
не ежегодно и нарастает 
пропорционально масшта-
бам цифровизации. Лишь 
в 2018 — 2020 годах, со-
гласно исследованию ком-
пании по оказанию услуг 
кибербезопасности Info 
Watch, в 24 случаях в ре-
спублике утекло в общей 
сложности более 11 мил-

КАЖДОГО — ПОД НАДЗОР

лионов единиц персональ-
ной и платежной информа-
ции. Самый масштабный 
инцидент — утечка персо-
нальных сведений более 
половины населения стра-
ны в свободный доступ 
из Центризбиркома РК 
в июле 2019 года после 
внеочередных президент-
ских выборов.
По данным Info Watch, 

доля утечек в результате 
вмешательства так на-
зываемых внешних зло-
умышленников состави-
ла лишь 27,3 процента. 
Остальные 72,7 процента 
— на совести отечествен-
ных менеджеров и осталь-
ного персонала. В том 
числе половина по вине 
работников государствен-
ных организаций.
Какую ответственность 

понесли виновники? «Не 
могу назвать ни одного 
резонансного судебного 
процесса по теме утечек 
персональных данных ка-
захстанцев, — рассказы-
вал в прошлом году Ар-
ман Абдрасилов, бывший 
глава национального ин-
формационного холдинга 
«Зерде». — Не было та-
кого, чтобы компания или 
организация, причастная 
к утечке, понесла ощу-
тимую ответственность  
за это». 
Между тем отечествен-

ное законодательство за 
разглашение персональ-
ных сведений предусма-
тривает даже уголовное 
наказание. Но на прак-
тике ответственность сво-
дится только к админи-
стративным штрафам. Да 
и то лишь для бизнеса и 
негосударственных контор 
вроде разглашающих кон-

фиденциальные сведения 
о владельцах жилья КСК, 
ОСИ и прочей мелочи. 
Ответственность госорга-
нов — вообще вопрос от-
крытый.
Утечки происходили 

даже из банков, которые, 
как считается, обладают 
лучшими системами ки-
бербезопасности. Но объ-
явить, какие же конкретно 
банки допустили утечку, 
боятся все. Главный ар-
гумент: если хотя бы на-
звать виновного, то его 
деловой репутации будет 
нанесен непоправимый 
ушерб, чреватый бегством 
клиентов и прочими не-
приятностями, вплоть до 
краха. 
В этой связи напомним, 

с чего началось видимое 
крушение уже канувших 
в Лету Qazaq Banki, Эк-
симбанка и Банка Аста-
ны. Выступая в апреле 
2018 года на совещании 
в Акорде, Нурсултан На-
зарбаев сообщил, что все 
три названных банка име-
ют «ужасные показатели 
из-за того, что акционеры 
плохо руководили ими, за-
должали и не могут отве-
тить своим вкладчикам». 
Сказал это Первый Пре-

зидент РК искренне или 
в интересах конкурентов 
упомянутой троицы, сей-
час уже неважно, хотя на 
эту тему написаны десят-
ки статей. Факты таковы, 
что последовавшие про-
верки завершились ликви-
дацией Qazaq Banki, Эк- 
симбанка и Банка Астаны 
по решению суда в конце 
2018-го — начале 2019-го.
Ведем к тому, что 

крупные компании, бан-
ки, бизнесмены действи-
тельно пуще огня боятся 
публичной оценки — на-
подобие той, какую огла-
сил Назарбаев и может 
обнародовать любая вы-
сокоинформированная 
вип-персона. Боятся на 
порядок сильнее, чем 
штрафов и других нака-
заний. Так почему бы не 
взять этот экзистенцио-
нальный страх на воору-
жение в борьбе с утечкой 
персональных сведений 
граждан и в целом повы-

шении информационной 
безопасности личности и 
общества? 
Конкретизируем: ка-

рать за подобные грехи 
частный бизнес надо не 
штрафами в бюджет, а 
отзывом лицензий у об-
ладателей персональных 
данных, взысканием с 
частников компенсаций 
потерпевшим, преданием 
суду компаний-нарушите-
лей и реальными срока-
ми лишения свободы кон-
кретных виновников, что, 
повторим, предусмотрено 
отечественным законода-
тельством. Причем вне 
зависимости от характера 
причин утечки конфиден-
циалки граждан, будь то 
взлом извне, злой умысел 
изнутри, непрофессиона-
лизм, беспечность, а так-
жа любые обстоятельства, 
установленные внешним 
расследованием в недрах 
компаний-прохиндеев или 
фирм-лохов.
При этом всенепремен-

но должны быть обнародо-
ваны персоналии прямых 
и косвенных виновников 
утечки с их занесением 
в черный список, что бу-
дет равнозначно волчье-
му билету в профессии. 

По крайней мере, в Ка-
захстане. Как там говорил 
известный киноперсонаж? 
«Огласите весь список, 
пожалуйста!»
Страх перед такой пер-

спективой станет реаль-
ной мотивацией повы-
шения ответственности 
негосударственных обла-
дателей личных данных. И 
как воздух нужны преце-
денты.
Отдельный вопрос — 

ответственность государ-
ства, его институтов и 
госчиновников, виновных 
в утечке персоналки. Ко-
нечно, ЦИК, допустивший 
непреднамеренную утеч-
ку персональных данных 
60 процентов населения 
республики, не ликвиди-
руешь. А вот прозрачная, 
гласная и полная «сме-
на караула» (например, 
за утрату доверия перед 
государством) в ЦИК на-
ряду с увольнением кон-
кретных виновников после 
инцидента тоже опустили 
бы перед всеми ними 
шлагбаум к прежним 
креслам и благам. В по-
добных случаях государ-
ство также должно раско-
шелиться на искупление 
хотя бы морального урона 
гражданам.
Отсутствие подобных 

решительных шагов — 
свидетельство трусости 
государственных мужей, 
а значит, их слабости пе-
ред лицом информацион-
ных угроз, нарастающих 
пропорционально циф-
ровизации. Слабость и 
в том, что госчиновники 
малодушно идут по линии 
наименьшего сопротивле-
ния, концентрируясь лишь 
на поимке и наказании 
киберзлодеев. То есть бо-
рются они не с причиной, 
а со следствием.
Слабаки-госчиновники 

всего-навсего копируют 
Запад, где уже властву-
ет надзорный, шпионский 
капитализм, чудовищ-
ность которого вскрыта и 
доказана в 2019 году в 
нашумевшем научно-до-
кументальном бестселле-
ре профессора Гарварда 
Шошаны Зубофф «Эпоха 
надзорного капитализ-
ма». Он коммерциали-
зировал и превратил в 
товар жизненный опыт, 
поведение, эмоции и 
души (!) граждан Европы, 
Северной Америки, Ав-
стралии.  
Трус, как известно, не 

играет в хоккей, который 
в сравнении с потаенной 
битвой без правил за пер-
соналку и Big Data (боль-
шие данные) — невинная 
забава.

КТО ОТВЕТИТ 
ЗА УТЕЧКУ?
Кто-то может обвинить 

нас в том, что сгуща-
ем краски и предлагаем 
слишком жестокие кары 
за утечку персональных 

данных. Но мы вынуж-
дены делать это, потому 
что официальная Астана 
боится ввести за утра-
ту персоналки хотя бы 
оборотные штрафы ви-
новникам разглашения 
конфиденциальных сведе-
ний, достигающие на том 
же Западе 10 процентов 
годового оборота вино-
вника. Один из широко 
известных примеров — 
выплаченный штраф в 
размере пяти миллиар-
дов долларов, наложен-
ный судом в 2019 году за 
массовую утечку персо-
нальных данных на дети-
ще Цукерберга Facebook.
По большому счету, 

речь идет не только о за-
щите персоналки, но и о 
доверии между государ-
ством, бизнесом и наро-
дом. Не уходя далеко в 
прошлое, напомним лишь 
толику связанных с циф-
ровизацией фактов и си-
туаций, катастрофически 
подрывавших это доверие.
Во время пандемии ко-

вида дистанционные вир-
туальные уроки школь-
ников в Казахстане 
прерывались порнографи-
ей.
Непонятно, с какого пе-

репугу Нацбанк РК наме-
ревался или же намерева-
ется начать практическое 
внедрение четвертой фор-
мы национальной валю-
ты — цифротенге — не в 
бизнесе, а в социальной 
сфере (выплата пособий, 
пенсий и так далее). Хотя 
о непредсказуемости по-
следствий цифровалюты 
в соцсфере предупрежда-
ла даже Федеральная ре-
зервная система (частный 
Центробанк США), кото-
рая вообще не торопится 
внедрять цифродоллар.
В прошедшем августе 

«Новое поколение» под-
робно описало вопиющие 
последствия безудерж-
ной коммерциализации 
электронного школьного 
дневника «Кунделик». В 
нем даже за то, чтобы 
узнать школьные оценки 
своих детей, родителей 
вынудили платить! Что не 
кто-нибудь, а Генераль-
ный прокурор РК признал 
законным. Это ли не сви-
детельство ловкой — за-
конной (!) — подножки 
власти и народу на пути 
к Справедливому Казах-
стану?!
Практически единодуш-

ный протест казахстанцев 
на сайте ОНПА против 
предоставления права со-
бирать личную биометрию 
(читай — Big Data) опера-
торам мобильной связи — 
очередной пример недо-
верия к власти и бизнесу. 
А также новейшее свиде-
тельство упорных попыток 
государственных мужей и 
бизнеса поставить телегу 
впереди лошади в усло-
виях дефицита доверия 
снизу.

Прошедший август ознаменован очередными 
попытками усилить контроль практически за 
каждым взрослым казахстанцем. Эти попытки 
представляют собой не что иное, как активиза-
цию уже многолетней перманентной атаки на 
личность и общество 

АНДРЕЙ ЖДАНОВ

Мол, мы вам сделаем 
все тип-топ и красиво, но 
только сначала отдайте 
нам бесплатно вашу лич-
ность. Доктор Фауст купил 
за свою душу у Сатаны 
целое бессмертие. А у 
нас за личность предлага-
ют всего-то заурядную по 
нынешним временам мо-
бильную связь и загажен-
ный рекламной заманухой 
интернет… 
Так и подмывает хотя 

бы мысленно не согла-
ситься с новой властной 
инициативой. Просто на-
доели рассуждения о ком-
форте и райской жизни 
благодаря цифровизации 
и обещания ее безопасно-
сти. Чего чиновники обе-
спечить не могут.
В заключение перечис-

лим основные черты над-
зорного капитализма по 
классификации Шошаны 
Зубофф. Вот что такое 
надзорный капитализм. 
1. Новый экономиче-

ский порядок, который 
претендует на человече-
ский опыт как на сырье, 
бесплатно доступное для 
скрытого коммерческого 
извлечения, прогнозиро-
вания и продажи. 
2. Паразитическая эко-

номическая логика, в 
рамках которой производ-
ство товаров и услуг под-
чинено новой глобальной 
архитектуре изменения 
поведения человека, со-
циальных групп и всего 
общества. 
3. Злокачественная му-

тация капитализма, отме-
ченная беспрецедентной 
в истории человечества 
концентрацией богатства, 
знания и власти. 
4. Фундаментальная ос-

нова надзорной экономи-
ки. 
5. Серьезная угроза 

человеческой природе 
в XXI веке, сравнимая с 
угрозой, какую представ-
лял промышленный капи-
тализм для окружающей 
среды в XIX и XX веках. 
6. Источник новой вла-

сти, которая утверждает 
свое господство над об-
ществом и бросает дерз-
кий вызов рыночной де-
мократии. 
7. Движение, которое 

стремится навязать новый 
коллективный порядок, ос-
нованный на полной пред-
сказуемости. 
8. Экспроприация важ-

нейших прав человека, 
которую следует рассма-
тривать как переворот 
сверху — свержение су-
веренитета народа.
Вот в эту мерзопакость 

нас и тащат безвольные 
западноориентированные 
госчиновники и анало-
гичные «самые продвину-
тые» финтех, банковский, 
коммуникационный и 
остальной шпионящий за 
народом бизнес. Не со-
противляться этому эле-
ментарно стыдно.  
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ЧЕГО НЕ СДЕЛАЕШЬ 
ДЛЯ БРАТЬЕВ НАШИХ 
МЕНЬШИХ!

В мире существует множество интересных 
профессий, о которых вы, возможно, даже и 
не догадывались. И к тому же очень редких 
и неплохо оплачиваемых. Представляем вам 
парочку из них

ВАША КИСКА КУПИТ ТО, 
ЧТО «ПОСОВЕТУЕТ» ЧЕЛОВЕК
Наверняка вы не раз слышали фразу, звучащую из 

рекламы, что такой-то корм стал еще вкуснее. И воз-
никал справедливый вопрос: кто об этом сказал — 
кошка, собака или?.. Но кто-то ведь действительно 
обязан убедиться в том, что питомцам будет вкусно… 
Конечно, можно об этом шутить, но в мире существу-
ет очень редкая профессия дегустатор корма для до-
машних животных (или сомелье). Да-да! 

Кто же эти люди и что входит в их обязанности? 
Открытые источники пишут, что некоторые извест-
ные компании по производству кормов для домашних 
животных, такие как Purina, Alpo, Blue Buffalo или 
Pedigree, нанимают этих специалистов на работу. Для 
данной профессии нужны особые навыки, развитые 
обонятельные способности, вкусовые рецепторы, го-
товность пробовать такого рода продукты и уж точ-
но сильная любовь к животным. Ведь человек будет 
оценивать и внешний вид, и консистенцию, и вкус, и 
аромат корма. В его задачу входят анализ, принятие 
решений о внесении каких-то изменений в рецептуру 
и понимание того, какие именно оттенки вкуса нра-
вятся животным. Надо в какой-то степени иметь не 
человеческий, а «животный» вкус. С помощью такого 
дегустатора серьезный производитель действительно 
улучшает продукцию, которая будет нравиться пи-
томцам. 

Чтобы оценить качество корма, иногда надо будет 
дегустировать десятки марок корма компании и дру-
гих производителей для их сравнения. После состав-
лять сравнительные отчеты по вкусу, цвету, запаху и 
другим параметрам. Это кажется забавным, но про-
фессиональная задача таких сотрудников довольно 
сложна. Дегустация здесь — это не только про вкус 
и запах. Это тестирование, объективная оценка пита-
тельной ценности исследуемого корма. Да, тестиров-
щик пробует корм на вкус, но не всегда проглатыва-
ет. По многим причинам. Одна из них — возможное 
затруднение в работе ЖКТ, ведь кормов приходится 
пробовать сразу несколько и разных. 

Специалист проверяет гранулы сухого корма на 
твердость/мягкость для безопасности пожилых и ма-
леньких животных; насколько удобен размер, чтобы 
животное не подавилось; аппетитность (здесь боль-
ше про ароматизаторы, ведь у наших питомцев очень 
сильно развито обоняние). Иногда задача состоит в 
том, чтобы найти в блюде ингредиенты, которые не 
указаны на его упаковке.

Есть известные специалисты в этой области, кото-
рые просто нарасхват. Естественно, для пробы окон-
чательного варианта продукта привлекают уже конеч-
ных потребителей, за которыми «последнее слово». 
Но у серьезных производителей корма к этому мягко 
подготавливают «человеки». Поэтому, когда говорят, 
что корм стал еще вкуснее, наверное, можно верить.

ЧЕТВЕРОНОГИМ ТОЖЕ НАДО ВОЛНЫ
ПОКОРЯТЬ
Чем заняться на море-океане, кроме как плавать, за-

горать, есть, ездить на экскурсии? Можно поучиться, 
например, управлять серфом. А если вы на отдыхе со 
своим питомцем? Собакой? Ей тоже хочется разноо-
бразия, а многие питомцы любят повторять за своими 
хозяевами. 

Поэтому логично появились и спрос, и предложе-
ние. На многих зарубежных курортах серфингу обу- 
чают уже не только людей, но и их питомцев. И к вам 
на помощь придет учитель этого вида спорта для чет-
вероногих. 

Преподаватели предлагают как совместные занятия 
для животных и их хозяев, так и отдельные для жи-
вотных. Положительные эмоции при этом обеспече-
ны и питомцу, и его хозяину. 

Например, в компаниях Loews Hotel в Калифорнии, 
Good Kharma Surf и Hellen Woodward Animal Center 
есть целые команды инструкторов по серфингу. Они 
получают отдельную заработную плату за обучение 
питомцев катанию на доске.

Кто может работать в этой профессии? Во-пер-
вых, человек, любящий и не боящийся собак. 
Во-вторых, разбирающийся в их психологии и осо-
бенностях поведения, в том числе особенностях 
поведения различных пород. Умеющий контакти-
ровать как с собаками, так и (что немаловажно) с 
чересчур заботливыми и опекающими их хозяева-
ми. Собаки часто ведут себя, как люди — боятся, 
капризничают и т.д.  Но самое главное — они тоже 
могут уверенно стоять на доске и ловить волну! Это 
становится все более популярным видом спорта и 
развлечений для них. 

Такой вид досуга позволяет решать какие-то игро-
вые задачи. Например, проплыть «оттуда до туда». Об-
учение собаки серфингу укрепляет отношения между 
хозяином и питомцем (если они обучаются вместе), 
человек начинает лучше понимать своего пушистика, 
а собака — доверять. Естественно, предварительно 
надо убедиться в том, что питомец хорошо плавает. 
Или сначала научить. Подбирают даже специальное 
снаряжение — доска не гладкая, а с покрытием, что-
бы питомец мог цепляться когтями.

Инструкторы по серфингу для собак — это люди, 
которые помогают создавать веселые и интересные 
моменты, воспоминания между хозяевами и их спут-
никами на воде.

«УЧЕБНИК»
ПО ОСОЗНАННЫМ 
СНОВИДЕНИЯМ?
Через месяц состоится офи-

циальный запуск приложения 
LucidME — первой в мире социальной сети для обме-
на осознанными сновидениями. Сейчас она работает в 
тестовом режиме на смартфонах. 

Что предлагают создатели программы пользовате-
лям? Пока только делиться дневниками снов (есть, 
оказывается, те, кто их ведет), записями разговоров, 
мелодий и диалогов, которые вы слышите во сне. Это 
все нужно запомнить. А как? Войдя в осознанное со-
стояние во сне. Чтобы войти в него, нужно еще нау-
читься. И… Ученые работают над устройством, кото-
рое позволит делать это по нажатию кнопки. Мнения 
различных специалистов по поводу распространения 
таких практик разделились. Одни говорят, что они мо-
гут быть очень полезными, а другие против этих нов-
шеств. Ведь положительный эффект от них не дока-
зан, но якобы есть риск возникновения в мире нового 
вида зависимости и провокации психических откло-
нений. Поспим — посмотрим, узнаем.

БУДИЛЬНИК НА ЛЮБИТЕЛЯ… КОФЕ 
Дизайнеры из Испании и Аргентины представили 

необычный будильник Sunrise со встроенной кофевар-
кой. Отличие от привычного нам всем гаджета в том, 
что он будит вас не звуком или вибрацией, а ароматом 
свежеприготовленного кофе. Например, вы постави-
ли сигнал на 5.00. Тогда в 4.59 прибор начнет варить 
бодрящий напиток. Создатели предполагают, что че-
рез минуту от этого запаха ваши глаза откроются, а 
руки потянутся к чашке. Sunrise выглядит и работает 
как простая капсульная кофеварка с дисплеем с часа-
ми в нижней части. К сожалению, пока за раз можно 
приготовить только одну чашку кофе. Но аромат ведь 

способен разбудить и большую компанию. Хотя… 
Есть те, кого ничем не пронять. 

Пока это концепт, но он уже наделал много шума в 
соцсетях, и есть потенциал успеха. 

ГРИБНЫЕ НЕРВЫ
Ученые из Корнельского университета недавно 

«подсадили» нервную систему гриба новому биоги-
бридному роботу. Утверждают, что устройство выпол-
няет различные команды и специалисты его полно-
стью контролируют.  

Люди уже придумали роботов с мышцами слизней, 
ушами саранчи, крыльями, лапами. Теперь реши-
ли позаимствовать опыт грибов, ведь они чувствуют 
и общаются с помощью сигналов в мицелии, их кор-
невой системе.

И энтузиасты разработали специальный электри-
ческий интерфейс. Он регистрирует активность ми-
целия в чашке Петри, обрабатывает ее и преобразует 
в цифровой сигнал. Есть два прототипа, которые с 
успехом прошли три небольших эксперимента. Они 
двигаются, меняют направление, ориентируясь только 
на естественные скачки сигналов мицелия под воздей-
ствием различных раздражителей.

Планируют, что когда-нибудь дойдет до того, что 
подобных роботов научат определять химический 
состав почвы на посевных площадях и решать, куда 
добавить больше удобрений.

ЯИЧНЫЙ ТАМАГОЧИ
На смену знаменитой пластиковой игрушке прихо-

дит ее экологичный аналог. Корпус нового тамагочи 
создали из яичной скорлупы. А вы знали, что тамаго 
на японском языке и значит «яйцо»?

Первая игрушка-тамагочи вышла на рынок аж 28 
лет назад, а теперь она «наконец-то родилась из насто-
ящего яйца». Изначально для создания нового корпуса 
использовали метод переработки яичной скорлупы. 
Для проверки прочности подготовили много прото-
типов. В окончательном варианте корпус состоит из 
скорлупы на 30 процентов. У материала необычная 
текстура и уникальный цвет. В природе яйца имеют 

разные оттенки, и каждая версия тамагочи будет осо-
бенной. Упаковку игрушки также сделали экологич-
ной — из переработанной бумаги.

Старт продаж будет дан в феврале 2025 года. 

РАЗ, ДВА, ТРИ! СМАРТФОН СЛОЖИ
Huawei предлагает новый тип смартфонов.
Инсайдеры говорят, что компания скоро презентует 

смартфон, складывающийся втрое. Летом 2024 года в 
Сеть уже сливали настоящие фотографии этого гадже-
та. Такая модель сейчас есть у гендиректора Huawei 
Consumer Business Group Ю Ричарда. 

Сегодня в продаже нет смартфонов, которые бы 
складывались втрое. Другие компании, такие как 
Samsung, TCL и Tecno, когда-то представляли внима-
нию пользователей прототипы подобных устройств, 
но до стадии продаж так и не дошло. Фирма Huawei 
должна стать в этой области пионером.
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ВЕЧНАЯ БОРЬБА 
«ТИТАНОВ» ОС
Все же до сих пор не-

возможно объективно ска-
зать (да, наверное, никог-
да и не получится), какой 
смартфон или операцион-
ная система, на которой 
он работает, лучше. Ведь 
каждый опирается на 
свои потребности и вкусы. 
Поклонники есть у любой 
системы. Самые популяр-
ные на данный момент 
в мире, конечно, Android  
и iOS.
Между поклонниками 

ОС регулярно происходят 
«стычки» и споры. Каждая 
перетягивает на свою сто-
рону, но здесь какое-то 
время уже царит более- 
менее стабильное равно-
весие. Ведь операционные 
системы, как и все в мире, 
не идеальны. Есть и плю-
сы, и минусы. 
Какое-то время назад 

iOS обходила Android по 
количеству приложений. 
Например, на iPhone тот 
же популярный «Инста-
грам» появился в 2010-м,  
а на Android — позже. 
Есть приложения только 
под Apple (iOS), но их 
сейчас не очень много. 
В 90 процентах случаев 
можно найти альтернати-
ву на Android. Игроманы 

знают, что, хоть для iOS 
и выпускается много на-
тивных игр, сделанных 
специально под эту систе-
му, но новые популярные 
игры зачастую выходят 
на обеих ОС. Профес-
сиональных приложений 
также полно на других 
платформах. Например, 
Photoshop, различные 
программы для редакти-
рования фото, монтажа 
видео, инструменты для 
3Д-графики и т.д. Чего 
душа пожелает! В общем, 
перекоса по приложениям 
в ту или иную сторону не 
наблюдается. Пользовате-
лей смартфонов на зем-
ном шарике так много, 
что разработчики просто 
не могут игнорировать их 
желания и потребности. 
Самые большие разли-

ПРОБЛЕМА 
ВЫБОРА 
НА ЛАДОНИ
Согласно исследо-
ванию, проведен-
ному организацией 
Consumer Affairs, 
большинство пользо-
вателей смартфонов в 
мире в среднем меня-
ют их каждые два-три 
года. Пишут, что коли-
чество пользователей 
на 2024 год составляет 
4,88 миллиарда че-
ловек, а прогноз на 
2029-й выдает цифру 
в 6,38 миллиарда. В 
прошлом году было 
продано 1,17 миллиар-
да смартфонов. Поэ-
тому, когда приходит 
время покупать новый 
гаджет, перед некото-
рыми людьми встает 
извечный вопрос, ка-
кой выбрать (и будет 
вставать всегда)

Полосу подготовила Милена Левченко
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чия между зеленым ро-
ботом и iOS, по мнению 
пользователей, скрывают-
ся в деталях — наборе 
фишек и функций, кото-
рые предлагают назван-
ные операционки. Именно 
они дают четкое понима-
ние того, какой смартфон 
стоит взять — на Android 
или iOS. Например, на-
вигация по интерфейсу, 
удобство клавиатуры и 
т.д. Но и здесь отличия, 
если взять модели раз-
ных смартфонов и срав-
нить, незначительны. Как 
говорят пользователи, это 
совсем для придирчивых. 
В общем, все сводится к 
привычке. К любой опе-
рационке можно спокойно 
приспособиться за какое- 
то время. Ведь люди пе-
решли с дисковых теле-
фонов на кнопочные, а с 
кнопочных — на сенсор-
ные…  Немного «страда-
ний», и все. 
Кстати, на пятки насту-

пает и уже откусывает 
значительную часть рын-
ка HarmonyOS от Huawei. 
Создатели позиционируют 
ее как операционную си-
стему, созданную для эпо-
хи интернета всего (Internet 
of Everything). Число поль-
зователей, по данным за 
2023 год, насчитывало 600 

миллионов человек. К сло-
ву, у Android — более трех 
миллиардов, а у iOS — 1,8 
миллиарда.

ПОП-ЗВЕЗДЫ 
СРЕДИ СМАРТФОНОВ
По данным Top 10 

Best Selling Smartphones 
Globally — Q2 2024, по 
продажам на мировом 
рынке лидируют смартфо-
ны марок iPhone, Galaxy 
и Redmi. Первую скрипку 
продолжает играть ком-
пания Apple. Главным 
ее конкурентом остает-
ся Samsung. Далее идут 
Huawei и Honor.
Есть определенные 

тренды. Например, смарт-
фоны Xiaomi по цене уже 
не столь демократичны, 
как раньше. Они стали за-
нимать средний и высокий 

сегменты рынка. Motorola, 
Nokia (когда-то, в былые 
времена, собиравшие «ан-
шлаги», но потом ушедшие 
со сцены) снова пытаются 
обрести популярность у 
«зрителей». 
Что мы имеем в ито-

ге? Выбор смартфона не 
становится легче, а как 
раз наоборот. Любой рей-
тинг, конечно, — это дело 
больше субъективное, чем 
объективное, несмотря на 
то, что составляются они 
зачастую по огромному 
количеству отзывов раз-
личных экспертов, про-
давцов сетей (анализов 
и результатов продаж) 
и активных пользовате-
лей в открытых источни-
ках. Такой усредненный 
рейтинг мы и попытаем-
ся представить вашему 
вниманию. От различных 
производителей. Эта под-
борка собрана из разных 
источников и опросников. 
На нее можно опираться, 
но не полагаться.
Наиболее популярные на 

сегодня модели:
- среди относительно не-

дорогих — Xiaomi Redmi 
Note 13, Vivo Y36, Nokia 
G42 5G;
- среди противоудар-

ных — китайский бренд 
Blackview A100;

- среди флагманов — 
конечно, iPhone 15 и 14, 
Samsung Galaxy, iPhone 12 
Pro, HUAWEI Mate 50 Pro;
- лучшими игровыми 

смартфонами называют 
Infinix HOT 12 PLAY NFC, 
Samsung Galaxy S21 Ultra 
5G, Xiaomi 11T;
- самые компактные 

— Apple iPhone 13 mini, 
Xiaomi 12X;
- с лучшей камерой 

— iPhone 15 Pro Max, 
Samsung Galaxy S24 Ultra, 
Huawei P60 Pro;
- среди музыкальных — 

Google Pixel 7, Samsung 
Galaxy S20 FE, Vivo-X100.

СОВЕТЫ БЫВАЛЫХ
Эксперты при выборе 

смартфона рекомендуют 
обращать внимание на не-
которые моменты. Напри-

мер, выбирать модели не 
на урезанных операцион-
ных системах, в которых 
функционал может быть 
значительно ограничен, а 
на «целые» ОС (об этом 
можно узнать из описания 
или у консультанта). Таким 
образом, телефон прорабо-
тает намного дольше. Та-
кие модели служат более 
трех-четырех лет, а при 
бережном использовании и 
дольше. 
Также очень важны раз-

решение экрана, емкость 
аккумулятора, объем па-
мяти и камера. Чтобы вы-
брать смартфон с хорошей 
камерой, нужно обратить 
внимание на количество 
объективов. Чем их боль-
ше, тем больше возмож-
ностей. Чем выше раз-
решение, тем лучше. Для 
получения качественных 
снимков достаточно раз-
решения 48 мегапикселей. 
Также важно наличие ста-
билизации.
Минимальные каче-

ственные характеристики, 
по словам Дмитрия Зоре-
ва, IT-специалиста и ру-
ководителя группы разра-
ботки IT-решений, — это 
экран Full HD (1920х1080), 
аккумулятор от 3500 мАч, 
ОЗУ от 6 ГБ и внутрен-
няя память от 128 ГБ со 
слотом для карты памяти. 
В идеале — взять понра-
вившийся смартфон «по-
гонять» хотя бы на пару 
часов у друзей. 
Сразу после покупки 

профессионалы советуют 
наклеить защитное стекло 
и купить прочный удобный 
чехол. Очень часто первые 
трещины и повреждения 
случаются в первые дни 
после покупки, «пока рука 
привыкает». Тенденция 
идет к тому, что смарт-
фоны выпускают со все 
более тонкими корпусами, 
что делает их более хруп-
кими. 
Еще один совет — ис-

пользовать по возмож-
ности только «родную» 
зарядку или качествен-
ные модели от сторонних 
производителей. Если за-
ряжать дорогой смартфон 
слабыми и дешевыми за-
рядными устройствами, 
быстрее изнашивается ак-
кумулятор.
Прежде чем начать ис-

кать новый смартфон, нуж-
но определиться с тем, что 
вам нужно. Обязательно 
написать список функций, 
характеристик, требований. 
Это поможет сделать пра-
вильный выбор и не пере-
платить.

Милена Левченко
Фото Алексея Мальченко 

и из открытых 
источников

ПОКУПКА СМАРТФОНА — НЕЛЕГКАЯ ЗАДАЧА 
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люди

— Алексей Станисла-
вович, в кино вы играли 
рядовых солдат, офицеров 
всех званий, включая ге-
нерала в казахстанском 
сериале «Полигон». А в 
реальной жизни бросили 
военное училище. Трудно 
ли вам далось это реше-
ние?
— На экране я до марша-

ла «дослужился», в фильме 
«Герой 115» пришлось сы-
грать самого маршала Чуй-
кова. А что касается воен-
ного училища… Я же вырос 
в Рязани, где для большей 
части пацанов Рязанское 
воздушно-десантное учили-
ще — это святое, попасть в 
него невероятно сложно. В 
те времена, чтобы у абиту-
риента документы приняли, 
нужно было аттестат иметь 
не ниже 4,5 балла. Посту-
пил со сложностями, но по-
ступил, а со второго курса 
ушел, раздвоение личности 
началось, видимо, с ума со-
шел (смеется), захотелось 
служить в театре.
— В итоге вы окончили 

Свердловский театраль-
ный институт, работали… 
Как случилось, что пере-
ехали из России в Казах-
стан? 
— В 91-м меня пригла-

сили в Алма-Ату на пробы 
в историческую картину 
Геннадия Земеля «Людо-
ед». После проб вызвали на 
съемки. Фильм о восстании 
в Карлаге, в нем снимались 
прекрасные актеры со всего 
Советского Союза. Пока я 
в нем снимался, меня по-
звали поработать в военной 
драме Тимура Бекмамбето-
ва «Пешаварский вальс». 
— И как долго снимал-

ся «Пешаварский вальс»? 
Где была съемочная пло-
щадка?  
— Во-первых, режиссеров 

было два — Тимур Бекмам-
бетов и Геннадий Каюмов. 
Оба молодые, оба снимали 
свой первый фильм. А ког-
да режиссер снимает свой 
первый фильм, он сразу хо-
чет покорить весь мир, не 
меньше. Кстати, частично 
получилось (смеется). Наши 
режиссеры хотели работать 
по принципу создания аме-
риканского фильма «Взвод», 
когда актеров собрали, за-
кинули их в джунгли, и они 
там жили до съемок. За это 
время между ними установи-
лись определенные жизнен-
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Популярному актеру советского, казахстанского 
и российского кино, режиссеру театра и кино 
Алексею Шемесу 30 августа исполнилось 60 
лет. Накануне юбилея он дал интервью «НП»

ные отношения, в соответ-
ствии с этими отношениями 
и вырисовывались роли. 
Примерно так получилось и 
у нас. Мы жили в Каске-
лене, ночевали в гостини-
це, днем помогали строить 
декорации под Каскеленом. 
Еще ездили в военное учи-
лище АВОКУ, где бегали, 
стреляли, дрались. И даже 
ходили в морг смотреть на 
трупы. Нас пытались заму-
чить, мы же играли плен-
ных, поднявших восстание, 
а мы только сильнее и 
крепче становились, моло-
дые же. Мне тогда 25 лет 
было. Потом полтора меся-
ца шли съемки. После съе-
мок «Пешаварского вальса» 
я прилетел в Алма-Ату на 
озвучку, а когда уже соби-
рался улетать, меня поймал 
режиссер Калдыбай Абе-
нов и позвал поработать в 
фильме «Аллажар». Это был 
92 год, кажется. Сложный 
год. Тогда деньги обесцени-
вались с каждым днем, по-
этому создателям картины 
приходилось постоянно ис-
кать дополнительные сред-
ства, съемки простаивали. 
Так тянулось около года, я 
снимался по несколько дней 
в месяц, при этом мне сни-
мали квартиру и платили 
суточные. Это было боль-
ше, чем зарплата в театре. 
В общем, жил как король 
(улыбается). Так я здесь 
и застрял. Потом на дне 

рождения хорошей знакомой 
познакомился со своей бу-
дущей женой, актрисой Ма-
рианной Покровской. А ког-
да надоело бездельничать 
(смеется) поступил на служ-
бу в Русский драматический 
театр имени Лермонтова. 
 — Помнится, нас, казах-
станских зрителей, очень 
обрадовал выход на экран 

сериала «Перекресток». 
Вам интересно было сни-
маться в нем? 
— Ну что значит «инте-

ресно»? Скажем так, это 
был незабываемый опыт. 
Изначально я подписывал 
договор на 24 серии, а в 
итоге снялся в 465, если не 
ошибаюсь. И все это в тече-
нии пяти лет. По сравнению 
с полнометражным кино в 
сериалах драматургия растя-
нутая, в диалогах много 
воды. Нужно было научиться 
так играть, чтобы зритель не 
заскучал. Но я с благодарно-
стью вспоминаю это время 
и своих замечательных парт- 
неров по сериалу.
— В связи с сериалом 

вы получили образование 
при Би-би-си, вам это по-
могло в творчестве?
— Операторов, режиссе-

ров, звукачей они действи-
тельно обучали новым для 
нас технологиям. У нас в 
стране ведь не было опы-
та производства «мыльных 
опер». Официально, кста-
ти, это красиво называется 
многокамерными съемками 
телесериала. Ну и актеры 
тоже кое-что почерпнули.
— У вас более 110 ки-

норолей. Есть любимые, 
особо дорогие для вас 
роли? Может быть, парт- 
неры, с которыми вы бы 
хотели вновь встретиться?
— В своих первых филь-

мах я работал с такими 
мощными мастерами, как 
Леонид Куравлев, Галина 
Польских, Николай Еремен-
ко, Алексей Жарков, Вале-
рий Баринов… Вот с такими 
людьми хотелось бы встре-
титься. Но «того уж нет, а 

тот далече». Однако не бу-
дем грустить, сейчас тоже 
есть замечательные актеры 
и режиссеры, дружбой с ко-
торыми можно гордиться. По 
поводу любимого сериала от-
вет простой — это «Баллада 
о бомбере». А любимая роль 
— в комедии «Умри или 
вспомни!». По-моему, ничего 
лучше пока не сыграл.

— Завсегдатаи отече-
ственных кинопремьер 
ежегодно видят вас в не-
скольких картинах разных 
жанров, в том числе в 
фильмах по реальным со-
бытиям. А лично вам ка-
кой жанр интересен?
— Был забавный случай. 

Я снимался в основном в 
драмах и боевиках, а потом 
вдруг поработал примерно 
в 40 сериях «Папиных до-
чек». Точное количество се-
рий не помню, я сериалы со 
своим участием не смотрю. 
После «Папиных дочек» ка-
стинг-директор этого проекта 
работала на боевике. И мой 
агент говорит ей: «Что ж ты 
Шемеса не позвала?». Она 
удивилась: «Как? Он же ко-
медийный актер». Так что, 
наверное, я комедийный все 
же (смеется). Будем считать, 
что мне интересно все. 
— Случалось, что вы от-

казывались от предложен-
ных ролей?
— Случалось, и не раз. 

От ролей конченых подон-
ков в первую очередь. Или 
если сама история меня 
не устраивает по моим мо-
ральным принципам.
— Вы много раз игра-

ли негодяев, к примеру, в 
фильмах «Исәнмесез?!», 
«Операция «Набат». Что 
сложнее: войти в образ 
негодяя или выйти из 
него? Потом они вам не 
снятся?
— Для меня это неслож-

но. Вообще, играть отрица-
тельного персонажа легче, 
чем положительного. 
— Мне посчастливилось 

МАРШАЛ, БАНДИТ, 
РЕЖИССЕР
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посмотреть вашу режис-
серскую работу — картину 
«Дед» с Владимиром То-
локонниковым в главной 
роли. Лента, снятая вами 
по собственному сцена-
рию, имеет призы кино-
фестивалей. Сам актер 
увидел ее только в смон-
тированном виде… Вас по 
жизни связывала дружба?
— Фильм мы снимали в 

Киеве. Володю там встрети-
ли как суперзвезду, поэто-
му пришлось поначалу по-
строжиться (смеется), чтобы 
Володя перестал восприни-
мать меня просто как друга, 
а увидел во мне режиссера. 
Но мы быстро нашли общий 
язык, и он, конечно, моло-
дец, отработал на все сто. 
Последний вариант монтажа 
он видел, а до фестивалей 
уже, к сожалению, не дожил. 
Свой приз на «Киношоке» 
за лучшую мужскую роль он 
получил уже посмертно. А 
подружились мы с ним дав-
но, в 92-м. Тогда я пришел 
в труппу театра, и мы с ним 
начали репетировать коме-
дию «Семейный портрет с 
посторонним». С тех пор 
все и началось. Это была 
постановка Юрия Коненки-
на, она шла с огромным 
успехом. Я знал зрителя, 
который посмотрел ее семь 
раз. Также у нас с ним был 
спектакль «Собор Париж-
ской Богоматери», что-то 
еще. Был период, когда я 
уходил из театра, а Володя 
отмечал 50-летний юбилей. 
Был его бенефис, играли 
спектакль «Семейный пор-
трет с посторонним». Так 
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Сентябрь и начало октября ознаменуют 
несколько любопытных астрономических 
явлений. На авансцену небесного простран-
ства выйдут новолуние, противостояние 
Сатурна, суперлуние и целых два затмения  

По информации, предоставленной нашему из-
данию сотрудником Астрофизического институ-
та имени В.Г. Фесенкова Светланой Мошкиной, 
с 3 на 4 сентября произошло новолуние. До 9 
сентября лишь узенький серп Луны будет нена-
долго показываться после захода Солнца, затем 
увидеть спутник Земли в ночном небе мы смо-
жем только после 9 сентября.  

А такое интересное явление, как противо-
стояние Сатурна, наступит 8 сентября. Ученые 
считают, что это лучшее время для научных на-
блюдений за окольцованной планетой. Они даже 
называют его звездным часом Сатурна. Проти-
востояние планеты станет главным в настоящем 
году, и ее можно будет увидеть невооруженным 
глазом в ночном небе. 

В астрономии противостоянием называют 
лучшее время для наблюдений не только за Са-
турном, но и вообще за многими планетами и 
другими небесными объектами. В период своих 
противостояний они становятся гораздо виднее 
за счет того, что достигают наибольшей яркости.  

—  Противостоянием называется такое по-
ложение небесного объекта — Луны, планет, 
астероидов, комет и других небесных тел, при 
котором разница эклиптических долгот его и 
Солнца равна 1800, то есть когда Солнце садит-
ся на западе, а в это время на востоке появля-
ется планета, — поясняет Светлана Мошкина. 

— Самым известным и часто наблюдаемым про-
тивостоянием является полнолуние. Во время 
полнолуния Луна находится напротив Солнца 
и максимально им освещается. Противостояние 
наблюдается только у внешних планет, таких как 
Марс, Юпитер, Сатурн, Уран и Нептун. А такие 
внутренние планеты, как Меркурий и Венера 
никогда не бывают в противостоянии. Обычно 
противостояние для каждой планеты наблю-
дается один раз в год. Исключением из правил 
остается только Марс, противостояние с кото-
рым происходит раз в два-три года. 

Ожидает нас и такое небесное явление перво-
го месяца осени, как второе в этом году супер-
луние. Произойдет оно 18 сентября в 07.34 по 
местному времени. В этот момент Луна будет 
находиться ближе к нашей планете — на рассто-
янии 355 000 километров.  

Вообще суперлунием принято называть такое 
небесное явление, когда происходит совпадение 
полнолуния или новолуния с перигеем, то есть 
моментом наибольшего сближения Луны и на-
шей планеты. Такое явление позволяет наблю-
дать с Земли самый максимальный размер Луны. 
Ученые рекомендуют не путать суперлуние с 
другим явлением — лунной иллюзией, при ко-
торой Луна, находящаяся низко над горизонтом, 
кажется больше, чем обычно. Примечательно, 
что впервые термин «суперлуние» был исполь-
зован в американском издании Dell Publissing в 
1979 году. 

Всего из 12 или 13 полнолуний, происходящих 
в каждом году, суперлуниями называют три или 
четыре из них. Крупнейшее из них было зафик-
сировано учеными 14 ноября 2016 года. Следу-
ющее явление подобной мощности произойдет 
только через 28 лет. А в этом 2024 году первое 
суперлуние наблюдалось в ночь с 19 по 20 ав-
густа. Его еще называют «Осетровой Луной». 
Такое ненаучное определение оно получило от 
индейских племен, считавших, что лучшим вре-
менем для самой удачной ловли осетра является 
августовское полнолуние.  

— А в этом сентябре 18 числа нас ожидает 
частное лунное затмение, которое смогут на-
блюдать жители Восточной Азии, Западной Ев-
ропы, Африки, Австралии и США, — знакомит 
далее нас с астрономическими явлениями Свет-
лана Мошкина. — Но на территории Казахстана 
затмение, к сожалению, наблюдаться не будет. И 
еще 2 октября произойдет кольцеобразное сол-
нечное затмение, продолжительность которого 
займет 7 минут 25 секунд. Полоса этого затме-
ния пройдет через Чили, Аргентину и юго-вос-
точную часть Тихого океана. Кольцеобразные 
затмения происходят тогда, когда Луна, двигаясь 
по вытянутой орбите, находится дальше от Зем-
ли. В этот момент ее видимый диаметр немного 
меньше видимого диаметра Солнца, и происхо-
дит неполное закрытие солнечного диска. Во-
круг Луны тогда видно кольцо солнечного диска. 
Жители Казахстана также не смогут наблюдать 
данное затмение, но на просторах интернета, где 
оно будет транслироваться, у каждого желающе-
го присоединиться к наблюдениям за небесным 
светилом появится такая возможность.

Ольга Зорина, фото Талгата Галимова

АЛЕКСЕЙ ШЕМЕС — О КИНО, ТЕАТРЕ И ДРУЗЬЯХ

он настоял на том, чтобы 
пришел и сыграл именно я.
— Вы поставили ряд 

спектаклей в Шымкенте 
и Алматы в театре «Жас 
Сахна». Каких постановок 
ждать в новом театраль-
ном сезоне? 
— Расскажи свои планы, 

и они не сбудутся (смеется). 
Поэтому ничего не скажу. 
— Вы в ЮКО поставили 

шесть спектаклей, какие 
из них идут сейчас?
— «Дядя Ваня» и «Мама-

ша Кураж и ее дети». По-
следний в марте этого года 
появился.
— Из социальных сетей 

я узнала, что с 10 сентя-
бря вы с актрисой Мари-
анной Покровской будете 
вести театральную лабора-
торию при «Жас Сахна». 
Что это будут за занятия?
 — Мы планируем занятия 

на восемь месяцев. Посмо-
трим, как получится. Пока 
приходят люди, которые хо-
тят записаться на три ме-
сяца, ими движет желание 
научиться разговаривать, 
чувствовать себя в обще-
стве посвободнее. С группой 
участников лаборатории бу-
дут работать несколько пре-
подавателей. Мне кажется, 
это будет очень интересно.
— С юбилеем вас, Алек-

сей Станиславович! Здо-
ровья и вдохновения вам, 
ждем ваших новых ролей! 
В связи с 60-летним юби-
леем не планируется твор-
ческий вечер?
— Сегодня мне этого не 

хочется.
Фото автора

С 3 по 8 сентября в Алматы в де-
вятый раз проходит международный 
кинофестиваль дебютного и коротко-
метражного кино BAIQONYR 

Baiqonyr Film Festival — уникальный 
международный фестиваль дебютного и 
короткометражного кино в Центральной 
Азии. Масштабное кинособытие уже де-
вять лет без государственной финансовой 
поддержки способствует развитию кино-
индустрии, поддерживая талантливых ре-
жиссеров и предоставляя платформу для 
интеграции местных авторов в мировое ки-
носообщество. По словам президента ки-
нофорума Ануара Кенжебаева, за эти годы 
лауреатами фестиваля стали 102 кинема-
тографиста из Казахстана и других стран. 
Участниками являются как студенты, так и 
состоявшиеся молодые кинорежиссеры.

В этом году конкурс включает три направ-
ления — международный конкурс игрового 
короткометражного кино, национальный 
конкурс игрового и документального кино, 
а также программу игрового дебютного 

IX кинофестиваль BAIQONYR
кино, которая теперь выделена в отдельный 
конкурс. Как сообщает киновед, программ-
ный директор фестиваля Ержан Жумабе-
ков, из поданных 670 заявок из 20 стран на 
фестиваль было отобрано 33 фильма для 
участия в конкурсной программе. Участни-
ками конкурса стали представители таких 
стран, как Казахстан, Грузия, Азербайд-
жан, Армения, Узбекистан, Таджикистан, 
Кыргызстан и Россия. На национальный 
конкурс из Казахстана поступило более 150 
заявок, из которых 17 попали в конкурсные 
программы.

Жюри международного конкурса воз-
главил наш прославленный режиссер, сце-
нарист Адильхан Ержанов. Председатель 
национального конкурса — киновед, ди-
ректор Международного фестиваля-прак-
тикума киношкол «Кинопроба» Лилия 
Немченко (Россия). Отличительной чертой 
и в то же время дополнением программы 
является введение дебютного конкурса 
полнометражных фильмов. В него вошли 
четыре картины, а жюри возглавила ки-
новед, кинокритик Гульбара Толомушева 
(Кыргызстан).

Кинопоказы проходят в кинотеатре 
Chaplin Cinemas в ТРЦ MEGA Alma-Ata, 
который выступил официальным спонсо-
ром кинофорума. Фестиваль открыл фильм 
«Айқай» («Крик») казахстанского режиссе-
ра Кенжебека Шайкакова. Международная 
премьера картины состоялась на Пусан-
ском международном кинофестивале. По 
сюжету Мелс и его маленький сын Жалгас 
живут в небольшом селе у полигона. Жи-

тели населенного пункта давно привыкли к 
взрывам, а дети ждут испытания, так как в 
этот день их освобождают от занятий.

Хотелось бы остановиться на полноме-
тражных фильмах в программе показов. 
Мы уже рассказывали читателям «НП» о 
съемках картины казахстанского режиссера 
Максима Кодарова «Ароматное сердце». В 
центре событий ленты — семейный тиран, 
личность которого неожиданно начала ме-
няться после пересадки ему сердца другого 
человека. Фильм «Карлыгаш» («Ласточка») 
совместного производства учебной кино-
студии ВГИКа и казахстанской киноком-
пании «Танарис» был отобран в основной 
конкурс МКФ в Шанхае. Режиссер ленты 
— выпускница ВГИКа Малика Мухамед-
жан. По сюжету Карлыгаш живет на ко-
неводческой ферме. Не все идельно в ее 
жизни, ведь супруг не может забыть свою 
первую любовь. Привычная жизнь меняет-
ся, когда в эти края приезжает французский 

фотограф Луи. Фильм «Error 404» Тынчты-
ка Абылкасымова из Кыргызстана расска-
зывает о тридцатилетнем Эмиле, эксперте и 
специалисте по наладке детектора лжи, или 
полиграфа. Он встречается с девушкой по 
имени Аида, но после одного случая в его 
душу закрадывается сомнение относитель-
но ее прошлого. Россию представит фильм 
«Свет», его режиссер Антон Коломеец уже 
знаком казахстанцам. Ранее он становил-
ся обладателем Гран-при МКФ «Бастау» с 
картиной «Четыре женщины». Татьяна Сер-
геевна (Елена Яковлева), героиня картины 
«Свет», в день своего шестидесятилетия 
сталкивается с прошлым, которое хотела 
забыть. Фильмом закрытия Baiqonyr Film 
Festival-2024 станет киномюзикл «Солдат 
любви» режиссера Фархата Шарипова. Об-
ратите внимание, что продюсерская версия 
киномюзикла, которая вышла в прокат, на-
зывается «Стоп, ночь!». Продюсеры кино-
проекта, основанного на песнях A’Studio,  
Байгали Серкебаев и Дина Жумпбек.

Помимо показов фильмов конкурсной 
программы в рамках фестиваля традици-
онно проходят мастер-классы, творческие 
встречи и авторские лекции от ведущих 
кинематографистов, панельная сессия с 
экспертами кино и паблик-ток с лауреатами 
кинофестиваля.

Фестиваль организован при поддержке 
Межгосударственного фонда гуманитарно-
го сотрудничества государств-участников 
СНГ.

Зухра Табаева 
Фото Назерке Бекзаткызы
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Султан Баймагамбетов

когда разрушенная между- 
усобицей страна приходила 
в себя и училась жизни в 
мирное время, продолжилось 
прерванное сотрудничество 
в экономике. К примеру, 
архиважные нефтепромыслы 
на Эмбе для восстановления 
и модернизации уже в 1924 
году получали из Ленинграда 
двигатели и насосы. 
Помощь Питера заключа-

лась не только в поставках 
железа, но и в поставках 
людей. Так, в 1926 году 
большая команда квалифи-
цированных рабочих при-
была с Невы на Карсакпай-
ский медеплавильный завод 
и на строительство Балхаша. 
Когда началась индустриа-
лизация Советского Союза 
и строительство Турксиба, 

среди первых, кто приехал 
в Казахстан в самом нача-
ле 1928 года, были специа-
листы оттуда же: бетонщики, 
арматурщики, связисты.
Однако движение людей не 

было односторонним. В об-
ратном направлении посто-
янным потоком двигались из 
Казахстана молодые люди, 
жаждавшие фундаменталь-
ного образования в вузах, 
техникумах и школах ФЗО. 
В том числе и в Ленинград. 
Так, уже в 1923/24 учеб-

ном году в вузах города на 
Неве обучались 47 студен-
тов-казахов. В 1934 году 
по специальной квоте там 
обучались уже 325 казах-
станцев. И в том же 1934-м 
на заводы Ленинграда от-
правилась большая группа 
юношей, желавших получить 
квалификацию мастеров ме-
деплавильного производства. 
Тридцать посланцев респу-
блики обучались в те годы 
в театральном и музыкаль-
ном училищах и в хорео- 
графическом техникуме…
Но это все лишь цифры, 

которые мертвы, если не 
учитывать стоящие за ними 
судьбы конкретных людей. 
Одним из 47 молодых каза-
хов, отправившихся в 1923 
году в Ленинград учиться, 
был Мухтар Ауэзов, буду-
щий классик казахской ли-
тературы. Ленинградский 
университет, занимающий 
комплекс исторических 
зданий на Васильевском 
острове (среди них и зна-
менитые, еще Петром по-
строенные «12 коллегий»), 
он окончил в 1928-м. А 
среди россиян, кто в те 
годы навсегда связал свою 
жизнь с Казахстаном, был, 
к примеру, основоположник 
казахстанского оперного 
искусства Евгений Бруси-
ловский — выпускник ле-
нинградской консерватории. 
Не случайно из 14 академи-
ков — учредителей нашей 
республиканской Академии 
наук, 10 человек были тес-

от 8 сентября говорилось: 
«Великий подвиг товарища 
Матросова должен служить 
примером воинской добле-
сти и героизма для всех во-
инов Красной Армии».
Приказ еще не был подпи-

сан Верховным главнокоман-
дующим, а подвиг Матросо-
ва уже не был уникальным. 
22 июля навечно причислил 
себя к его последователям 
и скромный уроженец Ку-
станайской области, бывший 
заведующий почтовым от-
делением поселка Мхакуль 
Султан Баймагамбетов. Он 
встретил свою героическую 
смерть в одном из самых 
кровавых эпизодов Великой 
Отечественной — битве за 
Синявинские высоты. 
И хотя имя Героя Со-

ветского Союза Султана 
Баймагамбетова не стало 
таким же нарицательным, 
как Александра Матросова, 
подвиг его столь же бес-
смертен. Да и может ли 
быть иначе, когда ценой 
подвига заведомо была 
собственная жизнь? В Ка-
захстане имя Баймагамбе-
това незабвенно.
Однако не следует ду-

мать, что в России память 
о подвиге нашего земляка 
в забвении. В Кировске, го-
роде-спутнике Санкт-Петер-
бурга, расположенном выше 
по течению Невы, в 2001 
году одна из школ получи-
ла имя героя. А во дворе 
школы был открыт памятник 
Баймагамбетову. Сам же он 
похоронен невдалеке — в 
Синявино, в братской моги-
ле мемориала «Синявинские 
высоты», где в ознаменова-
ние его подвига поставлен 
специальный монумент.

КРЕЙСЕР “КИРОВ” У 
МЕДНОГО ВСАДНИКА
А еще Казахстан шефство-

вал над крейсером «Киров».
Крейсер «Киров» в мо-

мент начала Отечественной 
войны был одним из самых 
совершенных в составе Бал-
тийского флота. Во время 
блокады Ленинграда запер-
тый в глубине Финского за-
лива, он оборонял западные 
рубежи города-героя. Как 
в те годы, так и впослед-
ствии «Киров» был мечтой 
казахстанского юношества, 
которое за честь почитало 
служить в прославленном 
экипаже. На крейсере пере-
бывала масса разного уров-
ня шефских делегаций, а его 
матросы и офицеры в свою 
очередь неоднократно гости-
ли в Казахстане. 
В дни прорыва блокады 

«Киров» находился в центре 
города, рядом с укрытым 
щитами памятником Петру I, 
и поддерживал своим огнем 
прорывающиеся на соедине-
ние войска. Среди тех, кто 
разил врага из орудий всех 
калибров, были комендо-
ры-казахстанцы — Евтюхов, 

ВЫСШЕЕ 
ОБРАЗОВАНИЕ 
ОТ ПИТЕРА
Но город-музей и город-те-

атр отворил мне и другие 
свои тайники, сокрытые от 
наезжающих туристов, — 
пустые дворы-колодцы, гул-
кие крыши домов, тарака-
ньи элизиумы коммуналок, 
но главное — удовольствие 
общения с «природны-
ми питерцами». Тогда еще 
там нередко встречались и 
«дореформенные интелли-
генты», недоистребленные 
«народной властью», и по-
трясающие старушки-блокад-
ницы, пережившие вместе с 
городом самые его страш-
ные годы. Таких людей, как 
там и в те годы, я, пожалуй, 
больше и не встречал. От-
крытые, готовые объяснить 
все, даже необъяснимое, 
нарочито душевные, удиви-
тельно образованные и... 
обреченные. 

Сейчас я хорошо пони-
маю, что это была хотя и 
неосознанная, но правиль-
ная тактика общения с горо-
дом. Учиться в Ленинграде 
и получать высшее образо-
вание — это явления раз-
ного плана. И они для меня 
оказались несовместимыми. 
(В конце концов, получать 
образование можно везде.) 
Ленинград ответил любо-

вью на любовь и напитал 
меня так заботливо и обиль-
но, что, так и не получив 
тогда высшего образования, 
я (скромно) получил боль-
шее — высшую образован-
ность от города на Неве. 
Этот город заменил мне 

учителя, которого так и не 
довелось встретить в жиз-
ни. И эти сумбурно-эмоци-
ональные записки — дань 
глубочайшего уважения к 
наставнику и просветителю, 
упования которого навсегда 
останутся в глубине моей 
благодарной сути.
Жаль, что мало такой 

признательности осталось в 
памяти современного Ка-
захстана. Ведь связь нашей 
республики с Ленинградом 
гораздо глубже, чем может 
показаться нынешним знато-
кам истории.

ЛЕНИНГРАДСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ И 
КИРОВСКИЙ ЗАВОД
«Ленинградский совет от 

имени пролетариата горо-
да Ленина, имея огромный 
опыт социалистического 
строительства на основе 
развитой передовой про-
мышленности и техники, 
берет на себя шефство над 
братской Казахской АССР 
по оказанию производствен-
но-технической и культурной 
помощи…» Договор, подпи-
санный 5 мая 1933 года, го-
ворит сам за себя. И это не 
была формальная бумага.
Связи социалистического 

Казахстана с самым культо-
вым городом СССР начались 
еще в 20-е годы. В те годы, 

но связаны с Ленинградом 
— жизнью или учебой.
В советские годы на въез-

де в нынешнюю столицу 
Казахстана стоял на поста-
менте трактор «К-700». С 
помощью таких машин, про-
изведенных на ленинград-
ском промышленном флаг-
мане, Кировском заводе, 
Казахстан поднимал и под-
держивал целину. Благодаря 
которой, между прочим, ре-
спублика и поныне является 
одним из лидеров по про-
изводству зерна и экспорту 
хлеба. Увы, трактор-символ 
незаметно пропал вместе со 
своим постаментом. 
Как и Ленинградская ули-

ца в Алма-Ате. Мне кажет-
ся, что это историческая 
несправедливость, результат 
непонимания (или нежела-
ния понимать) истории во 
всем ее противоречивом 
великолепии.
Куда, к примеру, деть ты-

сячи казахстанцев, в числе 
других отстоявших город на 
Неве во время беспример-
ной битвы со всякой фашист-
ско-европейской сволочью?

КИРОВСК. СУЛТАН 
БАЙМАГАМБЕТОВ
О том, что поколения, ко-

торые жили ранее нас, вос-
принимали свое время не 
так, как многие современ-
ные историки и интерпрета-
торы, свидетельствуют пико-
вые моменты нашей жизни 
в нашей общей стране. Са-
мым же кульминационным 
временем, расставлявших 
всех по местам, была об-
щая победа в Великой От-
ечественной войне. Одной 
из самых героических стра-
ниц которой стала оборона 
Ленинграда, выстоявшего 

легендарную блокаду не 
только благодаря мужеству 
граждан и своей природной 
воле, но и потому, что ря-
дом с осажденным городом 
в те годы была вся страна. 
В том числе наш Казахстан.
В бою у реки Ловать 23 

марта 1943 года курсант 
Краснохолмского пехотного 
училища Александр Матро-
сов обессмертил свое имя, 
закрыв своим телом ам-
бразуру вражеского дзота. В 
приказе Сталина за № 269 

Жумаханов, Пичугин, Ома-
ров, Ковальчук, Ибенов… 
В 1974 году крейсер был 

выведен из состава флота. 
Ныне одно из артиллерист-
ских орудий судна стоит у 
входа в Парк героев-пан-
филовцев в южной столи-
це, развернувшись в сто-
рону Зеленого базара. А 
две его орудийные башни 
в качестве мемориального 
памятника установлены на 
улице Кораблестроителей в 
Санкт-Петербурге.

УЛИЦА ЗУБАРЕВА
Еще один казахстан-

ский топоним на карте 
Санкт-Петербурга связан 
с одним из самых темных 
моментов истории XX века 
— советско-финской вой-
ной 1940 года. 

В то время на такие ло-
кальные стычки в Европе 
мировое сообщество реаги-
ровало так же слабо, как 
ныне на очередную межпле-
менную резню где-нибудь 
в Африке. Потому оценки 
«маленькой победоносной 
войны» до сих пор диаме-
трально противоположны. И 
хотя огромный Советский 
Союз одержал-таки победу 
над маленькой Финляндией, 
она досталась очень доро-
гой ценой. Причин назы-
вают много: «бездарность 
командования», «аномально 
холодная зима», «неподго-
товленность бойцов» и, на-
конец, «грозная линия Ман-
нергейма». Которая, «по 
оценке западноевропейских 
военных инженеров, пре-
восходила французскую «ли-
нию Мажино» и германскую 
«линию Зигфрида» вместе 
взятые».
Тем значимее тот геро-

изм, который проявляли 
солдаты, сражавшиеся с 
обеих сторон: финны, в оди-
ночку оборонявшие свою 
страну от советского колос-
са, и наши, штурмовавшие 
ощерившиеся пулеметными 
очередями доты в 40-гра-
дусный мороз. 
Одним из ключевых мо-

ментов всей кампании стал 
прорыв дороги Хотинен — 
Кархуля, в результате кото-
рого финны начали отсту-
пать. А героем прорыва стал 

СТЕПНОЙ ДУХ 
В ГОРОДЕ ПЕТРА
Годы учебы в Ленинграде закончились для 
меня досрочно во многом из-за любви. Из-за 
любви к Ленинграду. Проводить время в обще-
нии с городом казалось куда более увлекатель-
ным и интересным занятием, чем просиживать 
жизнь в аудиториях и лабораториях родного 
вуза. Юношей из «провинциальной Гаскони» я 
с головой бросился в ту музейно-театральную 
пропасть, которая разверзлась предо мной во 
всей своей бездонной перспективе 

лейтенант Михаил Зубарев, 
выпускник Ленинградского 
пехотного училища имени 
Кирова. 
Увы, пуля нашла грудь от-

важного бойца раньше, чем 
ее успела украсить «Золо-
тая Звезда». Позже имя 
Героя Советского Союза 
Михаила Зубарева получила 
одна из ленинградских улиц 
в Купчино. Ленинград ведь 
выиграл от той войны более 
всех других городов — по-
сле пересмотра границ он 
стал недосягаем для артил-
лерийских снарядов с фин-
ской территории, что, быть 
может, сыграло ключевую 
роль в успешном преодоле-
нии блокады. 
В Алма-Ате тоже, хотя и 

позже, появилась своя ули-
ца Зубарева. Ведь он нам 
не чужой — будущий герой 
рос и воспитывался в на-
шем городе. И школа, кото-
рую он окончил, была наша 
— 30-я средняя.

ЭПИЛОГ. УЛИЦА 
ЛЕНИНГРАДСКАЯ
Глубину связей Казахста-

на с Ленинградом можно 
обсуждать до бесконечно-
сти! Их уровень — высочай-
ший и глубочайший!
Почему же все-таки, едва 

обретя независимость, Ка-
захстан решил вычистить 
Ленинград с карты своей 
первой столицы? Сказать 
трудно. К сожалению, наши-
ми чиновными ономастами 
часто движет не объектив-
ность, а невежественные 
эмоции и желание проде-
монстрировать власть. Ко-
миссия принимающих реше-
ние — институт закрытый и, 
судя по всему, единомыс-
лящий. О причинах данного 
конкретного случая можно 
лишь догадываться. Может 
быть, свою роль сыграло 
ставшее вдруг ненавистным 
имя Ленина в топониме. 
Но ведь вряд ли кто-то 

рассматривал возможность 
появления взамен улицы Ле-
нинградской улицы Санкт-Пе-
тербургской — это было бы 
исторически справедливо, 
но... смешно. Все равно что 
переписать наградные листы 
казахстанцев, воевавших и 
погибавших «за Ленинград» 
(не «за Санкт-Петербург»), 
или отредактировать в со-
ответствии с новыми веянь- 
ями бессмертные строки из 
послания к ленинградцам 
Джамбула.
Показательно, что в 90-е 

в новоявленном Санкт-Пе-
тербурге тоже раздавались 
голоса о возвращении пере-
улку Джамбула историческо-
го названия Лештукова. Но 
жители высказались против. 
И имя Джамбула благопо-
лучно переехало с карты 
Ленинграда на карту Петер-
бурга. Где и сохранится на-
всегда…

Фото автора

БОЛЬШИЕ ДЕТКИ 
— БОЛЬШИЕ 
БЕДКИ

СЛИШКОМ КРУПНЫЙ МЛАДЕНЕЦ — 
ПРОБЛЕМНЫЕ РОДЫ И ДЛЯ МАТЕРИ, 
И ДЛЯ НЕГО 

На исходе лета многие казахстанские СМИ 
сообщили о появлении на свет в одном из 
карагандинских родильных домов в течение 
двух суток трех девочек весом около 5,5 
килограмма каждая. Они родились благодаря 
плановым операциям кесарева сечения и 
чувствуют себя, как и мамы, нормально

В общей сложности с начала текущего года в Ка-
раганде родилось 59 крупных детей. Их вес при 
рождении составлял от четырех до пяти килограм-
мов. Средний вес еще десяти малышей примерно 
такой же, как и у трех упомянутых девочек. Эти 
цифры не радуют акушеров. Ведь подобные па-
раметры угрожают как роженицам, так и самим 
младенцам. 

В связи с этим врачи просят женщин более от-
ветственно подходить к беременности. В первую 
очередь проверять уровень сахара в организме, 
отказаться от вредной еды и больше ходить пеш-
ком. «Фастфуд, кондитерские изделия, малопод-
вижный образ жизни, к сожалению, иногда ведут 
к возникновению крупного плода, — приводят 
СМИ объяснения руководителя перинатального 
центра № 2 Жаркын Нуркеевой. — Обычно при 
естественных родах мы боимся травматизма мамы 
и самого ребенка. Всего этого мы избегаем за счет 
плановых операций».

Укрупнение внутриутробного плода и превы-
шение среднестатистических размеров и веса 
новорожденных в Казахстане уже можно считать 
тенденцией. В июле 2023 года в Пришахтинске 
Карагандинской области и в Уральске появивши-
еся на свет двое детей весили 5,27 и 6 килограм-
мов соответственно. В августе прошлого года в 
Рудном Костанайской области родились мальчик 
весом 5,64 и девочка весом 5,3 килограмма. В сен-
тябре и ноябре 2023 года в Алматы и Кызылорде 
родились младенцы-гиганты весом 5,6 и 6,3 кило-
грамма. В марте 2024 года в Актау родился ребе-
нок весом 5,38 килограмма.

Как известно, нормальным весом новорожден-
ного считается амплитуда от трех до четырех 
килограммов. Мировая статистика подтвержда-
ет обоснованность беспокойства отечественных 
врачей и убеждает, что рождение младенца весом 
значительно меньше или больше нормы не всегда 
заканчивается для семьи благополучно.

Самым крупным новорожденным в мире за все 
время наблюдений считается мальчик ростом более 
71 сантиметра и весом 9,98 килограмма. Он родил-
ся в 1879 году у 43-летней канадки Анны Бейтс; 
рост самой женщины 2,41 метра. Пока у нее отхо-
дили воды, она потеряла около 16 литров жидкости. 
Отец ребенка Мартин ван Берен Бейтс ростом 2,36 
метра записал в своем дневнике: «Он был идеален 
во всех отношениях и при рождении выглядел как 
обычный ребенок шести месяцев». Супруги рабо-
тали в цирковой труппе и поженились спустя два 
года отношений. У пары было 13 детей, большин-
ство из них умерло вскоре после рождения, в том 
числе и самый крупный новорожденный — сын 
весом без малого десять килограммов. Он прожил 
всего 11 часов и не успел получить имени.

В 2009 году 41-летняя индонезийка Ани Ха-
сануддин благодаря кесареву сечению родила 
мальчика весом 8,7 килограмма. Несмотря на за-
предельно высокий уровень глюкозы у матери 
и невероятные размеры ребенка, и мать, и дитя 
пребывали в добром здравии. Сын стал третьим 
ребенком в семье Ани и Мухаммада Хасануддин. 
Младенца нарекли Акбаром, что означает «вели-
кий» или «славный». Считается, что это имя несет 
в себе мощную энергетику.

Уроженка Южно-Африканской Республики и 
мамочка четверых детей Кейтлин Абельс была 
беременна пятый раз и ожидала двойняшек. Но 
родила девочку весом 7,6 килограмма, названную 
Чеснер. Выходив ее и мать, акушеры признали 
Чеснер самой крупной выжившей новорожден-
ной в стенах местной больницы за всю ее исто-
рию. Сама Кейтлин после родов рассказала, что 
крупные малыши среди ее близких родственников 
появлялись на свет и раньше, но не такие внуши-
тельные, как Чеснер.   

В Бразилии знаменитостями становились Фран-
ческа дос Сантос и ее дочурка Адмилтон. Она 
родилась благодаря кесареву сечению и весила 
7,7 килограмма. Этот вес обычно соответствуют 
шестимесячному возрасту. Врачи беспокоились 
не только за исход родов, но и за состояние мате-
ри и ребенка после них. Увы, без последствий не 
обошлось. Адмилтон окрепла, а вот у ее матери 
Франчески еще во время беременности развился 
варикоз, а после родов — диабет…    

Самым крупным новорожденным в России счи-
тается одиннадцатый ребенок в семье живущих в 
городе Алейске Алтайского края Халиных — де-
вочка Надя. Ее отец и мать средней комплекции. 
Их первый ребенок родился весом около четырех 
килограммов, и каждый следующий младенец был 
все тяжелее и тяжелее. А Надя потянула на 7,75 
килограмма. И первое, что сказала Татьяна Хали-
на, дав жизнь дочке, были слова: «Все, больше ро-
жать не буду!».

Наряду с гинекологами и акушерами бьют тре-
вогу нутрициологи — специалисты в области пи-
тания. До XXI века считалось, что пищевые при-
вычки человека возникают в раннем детстве. Но 
в новом веке наука установила, что пристрастия в 
еде формируются у ребенка еще в утробе матери. 
Если она злоупотребляет во время беременности 
пойлом вроде пепси и кока-колы, американизиро-
ванным фастфудом, сладким и соленым, то жен-
щина рискует не только осложнить себе роды. 
Мать с высокой вероятностью может передать 
своему ребенку и личные пищевые пороки. 

Андрей Жданов   

АНДРЕЙ МИХАЙЛОВ

ЗЕМЛЕОПИСАТЕЛЬ, АВТОР 
ГЕОГРАФИЧЕСКОЙ ДИЛОГИИ 

“К ЗАПАДУ ОТ ВОСТОКА. 
К ВОСТОКУ ОТ ЗАПАДА”

КАЗАХСТАНСКИЕ АДРЕСА НА НЕВСКИХ БЕРЕГАХ (ЧАСТЬ 7)

Моряки-кировцы у Казанского собора

Михаил Зубарев



ВЫСОКОГОРНЫЙ 
КАТОК «МЕДЕУ»
Алматы, улица Керей-Жа-

нибек хандар, 465
Отражения друг друга
8 сентября с 10.00 до 18.00 

пройдет второй этап уникального процессу-
ального проекта Decameronkz. «Декамерон» 
— великое произведение Боккаччо, которое 
проходят в школе. Редко кто может увидеть за 
этими часто забавными историями структуру 
мира, красоту человечности во всей ее полно-
те. В этот раз зрители совершат путешествие, 
подобное тому, которое сделали герои «Дека-
мерона». Уйдем из города, чтобы рассказать 
истории о человеке. Будем продолжать от-
крывать красоты человечности в себе и друг  
в друге.

ТЕАТР INTERIUS
Алматы, улица Ришата и Муслима Абдуллиных, 

38
Без прикрас
9 сентября в 19.00 покажут сказку для взрос-

лых «Другая Дюймовочка». Это история о по-
иске своего пути, соблазнах, эгоцентризме и о 
том, что у каждого есть крылья, которые порой 
очень сложно сохранить.  В спектакле нет при-
думанных строчек: это стихи, песни, тексты из 
социальных сетей.

Пламенный танец
11 сентября в 19.00 исполнят танцеваль-

но-драматический спектакль «Любовница». 
Это одна из самых красивых историй про танго, 
любовь, честность, веру и жизнь. В роли арген-
тинской танцовщицы Ады Фалькон — актриса 
Валерия Титова. Ада в ее исполнении перепол-
нена бешеной энергией и страстью, становится 
образом искалеченной души, умеющей быть 
наивной, ранимой и нежной.

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ МУЗЕЙ 
ИСКУССТВ ИМЕНИ А. КАСТЕЕВА
Алматы, мкр. Коктем-3, 22/1
Словно в зеркале
До 12 сентября открыта выставка «Маски, 

которые мы носим» художницы, арт-терапевта 
Миранды Омар. В своей практике она исполь-
зует смешанную технику, близкую к декоратив-
но-прикладному искусству, чтобы выразить на 
холсте мир, в котором искренние чувства чело-
века находят свое отражение. Ее картины, вы-
полненные в стиле, близком к экспрессионизму 
и ташизму, стремятся передать личное восприя-
тие внешнего мира.

Подготовила Эльвира Сыздыкова

Афиша Алматы
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ЭТО НЕ ДОЛЖНО 
ПОВТОРИТЬСЯ

В этот вечер зрителям представят двух- 
актный балет «Гак-ку. Клич Лебедя». Спек-
такль рассказывает о вечных темах любви 
и преданности через историю Кыз-Жибек 
и Тулегена, а также о ревности и коварстве 
Бекежана. Эта постановка, вошедшая в Зо-
лотой фонд театра, считается исторически 
значимой в репертуаре. Балет сочетает в себе 
элементы казахской хореографии и классиче-
ского танца, что привнесло особую красоту 
и выразительность в национальное балетное 
искусство Казахстана. Постановки казах-
станских хореографов, ставшие культурным 
достоянием республики, значительно обога-
тили профессиональную сцену казахстанско-
го балета.

Первое исполнение балета «Гак-ку. Клич 
Лебедя» состоялось с участием таких та-
лантливых артистов, как Н. Пак, А. Семья-
нов и Б. Ешмухамбетов. Этот спектакль стал 
знаковым, так как именно в нем казахский 
танец впервые был «поднят на пуанты». 
Музыкальное сопровождение постановки 
было записано с Государственным симфо-
ническим оркестром Казахстана под управ-
лением маэстро Толепбергена Абдрашева. В 
новом сезоне главные роли исполнят Айнур 
Мукашева (Кыз-Жибек), Ильяс Заманбек 
(Толеген) и Дияр Акенев (Бекежан). Публика 

Казахская опера имеет богатую исто-
рию, корни которой уходят в начало XX 
века. Ахмет Жубанов, Латиф Хамиди, 
Евгений Брусиловский, Мукан Тулебаев 
и многие другие композиторы сыграли 
ключевую роль в рождении и становле-
нии казахской оперы, создавая произве-
дения, отражающие культурные и соци-
альные реалии своего времени. Их оперы 
часто включали элементы казахской на-
родной музыки, привнося звуки Великой 
степи на оперные сцены. А добавление 
в концертную программу произведений 
следующего поколения композиторов, 
таких как Сыдык Мухамеджанов, Газиза 
Жубанова, Базарбай Джуманиязов и Ер-
кегали Рахмадиев, демонстрирует эволю-
цию казахской оперы во второй половине 
ХХ века. К слову, в этом году музыкаль-
ная общественность отмечает столетие 
Сыдыка Мухамеджанова.

— Этот проект является признани-
ем в любви и данью безмерного уваже-
ния и огромной благодарности нашим 
музыкальным предкам — тем великим 
людям, кто творил нашу оперную куль-
туру. Нашим первым классическим ком-
позиторам, отцам-основателям казахской 
оперы, создавшим ее уникальный фено-
мен, а также более позднему поколению 
творцов, которые укрепили ее автори-
тет. Наши композиторы писали ярко, от 
сердца, с большой любовью и старались 
влить в свою музыку самые искренние и 
горячие мелодии, всю свою боль за народ 
и огромный накал своих переживаний. 
Неповторимые народные мотивы и напе-
вы звучат особенно ярко в великолепных 
оркестровых одеяниях, уникальные степ-
ные кюи просто сметают своей силой, 
как, например, в опере «Курмангазы». А 
высокие образы классической казахской 
литературы Мухтара Ауэзова и Сакена 
Сейфуллина оставляют самое глубокое 
впечатление, будучи воплощенными на 
сцене в остродраматической музыке Га-
зизы Жубановой или искренней лирике 
Сыдыка Мухамеджанова, — поделился 
автор проекта маэстро Алан Бурибаев. 

Все начнется с лебедей Оперная классика Казахстана

Государственный академический театр 
танца Республики Казахстан пригла-
шает жителей и гостей Алматы на 
торжественное открытие 57-го теа-
трального сезона, которое состоится 
13 сентября на сцене Almaty Theatre. 
В честь великого мэтра и основателя 
театра Булата Аюханова, как и в пре-
дыдущие годы, сезон откроется «Вече-
ром памяти», приуроченным ко дню 
рождения этого выдающегося хорео-
графа и народного артиста Казахской 
ССР. Театр продолжает свою славную 
историю, развивая высокое искус-
ство балета, который обрел мировую 
известность благодаря усилиям Булата 
Аюханова и его труппы

Столичный театр «Астана Опера» от-
кроет 7 сентября свой XII театральный 
сезон концертной программой Kazakh 
Opera Gala, которая будет призвана 
рассказать о разнообразии националь-
ных оперных произведений. Симфони-
ческий оркестр и солисты под управ-
лением главного дирижера театра, 
автора программы Алана Бурибаева 
продемонстрируют мастерство испол-
нения отечественной классики

ГОСУДАРСТВЕННЫЙ АКАДЕМИЧЕСКИЙ ТЕАТР 
ТАНЦА РК ОТКРЫВАЕТ 57-Й ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН

KAZAKH OPERA GALA ОТКРЫВАЕТ XII 
ТЕАТРАЛЬНЫЙ СЕЗОН В СТОЛИЧНОМ ТЕАТРЕ

Выставка состоялась бла-
годаря совместным усили-
ям Казахстанско-японского 
центра развития человече-
ских ресурсов и Националь-
ному мемориальному залу 
мира, посвященному памя-
ти жертв атомной бомбар-
дировки Нагасаки.
Экспозицию «Память о Хи-

росиме и Нагасаки», разме-
стившуюся на третьем этаже 
ЦГМ РК, 29 августа открыла 
директор Центрального Го-
сударственного музея Раши-
да Харипова. В своей речи 
она выразила благодарность 
директору Национального 
мемориального комплекса 
мира в Нагасаки Носе Хи-
роши за многолетнее сотруд-
ничество. Также она побла-
годарила Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Японии 
в Казахстане Джун Ямада и 
Казахстанско-японский центр 

развития человеческих ре-
сурсов за поддержку в орга-
низации выставки.
С приветственной речью 

выступил директор Наци-
онального мемориального 
комплекса мира в Нагасаки 
Носе Хироши. Он подчер-
кнул значимость сохранения 
памяти о трагедии Хироси-
мы и Нагасаки, отметив, 
что подобные мероприятия 
способствуют укреплению 
мира и солидарности между 
народами.
Услышали первые зрители 

выставки и Чрезвычайного и 
Полномочного Посла Японии 
в Казахстане Джуна Ямаду. 
Он отметил, что выставка 
«Память о Хиросиме и На-
гасаки» является важным 
шагом к сохранению исто-
рической правды и напо-

минанием о необходимости 
усилий по разоружению и 
предотвращению повторения 
подобных трагедий.
Между тем мэр Хироси-

мы Кадзуми Мацуи и мэр 
Нагасаки Сиро Судзуки, 
благодаря вкладу которых 
случилась выставка, в сво-
ем обращении к зрителям 
заявляют: «Сброшенные в 
августе 1945 года атомные 
бомбы в одно мгновенье 
превратили наши города в 
полнейшие руины. К концу 
того же года они унесли 
более 200 000 драгоценных 
жизней. Те, кому удалось 
выжить, испытали разруши-
тельные последствия радиа-
ции, особый ужас ядерного 
оружия. Даже сегодня пол-
ный масштаб радиационных 
последствий еще не выяс-
нен и выжившие все еще 
живут в страхе. Испытав на 
себе 79 лет назад атомные 
бомбардировки, Хиросима 
и Нагасаки неуклонно про-
должают дело выживших, 
которые из глубины свое-
го отчаяния обратились к 
миру с мольбой отменить 
ядерное оружие. Благодаря 
усилиям множества людей 
нам пока удается не до-
пускать третьего примене-
ния ядерного оружия, но, 
к сожалению, наша планета 
страдает от более чем 12 
700 ядерных боеголовок, 
которые держат человече-
ство на грани уничтожения.
На этой выставке пред-

ставлены вещи, принадле-

жавшие жертвам бомбарди-
ровки, а также фотопанели 
и другие материалы, пере-
дающие то, что на самом 
деле произошло под гигант-
скими грибовидными обла-
ками, омрачившими небо 
Хиросимы и Нагасаки. Мы 
надеемся, что, рассматривая 
эти экспонаты, вы соприкос-
нетесь с реальностью ужас-
ного ущерба, причиненного 
ядерным оружием, и углуби-
те свое понимание ядерно-
го оружия как абсолютного 
зла. Мы также надеемся, 
что вы поймете самое за-
ветное желание наших хиба-
куся (выживших в атомной 
бомбардировке), чтобы никто 
никогда не страдал так, как 
они. Главным образом, мы 
надеемся, что вы вдохнови-
тесь работать вместе с нами 

ради подлинного, прочного 
мира в мире, свободного от 
ядерного оружия».
Выставка представляет 

собой 50 фотостендов, ил-
люстрирующих трагедию и 
ее последствия в Хиросиме 
и Нагасаки. Гости узнают о 
том, что привело к первым 
в истории ядерным бомбар-
дировкам городов, как раз-
ворачивались те ужасающие 
события, как боролись за 
свои жизни люди, как были 
вынуждены страдать, как 
спасали друг друга. Стенды 
также поведают о том, какие 
разрушения понесли населе-
ние, городская архитектура, 
каким оказался ущерб от ра-
диации и пожаров. Тут же 
представлены фотографии 
выживших и рисунки очевид-
цев тех мрачных событий. 

В Центральном Государственном музее Алма-
ты проходит выставка «Память о Хиросиме и 
Нагасаки». В ее рамках зрители узнают детали 
одной из самых темных страниц истории чело-
вечества, когда на японские города Хиросиму 
и Нагасаки были сброшены атомные бомбы. 
Экспозиция не утаивает ужасов тех событий, 
не сглаживает углов, не щадит чувств, одно-
значно давая понять, что такой ад на земле 
случиться больше не может. Казахстан, как из-
вестно, также стал жертвой ядерного оружия. 
На Семипалатинском полигоне было проведено 
более 450 испытаний. Теперь эти города, Хи-
росима и Нагасаки, а также Семей, связанные 
общей болью прошлого, являются символами 
надежды. Экспозиция без обиняков объясняет, 
почему так важно осознавать уроки истории и 
не допускать подобных ошибок

ЭЛЬВИРА СЫЗДЫКОВА

К слову, в рамках откры-
тия студенты японского цен-
тра провели мастер-класс по 
изготовлению бумажных жу-
равликов, которые являются 
символом мира и популярны 
в Нагасаки и Хиросиме. Сей-
час каждый гость может сма-
стерить своего журавлика за 
столом, где его ждет подроб-
ная схема, а также отпра-
вить послание мира, частич-
ку доброты и тепла жителям 
пострадавших городов.
Выставка «Память о Хи-

росиме и Нагасаки» ждет 
зрителей в Центральном го-
сударственном музее до 12 
сентября. С 16 сентября она 
переберется в университет 
«Нархоз», где пробудет до 
28 сентября.

Фото Талгата Галимова

ВСПОМИНАЯ ХИРОСИМУ И НАГАСАКИ: СПУСТЯ 79 ЛЕТ ПОСЛЕ ТРАГЕДИИ

сможет насладиться высоким мастерством 
балетной труппы, которая продолжает дело 
Булата Аюханова под руководством главно-
го балетмейстера Гульфиды Гафуровой.

«В новом, 57-м, театральном сезоне мы 
продолжаем дело и творческий путь осно-
вателя театра танца и великого хореографа 
Булата Аюханова. В репертуарной афише 
коллектива более 30 названий балетов и 
несколько развернутых тематических кон-
цертных программ, которые необходимо 
показывать на современной сценической 
площадке, дающей возможность предста-
вить все программы театра в полном ху-
дожественном, звуковом, сценическом и 
световом оформлениях. И в этом сезоне 
балетная труппа представит зрителю пре-
мьеру спектакля на музыку Алмаса Сер-
кебаева в постановке Майлена Тлеубаева 
“Аксак-кулан”. Еще сразу с открытием теа-
трального сезона театр танца отправится в 
гастрольный тур по Восточному Казахста-
ну, где представит в Семее и Усть-Камено-
горске балет “Лебединое озеро», — делит-
ся планами и.о. директора ГАТТ РК Елена 
Толмачева.

Каждый раз, приходя на балетные поста-
новки театра танца, гости вечера наслажда-
ются высоким мастерством исполнителей 
и неповторимой атмосферой эстетики и 
грации балетной труппы, которую заложил 
в своих учеников Булат Аюханов. Веду-
щие солисты балетной труппы не первый 
год продолжают дело Великого Мастера 
под руководством главного балетмейстера 
Гульфиды Гафуровой. 

Алина Сарсенова
Фото Государственного 

академического театра танца 
Республики Казахстан

— Также наш концерт является выра-
жением любви и признательности всем 
тем, кто творил нашу оперу вместе с ве-
ликими композиторами, тем дирижерам, 
певцам, музыкантам, которые были пер-
выми исполнителями многих произведе-
ний и лично знали их авторов. Этот кон-
церт — поклон творчеству таких легенд 
нашей сцены, как Манарбек Ержанов, 
Канабек и Куляш Байсеитовы, Курманбек 
Джандарбеков и Гарифолла Курмангали-
ев, Ануарбек Умбетбаев и Абай Байтуга-
ев, Ришат и Муслим Абдуллины, Каукен 
Кенжетаев и Шабал Бейсекова, Байгали 
Досымжанов и Ермек Серкебаев, Роза 
Джаманова и Эра Епонешникова, Биби-
гуль Тулегенова и Нариман Каражигитов, 
Мурат Мусабаев и Шора Умбеталиев, 
Рахима Жубатурова и Хорлан Калилам-
бекова, Алибек Днишев. А также первым 
дирижерам исторических премьер и дру-
гим выдающимся личностям, благодаря 
которым сегодня наша опера имеет свое 
неповторимое лицо. Наш концерт — это 
возвращение к нашим корням, — заклю-
чил маэстро.   

Добавим, что в премьерном концерте 
примут участие ведущие солисты опер-
ной труппы «Астана Опера», чьи голоса 
покорили как казахстанскую, так и зару-
бежную публику, а также замечательный 
симфонический коллектив оркестра теа-
тра, всегда представляющий свое мастер-
ство на высоком уровне.

Организаторы ожидают, что Kazakh 
Opera Gala задаст тон всему предстоя-
щему захватывающему и разнообразно-
му XII сезону театра «Астана Опера». А 
предстоящей программой театр продол-
жит позиционировать себя как флагман 
искусства, сохраняющий и продвигаю-
щий музыкальное наследие Казахстана. 

Ольга Шишанова
Астана 

Фото пресс-службы театра 
«Астана Опера» 
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Накануне проведения V Всемирных игр кочев-
ников на поселении Ботай дан старт междуна-
родному марафону-байге «Ұлы дала жорығы» 
и открылась выставка, посвященная древним 
коневодам Казахстана

Скачки начались 3 сентября на поселении Ботай Се-
веро-Казахстанской области, где более пяти тысяч лет 
назад впервые была одомашнена лошадь и появилась 
культура коневодов.

Завершатся состязания 7 сентября в столице Казах-
стана. Победители марафона примут участие в откры-
тии V Всемирных игр кочевников.

На марафон-байгу приехали команды из более чем 
10 стран мира, в том числе из Ирана, Турции, Вен-
грии, Кыргызстана, Южно-Африканской Республики, 
Российской Федерации.

Коллективу музея-заповедника «Ботай» выпала 
большая честь приветствовать и вдохновлять участ-
ников «Ұлы дала жорығы». 

Наши предки оставили после себя традиции и бога-
тое историческое наследие. Так, в основу поэтическо-
го эпоса Ильяса Джансугурова «Кулагер» легла реаль-
ная история о знаменитом скакуне, принадлежавшем 
великому казахскому акыну и композитору Ахан-сери, 
который не проигрывал ни одной скачки. Озлоблен-
ные завистники убили коня. Позднее на месте гибели 
скакуна был воздвигнут памятник Кулагеру как сим-
волу непобедимого духа кочевников.

Лошадь позволила нашим предкам покорять зна-
чительные расстояния, обеспечила стабильным пи-
танием и самое главное — послужила зарождению 
номадизма. Поэтому глубоко символично решение 
организаторов дать старт байге в Айыртауском районе 
Северо-Казахстанской области.

Кроме того, в селе Лобаново развернулась науч-
но-археологическая выставка ценных находок ботай-
ской культуры.

— Мы представляем экспонаты, найденные в ходе 
археологических раскопок, а также реконструирован-
ные предметы быта ботайцев, — говорит директор 
Республиканского историко-культурного музея-запо-
ведника «Ботай» Куаныш Шакшаков.

Внимание посетителей выставки привлекают так-
же организованные сотрудниками музея-заповедника 
мастер-классы по изготовлению сосудов, обработке 
шкур животных, измельчению зерна по древним тех-
нологиям.

Для участников байги проводятся ознакомительные 
экскурсии в ботайские поселения.

По словам Куаныша Шакшакова, проведение в на-
шей стране V Всемирных игр — это подтверждение 
единства истории тюркской и кочевой цивилизаций.

Старт марафона-байги с Ботая придаст сильный 
энергетический импульс началу Всемирных игр ко-
чевников в Астане, ведь в мире растет интерес к ка-
захской истории и культуре, туристическим возмож-
ностям и достопримечательностям. Так, буквально 
на днях молодая писательница из Дании Леонора ван 
Деурс представила свою книгу о феномене ботайской 
культуры «Ботай — следы теней». На творчество ее 
вдохновила документальная кинолента «История ло-
шади» казахстанского исследователя Нурбола Байму-
ханова.

Игорь Прохоров 

ДУХ КОЧЕВНИКОВ 
НЕПОБЕДИМ
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«БАРЫС» СТАРТОВАЛ 
В НОВОМ СЕЗОНЕ 
С ПОРАЖЕНИЯ
«Барыс» потерпел поражение 

в овертайме от «Северстали» 
(Нижнекамск) 1:2 ОТ (0:0, 1:0, 0:1, 0:1). Вот что напи-
сал об этой игре официальный сайт Континентальной 
хоккейной лиги: «В Астане открывали сезон команды, 
которым предыдущий регулярный чемпионат откро-
венно не удался. «Барыс» и «Нефтехимик» не попали 
в плей-офф. Первый официальный матч у руля «Бары-
са» проводил Дэвид Немировски. Вместе с ним дебю-
тировали несколько известных новичков, включая Да-
мира Жафярова, Майка Маклауда и Антона Бурдасова. 

Поначалу игра была несколько суетливой, с большим 
количеством индивидуальных ошибок. К середине 
первого периода качество хоккея заметно выросло, как 
и количество острых ситуаций у обоих ворот. Инициа-
тива регулярно переходила из рук в руки, но заброшен-
ных шайб до перерыва зрители так и не увидели. Как 
и ожидалось, на вбрасываниях доминировал Маклауд 
— в восьми попытках он уступил лишь однажды.

Во втором периоде игра оставалась открытой и од-
новременно аккуратной — хоккеисты практически 
не зарабатывали удалений. Хозяева понемногу нара-
щивали давление на ворота Филиппа Долганова и на 
37-й минуте добились успеха. Уэйд Эллисон на пята-
ке замкнул шикарную передачу Уилла Бутчера. Еще 
одним ассистентом выступил Маклауд. 

Заключительная двадцатиминутка началась с актив-
ных атак «Нефтехимика»: Юхану Маттссону прихо-
дилось постоянно вступать в игру, несколько его сэй- 
вов получились очень эффектными. Он справлялся 
даже с выходами один на один, однако на 50-й минуте 
ему все-таки пришлось капитулировать после добива-
ния Владимира Брюквина.

В овертайме гости выглядели намного эффективнее 
и вырвали победу: Жан-Себастьен Ди хладнокров-
ным броском завершил выход «два в одного». 

Главный тренер «Барыса» Дэвид Немировски: 
«Сложно было ребятам, которые только приехали, 
но они молодцы, двигались неплохо. Думаю, в сле-
дующих матчах им будет полегче. Мы много владели 
инициативой, часто владели шайбой в чужой зоне, но 
все равно сделали меньше бросков. А так для первой 
игры неплохо. Болье и Антипин знакомы, играли вме-
сте в НХЛ. Думаю, им легче начинать сезон в одной 
паре. Некоторые ребята прилетели только вчера, а се-
годня узнали, с кем они играют. Но все равно порабо-
тали хорошо. Шайхмедденов хорошо показал себя на 
предсезонке, при игре в меньшинстве. Верим, что он 
поможет нам. Конечно, мы будем изменять сочетания. 
Это был только первый день. Нужно смотреть на тре-
нировках, кто с кем лучше выглядит».

Следующий матч регулярного чемпионата КХЛ 
«Барыс» снова проведет в Астане. 6 сентября подо-
печные Немировски встретятся с «Трактором» (Челя-
бинск).  

«БЕШИКТАШ» ОГЛАСИЛ ВАЖНОЕ 
РЕШЕНИЕ ПО БАКТИЕРУ ЗАЙНУТДИНОВУ
Главный тренер «Бешикташа» Джованни ван 

Бронкхорст включил казахстанского полузащитника 
Бактиера Зайнутдинова в заявку на общий этап Лиги 
Европы, сообщает Sports.kz.

В заявку попали 25 футболистов. Еще четверо игро-
ков были включены в резервный список.

На общем этапе Лиги Европы соперниками «Бе-
шикташа» будут немецкий «Айнтрахт» (Франкфурт), 
израильский «Маккаби» (Тель-Авив), шведский 
«Мальме», испанский «Атлетик», нидерландские 
«Аякс» и «Твенте», французский «Лион» и норвеж-
ский «Буде-Глимт». 

Букмекерская контора Parimatch оценивает шансы 
«Бешикташа» выиграть Лигу Европы коэффициентом 
41.00. Главными претендентами на трофей являются 
английские «Тоттенхэм» и «Манчестер Юнайтед».

Что касается выступлений Бактиера Зайнутдинова 
за «Бешикташ», то в новом сезоне футболист сборной 
Казахстана пока не провел за турецкий клуб ни одно-
го матча. 

СБОРНАЯ НОРВЕГИИ ПОБЕДИТ 
В АЛМАТЫ СО СЧЕТОМ 3:1?
Сайт Sportskeeda.com представил собственный про-

гноз на матч Лиги наций УЕФА между сборными Ка-
захстана и Норвегии, который состоится в Алматы 6 
сентября, сообщает Sports.kz.

«Казахстан потерпел четыре поражения подряд по-
сле того, как проиграл всего два матча из предыдущих 
шести. Тем не менее они выиграли три из последних 
четырех игр на своем поле, включая шокирующую по-
беду со счетом 3:2 над Данией в марте прошлого года и 
будут с нетерпением ждать пятничного поединка. 

Норвежцы выиграли только одну из последних пяти 
встреч, после того как одержали пять побед в шести 
предыдущих матчах. Однако перед пятничной игрой 
они выглядят намного сильнее и должны взять верх.

Прогноз: Казахстан — Норвегия 1:3», — пишет из-
дание.

ТРЕХКРАТНЫЙ ОЛИМПИЙСКИЙ 
ЧЕМПИОН ПО ВОЛЬНОЙ БОРЬБЕ 
АЛЕКСАНДР МЕДВЕДЬ УМЕР В 86 ЛЕТ
Советский и белорусский спортсмен, трехкратный 

олимпийский чемпион по вольной борьбе и многократ-
ный чемпион мира Александр Медведь умер на 87-м 
году жизни. О его смерти сообщила пресс-служба Бело-
русской федерации борьбы, написано на kommersant.ru.

Александр Медведь родился 16 сентября 1937 года 
в городе Белая Церковь Киевской области. Дебютиро-
вал в большом спорте на чемпионате мира по борьбе 
в Иокогаме в 1961 году. Там он завоевал бронзу. Уже 
в следующем году на чемпионате в Толидо занял пер-
вое место. После этого он был удостоен звания заслу-
женного мастера спорта СССР. Всего он семь раз ста-
новился чемпионом мира.

Медведь принимал участие в трех Олимпийских 
играх: в 1964 году в Токио, в 1968-м в Мехико и в 
1972-м в Мюнхене. Каждый раз он становился чем-
пионом, причем каждый раз — в разных весовых ка-
тегориях (полутяжелой, тяжелой и абсолютной). 

Завершив спортивную карьеру, был доцентом в 
Минском радиотехническом институте и тренером 
по борьбе. После распада СССР Медведь стал ви-
це-президентом НОК Белоруссии. Тренировал олим-
пийскую сборную страны. Его сын Алексей Медведь 
также занимался борьбой. Он — призер чемпионатов 
СССР и участник чемпионатов Европы.
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Поединки между «Кайра-
том» и «Астаной» всегда 
проходят без компромис-
сов. Не зря матчи между 
этими двумя принципиаль-
ными соперниками называ-
ют казахским ель-классико.  
В первом круге «Кайрат» 
уверенно обыграл столич-
ную команду со счетом 3:1. 
Игра проходила на стадио-
не «Хан-Тенгри» в Алматы. 
Как известно, «Астана» 

матчи чемпионата из-за 
ремонта «Астана Арены» 
проводит в Алматы. За три 
дня до встречи с «Кай-
ратом» столичные футбо-
листы в плей-офф Лиги 
конференций на Централь-
ном стадионе принимали 
норвежский «Бранн». Это 
была очень энергозатрат-
ная встреча, в которой 
астанчане победили со 
счетом 3:0 (гостевая встре-

ча – 0:2), обеспечив себе 
выход в основной раунд 
еврокубка. 
Предполагалось, что 

главный тренер «Астаны» 
на матч с «Кайратом» вы-
ставит экспериментальный 
состав, однако астанчане 
вышли на поле в победном 
еврокубковом составе. 
Первый тайм проходил в 

равной борьбе, в которой 
ближе к голу были алма-
тинцы. В одном из момен-
тов гостей спасла лишь 
штанга после удара голо-
вой Луки Гадрани. 
Во втором тайме запом-

нился дальний удар Егора 
Сорокина, с которым вра-
тарь «Астаны» Йосип Чон-
дрич справился с трудом. 
Казалось, что матч так и 
закончится вничью, но на 

85-й минуте гости вышли 
вперед. Капитан столично-
го клуба Марин Томасов в 
чужой штрафной на замахе 
обыграл Андрея Ульшина и 
направил мяч мимо Вади-
ма Ульянова. В итоге 1:0. 
— Конечно, нам было 

очень сложно в эмоцио-
нальном плане, так как 
играли три дня назад 
против «Бранна» и очень 
много эмоций потратили, 
— комментирует настав-
ник «Астаны» Григорий 
Бабаян. — Но мы по-
нимали, что матч будет 
очень тяжелый. Не хва-
тало движения, но нам 
важно было выиграть этот 
матч, потому что все ли-
деры потеряли очки, а мы 
до последнего будем бо-
роться. Еще раз респект 
команде, потому что она 
опять проделала фанта-
стическую работу. Я ду-
маю, что по моментам 
мы были лучше и, навер-
ное, все-таки победа за-
служенная, — подытожил 
Бабаян.
«Астана» в таблице опе-

редила «Жетысу», но по 
потерянным очкам занима-
ет второе место, уступая 
только «Ордабасы». 
Шымкентцы на бумаге 

являются теневыми лиде-
рами. Однако игра у чем-
пиона не клеится. Недавно 
был отправлен в отставку 
главный тренер Александр 
Седнев, и на его место 
заступил Кирилл Кекер. 
Впрочем, дебют новому 
тренеру «Ордабасы» явно 
не удался. 
В гостевом матче с «Кай-

саром» шымкентцы откры-
ли счет на 16-й минуте, но 
хозяева во втором тайме 
с 66-й по 71-ю минуты но-
каутировали гостей, забив 
два мяча. Браво настав-
нику «Кайсара» Виктору 
Кумыкову! Кызылординцы 
после этой победы подня-
лись на пятое место. «Ор-
дабасы» — на четвертой 
позиции. 
Еще одна важная встре-

ча в турнирном отношении 
состоялась в Актобе, где 
подопечные Дмитрия Пар-
фенова принимали «Ели-
май» из Семея. Хозяевам 
поля удалось забить бы-
стрый гол. Уже на третьей 
минуте Алибек Касым реа-
лизовал пенальти. Однако 
еще до перерыва на 33-й 
минуте нигериец Самуэль 
Одеоибо сравнял счет, а 
после перерыва на 53-й 
минуте Аслан Дарабаев 
вывел семейцев вперед. 
Точку в матче поставил 

Роман Муртазаев, забив-
ший третий мяч в ворота 
Игоря Шацкого в добавлен-
ное время. 3:1 в пользу 
«Елимая». Дебютант КПЛ 
поднялся на третье место, 
догнав по очкам «Актобе». 
— Как всегда, выделил 

бы качество боления и ат-
мосферу — очень приятно 
играть в Актобе, — ком-
ментирует главный тренер 
«Елимая» Андрей Карпо-
вич. — И ребятам сказал, 
что это праздник, такие 
матчи остаются в памяти 
на всю жизнь. Я рад, что 
получилось переломить ход 

«Астана» обыграла в Алматы «Кайрат» со сче-
том 1:0 и теперь по потерянным очкам опе-
режает лидирующих алматинцев на один балл. 
Поражение от столичного клуба заставило 
наставника «желто-черных» Александра Кержа-
кова подать в отставку. 
Еще одна тренерская отставка состоялась в 
«Актобе». После поражения в 19-м туре от 
«Елимая» (1:3) уволили Дмитрия Парфенова. 
«Актобе» сохранил вторую позицию, но опе-
режает семейцев лишь по дополнительным 
показателям. 
Вообще, турнирная таблица КПЛ из-за перене-
сенных матчей не отражает истинного положе-
ния дел. Теневым лидером чемпионата являет-
ся «Ордабасы», который проиграл в минувшем 
туре «Кайсару» 1:2. 
В чемпионате наступил небольшой перерыв, 
связанный с матчами сборной Казахстана, 
которая уже 6 сентября в поединке Лиги на-
ций примет в Алматы Норвегию с Холандом и 
Эдегором

матча после такого обес-
кураживающего начала. 
Считаю, что мы все-таки 
были острее, создали боль-
ше моментов и эти момен-
ты реализовали. В целом 
сыграли организованно 
— без каких-то ляпов, 
ошибок. Это и позволило 
добиться положительного 
результата. 
В трех других матчах 19-

го тура были зафиксирова-
ны ничьи. Два аутсайдера 
КПЛ «Шахтер» и «Женис» 
не смогли выявить, кто из 
них сильнее, сыграв 0:0. 
«Жетысу» на своем поле 
не забил, но и не пропу-
стил в поединке с «Тура-
ном» — 0:0. «Тобол» с 
«Атырау» разошлись, как в 
море корабли — 1:1. 
Следующий тур чемпио-

ната пройдет 14 сентября. 
До него сборная Казахста-
на проведет два матча в 
Лиге наций В. 6 сентября 
казахстанцы дома встреча-
ются с Норвегией, 9 сен-
тября в гостях померятся 
силами со Словенией. 
В составе Норвегии в 

Алматы приехали две боль-
шие звезды европейского 
футбола — Эрлинг Холанд 
из «Манчестер Сити» и 
капитан лондонского «Ар-
сенала» Мартин Эдегор. 
Примечательно, что транс-
ферная стоимость Холанда 
и Эдегора достигает 290 
миллионов евро, тогда как 
суммарная стоимость всех 
игроков сборной Казахста-
на — около 19 миллионов 
евро. 

Вот что сказал настав-
ник сборной Казахстана 
Станислав Черчесов пе-
ред матчем с норвежца-
ми: «По сопернику по-
нятно, мы их смотрели. 
Хороший соперник с хо-
рошими игроками. Стара-
юсь про соперника мень-
ше говорить и думать, 
потому что главное то, 
как наша команда будет 
готова. Соперник может 
быть любым, но мы долж-
ны знать, что мы делаем. 
Сегодня проверили пару 
тактических вариантов, 
переговорили с ребятами. 
Посмотрим, что нам будет 
удобнее и комфортнее. 
Надо выбрать правильный 
вариант. В конце концов, 
футболисты будут на поле, 
и они выполняют задания. 
А так ждем болельщика, 
поддержка всегда нужна, 
а в домашних матчах тем 
более».
Все билеты на матч Ка-

захстан — Норвегия про-
дали меньше чем за сутки. 
Так что поддержка нашей 
команде обеспечена. 
19-й тур. 31 августа. 

«Тобол» (Костанай) — 
«Атырау» — 1:1 (0:1). «Ак-
тобе» — «Елимай» (Семей) 
— 1:3 (1:1). «Кайсар» (Кы-
зылорда) — «Ордабасы» 
(Шымкент) — 2:1 (0:1). 1 
сентября. «Жетысу» (Тал-
дыкорган) — «Туран» (Тур-
кестан) — 0:0 (0:0). «Кай-
рат» (Алматы) — «Астана» 
— 0:1 (0:0). «Шахтер» 
(Караганда) — «Женис» 
(Астана) — 0:0 (0:0).  

В МИНУВШИЕ ВЫХОДНЫЕ СОСТОЯЛСЯ 19-Й ТУР ЧЕМПИОНАТА КАЗАХСТАНА ПО ФУТБОЛУ

СЕРИК ИБРАЕВ

МУЖСКАЯ СБОРНАЯ КАЗАХСТАНА ПО ХОККЕЮ УПУСТИЛА ШАНС ПРОБИТЬСЯ НА ОЛИМПИАДУ-2026

— Цена удалений мо-
жет повлиять на резуль-
тат. Я до этого предупре-
ждал. У нас одни и те же 
персонажи совершают 
ошибки. Говорил, что не-
обоснованные удаления 
запрещены. Как до игро-
ка донести? Пока он сам 
не осознает, что мень-
шинство чревато тем, что 
команда начинает отда-
вать инициативу. Потом 
ее забирать тяжело, это 
лишняя энергия, лишние 
эмоции...  — комментиру-

Олег Болякин не предъявил игрокам претензий
Главный тренер сборной Казахстана Олег Бо-
лякин в интервью сайту Шайба.kz прокомменти-
ровал поражение от Словакии со счетом 1:3 в 
заключительном матче олимпийской квалифика-
ции, который проходил в Братиславе, и оценил 
спорное судейство.
Наша команда в первой игре победила венгров 
5:2, а затем одолела Австрию 2:1. Однако прои-
грала словакам. Первый гол казахстанцы пропу-
стили в меньшинстве уже на 5-й минуте. На 13-й 
минуте в ворота Шутова залетела вторая шайба. 
В середине второго периода словаки провели 
третий гол — 3:0. На 36-й минуте Никита Михай-
лис одну шайбу отыграл. Но в третьем перио-
де счет на табло не изменился — 3:1 в пользу 
словаков. 
Таким образом, путевку на Олимпиаду-2026 заво-
евала Словакия

ет Олег Болякин. — Я ду-
маю, если они осознают 
и будут прибавлять, мы 
будем рады. Пока топчут-
ся на месте. Хотелось бы, 
чтобы прогрессировали 
быстрее. Для этого мы и 
взяли их на турнир. Ду-
мали, что своей энергией 
они дадут возможность 
нашим опытным ребя-
там отдохнуть. Но судя 
по тому, как они провели 
эти игры, они все свои 
микроматчи проиграли. 
Когда хоккеисты выходят, 

отдают свою инициати-
ву, приходится прилагать 
усилия, чтобы ее забрать.

— Насколько можно 
сказать, что судейство 
было «домашним»?

— Вы сами все видели. 
Я думаю, два удаления 
Дмитрия Бреуса были 
провокацией. Если уда-
лять, то двоих. Лайнсме-
ны не очень качественно 
отработали. Это было за-
метно и в игре с Австри-
ей. Удары пропускали. Я 
думаю, им до КХЛ еще 
расти и расти.

— Неоднократно были 
эпизоды, когда Павол 
Регенда провоцировал 
игроков сборной Казах-
стана. Насколько допу-
стимо такое поведение в 
матчах?

— Это его зона ответ-
ственности. Я нашим 
игрокам говорил, что та-
кие вещи делать нельзя, 
пускай с ним разбирается 
его тренер. Он не наш хок-
кеист. Нас настораживает, 
что игроки сборной Казах-
стана зарабатывают нео-
боснованные удаления.

— Артем Лихотников 
старался агрессивно 
влезать в игру. Можно 
ли сказать, что его взяли 
именно для этих целей?

— Его для этих целей и 
брали, с начала турнира 
говорил об этом. Он хо-
рошо себя проявил, как и 
вся тройка. Мы создали 
мощное и габаритное зве-
но, они начали создавать 
давление. Мы попросили 
их это делать, они дали 
посыл команде, все пере-
строились, начали играть 
активнее, и соперник от-
ступил.

— Можно ли сказать, 
что это лучшая сборная 
Казахстана? Или на ко-
го-то еще рассчитывали, 
но не смогли привезти?

— Я думаю, что три зве-
на — наши лучшие игроки. 
Но физическое состояние 
Аркадия Шестакова и Лео-
нида Метальникова остав-
ляет желать лучшего. Они 
приехали после большой 
нагрузки. Они готовились 
к чемпионату КХЛ, а мы 
— к квалификации. У них 
не было времени адапти-
роваться и быть свежими. 

Свежести им точно не хва-
тало, особенно Аркадию 
Шестакову.

— Что сказали ребя-
там после турнира?

— Мы поблагодарили 
ребят за проделанную ра-
боту, здорово отыграли. 
Претензий ни к кому нет. 
Хорошая командная рабо-
та была. Все соперники 
были серьезными, у нас не 
было проходных матчей. 
Это не группа, где играют 
слабые соперники. 

А вот что сказал напада-
ющий сборной Казахста-
на Алихан Асетов: «Нет 
слов даже. Мы бились, мы 
хотели попасть на Олим-
пиаду, надежда умирает 
последней. У нас еще бу-
дет шанс попасть на сле-
дующие Игры. Я скажу, 
что команда сражалась до 
конца. Но где-то нам не 
повезло. Мы были еди-
ным коллективом. Изви-
няемся перед всем Казах-
станом, что разочаровали 
вас. Скажу честно от всей 
команды, мы хотели побе-
дить, но нам не повезло. 
Спасибо, что поддержива-
ли нас в эти дни».

ПОЛОЖЕНИЕ КОМАНД

И В Н П М О

1. “Кайрат” 18 9 5 4 27-16 32

2. “Актобе” 18 8 7 3 29-19 31

3. “Елимай” 18 8 7 3 30-22 31

4. “Ордабасы” 16 8 6 2 26-14 30

5. “Кайсар” 17 6 7 4 18-19 25

6. “Тобол” 16 6 6 4 23-17 24

7. “Атырау” 16 5 8 3 16-11 23

8. “Астана” 14 6 3 5 15-12 21

9. “Жетысу” 18 4 8 6 14-20 20

10. “Кызыл-Жар” 17 5 4 8 17-17 19

11. “Туран” 15 3 4 8 11-22 13

12. “Женис” 16 2 4 10 9-25 10

13. “Шахтер” 17 2 3 12 7-28 9
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ОСЕННИЕ НАРЯДЫ

АЛИНА САРСЕНОВАТридцать четвертая Между- 
народная выставка моды 
Central Asia Fashion 
Autumn-2024 вновь собрала в 
Алматы ведущих дизайнеров 
и экспертов этой индустрии, 
чтобы продемонстрировать 
ключевые тенденции пред-
стоящего сезона. Открытие 
этого масштабного события, 
как всегда, стало настоящим 
шоу, задающим тон модным 
новинкам в Центральной 
Азии. Главный тренд сезона 
осень-зима 2024/2025 — эт-
нические мотивы, которые 
вдохновляют дизайнеров 
создавать современную, но 

при этом культурно насы-
щенную одежду. В центре 
внимания — сохранение 
традиций и культурной иден-
тичности, которые находят 
свое отражение в уникаль-
ных дизайнерских решениях, 
объединяющих комфорт и 
глубокий этноколорит.
На церемонии открытия 

свои потрясающие коллек-
ции представили дизайнер 
из Казахстана Жадыра Жа-
мансарина с брендом Sara 
Fashion (коллекция была со-
здана специально для пока-
за на CAF Autumn-2024) и 
дизайнер из Кыргызстана 
Толгонай Байра с брендом 
Baira. С помощью этниче-
ских мотивов они создают 
невероятную красоту для 
женщин и мужчин и дают 
им возможность элегантно 
и ненавязчиво находиться в 
центре внимания.
Жадыра Жамансарина 

поделилась, что запросов 
на одежду и аксессуары с 
этническими мотивами сей-
час приходит очень много: 
«Причем не только в Казах-
стане, но и в других стра-
нах СНГ, Европе и США. 
Людям хочется какой-то 
изюминки, необычности. 
Почему казахстанская этни-
ка так притягательна? Это 
индивидуальность Великой 
степи, менталитета и самое 
главное — свободы. Этни-
ческие мотивы буквально 
пропитаны духом свободы. 
Этнический народ — сво-
бодный народ. В XXI веке 
это очень важно».
Толгонай Байра несет в 

мир искусство сочетания эт-
ностиля и современных тен-
денций, что придает любому 
образу привлекательность и 
творческую нотку. Коллек-
ция кыргызского дизайнера 
интересна в первую очередь 
узорами. Основное отличие 
узоров в том, что большая 
их часть символизирует и 
отражает природу: небо, де-
ревья, солнце, реку, волны, 
животных, цветы. Сейчас 
отчетливо прослеживает-
ся тенденция возвращения 
человека к своим корням. 
Однако поскольку необходи-

мо при этом идти в ногу 
со временем, появляется 
современная комфортная 
одежда с этническим коло-
ритом. Это не просто краси-
во, это еще и помогает при-
влекать внимание людей из 
других стран и представите-
лей других культур, способ-
ствуя тем самым активному 
культурному обмену. А еще 
такие изображения как буд-
то незримо защищают того, 
кто их носит, ведь сила 
поддержки рода — одна из 
мощнейших в мире.

Выставка Elite Line про-
водится в рамках партнер-
ства Euro Shoes и Elite Line 
& Central Asia Fashion. При 
поддержке Euro Shoes в вы-
ставке приняло участие бо-
лее 25 обувных компаний из 
разных стран. 
Участие крупнейших игро-

ков мехового рынка, а это 
41 компания, существен-
но расширило пул меховых 
брендов, представленных в 
Центральной Азии. Среди 
флагманских компаний — ту-
рецкая ассоциация меховых 
промышленников и предпри-
нимателей KSIAD и HONG 
KONG FUR FEDERATION 
при поддержке HKPC — 
Гонконгского совета по про-
изводительности.
Директор компании 

CATEXPO Метин Арслан 
подчеркнул, что в каждом 
сезоне появляются новые 
страны-участники и сохра-
няется формат В2В, который 
позволяет байерам Цен-
тральной Азии делать закуп 
коллекций по оптовым це-
нам: «Благодаря планомер-
ной работе в этом направ-
лении Казахстан уверенно 
сохраняет лидерские пози-
ции в регионе, а выстав-
ка продолжает оставаться 
самым крупным событием 
в мире моды Центральной 
Азии. Я благодарю всех, кто 
причастен к этому проекту, 
кто год от года помогает 
развивать его и тем самым 
привлекает внимание и ин-
вестиции в нашу страну».
Многие гости CAF прини-

мали участие в становле-
нии проекта и видели, как 
он получает все больше 
международного признания. 
Сотрудничество с Турци-
ей является в этом вопро-
се ключевым. Генеральный 

консул Турции в Казахста-
не Еврен Мудеррисоглу, 
приветствуя собравшихся 
на церемонии открытия, 
отметил активное разви-
тие экономики двух стран, 
а председатель правления 
Ассоциации меховых про-
мышленников и предприни-
мателей страны Али Явуз 
Бойнукис напомнил, что 
три года назад на выставке 
были представлены только 
три компании, а в сезоне 
Autumn-2024 — уже 14. 
Генеральный директор На-

ционального обувного союза 
России Ян Беляев поже-
лал участникам и байерам 
хороших заказов, быстрой 
отгрузки товаров и своев-
ременной оплаты: «Пар-
тнерство Euro Shoes и Elite 
Line, несомненно, приносит 
свои плоды. Не на всех 
выставках можно видеть 
полноценный сегмент total 
look, когда у байеров есть 
возможность в одном месте 
заказать и одежду, и обувь. 
Это сулит стабильность в 
работе в будущем. Мы ви-
дим, что в современном бу-

шующем мире стабильности 
не так много, а здесь, на 
выставке, она есть. Желаю, 
чтобы это состояние всегда 
оставалось с нами!».
Бизнес-программа вы-

ставки в осеннем сезоне 
продемонстрировала но-
вый качественный виток в 
развитии. Все три дня для 
посетителей работали бес-
платный консультационный 
центр, школа интернет-мар-
кетинга, ярмарка вакансий, 
образовательные проекты 
«Школа продавца & байе-
ра», программа mini MBA.
В свою очередь, биз-

нес-конференция CAF как 
специальное профильное 
мероприятие, не имеющее 
аналогов на территории 
Центральной Азии, вышла 
на межстрановой уровень. В 
сезоне Autumn-2024 прошли 

В Алматы состоялись масштабные события 
в мире моды Центральной Азии: 34-я Между-
народная выставка моды Central Asia Fashion 
Autumn-2024 и 5-я Международная выставка 
обуви, меха, кожи и аксессуаров Elite Line. 
Около 40 групп модных товаров представили 
158 участников из Казахстана, Китая, Польши, 
России, Пакистана, Турции, Узбекистана, ОАЭ, 
США, Германии, Франции, Италии и Гонконга. 
Основные сегменты — это новые коллекции 
женской, мужской одежды, вечерних платьев, 
меховых изделий и обуви сезона осень-зима 
2024/2025. Мероприятие посетило более 6770 
байеров из Казахстана, Узбекистана, Кыргыз-
стана, Туркменистана и Таджикистана

24 сессии, на которых высту-
пили авторитетные спикеры 
из Нидерландов, России, Уз-
бекистана и Казахстана. 
Руководитель бизнес-про-

граммы и генеральный 
продюсер выставки Милена 
Ершова отметила: «Пожалуй, 
впервые все три дня автори-
тетные эксперты бизнес-кон-
ференции обсуждали не 
только локальные, а прежде 
всего глобальные вопросы 
мирового бизнес-сообщества. 
Они обращались к мировым 
данным статистики и анали-
тики, представляли глубокие 
результаты собственных от-
раслевых исследований и си-
стемно проводили параллель 
между прошлым, настоящим 
и будущим. Профессиональ-
ное обсуждение глобальной 
повестки дня и мировых вы-
зовов — один из главных 
показателей качественного 
роста аудитории и измене-
ния ее уровня сознания». 
В бизнес-конференции 

приняли участие представи-
тели Нидерландов, России, 
Узбекистана, Казахстана. 
Слушатели получили акту-
альную информацию из пер-
вых уст по ритейл-трендам 
в категории fashion, обще-
мировым трендам в бизне-
се и обществе, уникальные 
отраслевые данные стати-
стики и аналитики. Так, ди-

ректор рекламного бизнеса 
Yandex Qazaqstan Мадина 
Сейсенгалиева отметила, 
что fashion-рынок Казахста-
на привлекает все больше 
внимания международных 
брендов, которые активно 
инвестируют в его развитие: 
«Рост инвестиций в рынок 
Казахстана за последний год 
составил от международных 
брендов 48 процентов, рос-
сийских — 23. Такой рост, 
несомненно, свидетельствует 
о высокой заинтересован-
ности в нашей стране. Из 
числа категорий товаров, ко-
торые казахстанцы покупали 
за последний год, чаще все-

ТРЕНДЫ ЭТОЙ ОСЕНИ И ЗИМЫ — НА CENTRAL ASIA FASHION AUTUMN-2024

НОВЫЕ МИРЫ

В Государственном музее искусств РК имени Абылха-
на Кастеева 5 сентября 2024 года в 16.00 при под-
держке организации «Объединение свободных худож-

ников» состоится вернисаж экспозиций Латифа Казбекова «Бумажные 
миры» и Андрея Бисти «Железная ирония». На выставке будут пред-
ставлены 111 акварельных, рельефных композиций на авторской бумаге 
и рисунки тушью, иллюстрации, а также 40 скульптур
 

              

го безусловный лидер — это 
одежда, 77 процентов. Не-
много отстают обувь — 69 
процентов и косметика для 
ухода за лицом и телом —  
55. При этом такая катего-
рия, как аксессуары (сумки, 
ремни и прочее) среди мод-
ных покупок казахстанцев 
набрала 37 процентов».
Основной сценарий по-

купок для казахстанцев — 
мультиканальный: 36 процен-
тов покупали только офлайн, 
10 — только онлайн, 54 про-
цента опрошенных соверша-
ли покупки по этим двум ос-
новным каналам. Эксперты в 
очередной раз подчеркнули 
необходимость вести именно 
мультиканальный бизнес.
Тема будущего в бли-

жайшей и отдаленной пер-
спективах была подробно 

рассмотрена на бизнес-кон-
ференции. Во время панель-
ной дискуссии "Как глобаль-
ный прогноз на 2050 год 
отразится на бизнесе и по-
требителях" эксперты выде-
лили ключевые тенденции в 
обществе: глобальное старе-
ние, усиленную урбанизацию 
и быстрое развитие искус-
ственного интеллекта. Вни-
мание было сосредоточено 
на том, как эти глобальные 
изменения повлияют на биз-
нес. По прогнозам, к 2050 
году число людей старше 100 
лет достигнет 4 миллионов, 
а 80 процентов населения 
будут проживать в крупных 
мегаполисах. Каждая из этих 
тенденций несет как возмож-
ности, так и вызовы для биз-
неса и общества.
Учитывая эти глобальные 

тренды, бизнесу необходи-
мо адаптироваться к новым 
условиям, включая старе-
ющее население и увели-
чивающуюся урбанизацию, 
что открывает возможности 
для создания инновационных 
продуктов и услуг. В то же 
время развитие искусствен-
ного интеллекта станет клю-
чевым фактором для конку-
рентоспособности компаний. 
В моде, как и в бизнесе, 
актуально сочетание тради-
ций и новейших технологий, 
что отражается в трендах 
осени и зимы 2024/2025 с 
их этническими мотивами и 
стремлением к культурной 
идентичности.

Фото организаторов

ФОТОКОРРЫ — ЛЮДИ ТРУДА

В Государственном музее искусств РК имени А. Кастеева состоялась 
творческая встреча с авторами коллективной фотовыставки «Человек 
честного труда: герои службы спасения в объективе». Сразу отметим, 
что среди авторов экспозиции фотокорреспондент наших изданий 
«НП» и «МК» в Казахстане» Талгат Галимов, а также другие известные 
фотографы Алматы Юрий Беккер, Роман Егоров, Владимир Третьяков 
и художник-иллюстратор из числа бывших сотрудников службы ЧС, 
творящий под псевдонимом «Кот из Алма-Аты»

 «Данная выставка известных совре-
менных российских мастеров с ярким 
индивидуальным творческим почерком 
станет еще одной вехой на пути укре-
пления культурного сотрудничества 
между нашими государствами», — под-
черкнула директор Государственного 
музея искусств имени Абылхана Касте-
ева Жумабекова Гулаим Мусагуловна. 

Проект реализован организацией по 

развитию искусства и культуры «Объ-
единение свободных художников», ос-
нованной Юрием Ивановичем и Дми-
трием Ивановичем Саулиди в целях 
сохранения культурного наследия, свя-
зи поколений, осмысления историче-
ских корней и претворения этого опыта 
в современном искусстве.

Латиф Казбеков — художник-гра-
фик, заслуженный художник России, 
член Союза художников России, член 
Санкт-Петербургской академии совре-
менного искусства. Родом из Казахста-
на, где окончил Алма-Атинское художе-
ственное училище имени Н.В. Гоголя 
в мастерской Бориса Петровича Пака. 
Обучался на графическом факультете 
Института живописи, скульптуры и 
архитектуры имени И.Е. Репина, в ма-
стерской книжной графики профессора 
Г.Д. Епифанова. Придумал собствен-
ную ручную технику изготовления 
многослойной бумаги, благодаря чему 
каждый лист становится единствен-
ным произведением, порождая удиви-
тельные эффекты цвета и рельефной 
фактуры в акварельной живописи. «Ли-
рико-философское мышление, харак-
терное для Латифа Казбекова, находит 
выражение в картинах-символах или 
картинах-притчах часто с элементами 
гротеска, которые призваны мобилизо-
вать интеллектуальный потенциал зри-
теля и его способность к эмоциональ-
ному восприятию», — отмечает доктор 
искусствоведения Д. Северюхин.

Андрей Бисти — известный россий-
ский график, живописец, скульптор, 
член Московского союза художников. 
Окончил Московский полиграфиче-
ский институт, учился у П.Г. Захарова, 
В.Н. Ляхова, А.Д. Гончарова. В послед-
нее время художник активно работа-
ет в жанре скульптуры. Свои работы 
создает методом включения в создава-

емые им композиции предметов ути-
литарного значения прошлого. Осно-
вополагающим моментом творчества 
художника является интерес к экспери-
менту. К. Победин в статье, посвящен-
ной творчеству художника, поясняет: 
«Свежесть мысли и неугомонность 
фантазии на примере трехмерных ме-
таллических композиций сочетаются 
в одном человеке со способностью 
к упорному созидательному труду… 
Спокойная уверенная сила, воплощен-
ная в кованом изделии, в сочетании с 
его стародавней полезной функцией 
придает фантазийным «металличе-
ским метафорам» художника актуаль-
ную убедительность».

Андрей Бисти — известный россий-
ский художник, изобретатель и созда-
тель скульптурных объектов, в основе 
которых причудливые комбинации 
разнородных металлических инстру-
ментов, кузнечных изделий и механи-
ческих деталей, выполнявших никак не 
связанные с искусством утилитарные 
функции в прежние, зачастую весьма 
давние времена. 

Способы действий Андрея Бисти, по 
сути, вполне традиционны, если не ска-
зать стары как мир, а вот результаты их 
крайне экстравагантны, а порой и вовсе 
изумительны. Стоит напомнить о том, 
что вся история человеческой циви-
лизации — это вереница бесконечных 
духовных и материальных трансформа-
ций, начиная с религиозно-этических 
учений о реинкарнациях и заканчивая 
тривиальными перековками и пере-
плавками разного рода металлолома 
для удовлетворения изменчивых на-
сущных нужд. Раздобытые художни-
ком старинные боевые и ремесленные 

орудия имели в сознании наших пред-
ков крайне важные иносказательные, 
а зачастую и магические значения. В 
композициях Андрея Бисти подобного 
рода предметы самовыражаются, на 
удивление, и в склад, и в лад. 

«Мы, как лодочник, гребем вперед, 
постоянно глядя назад», — эти слова, 
опубликованные в философском трак-
тате 400 лет назад, по мнению Андрея 
Бисти, характеризуют его творческое 
поведение и образ мыслей. 

Алим Тохтабакиев
Фото организаторов

Выставка оказалась актуальной в 
свете нового Послания Президента РК 
Касым-Жомарта Токаева народу Ка-
захстана, в котором сказано: «Объяв-
ляю 2025 год Годом рабочих профес-
сий». 

Подобная выставка в ГМИ РК име-
ни А. Кастеева проводится впервые, и 
это была инициатива коллектива му-
зея. Алматинские фотографы на этот 
призыв отозвались.  

— В знак глубокого уважения к де-
ятельности музея имени А. Кастее-
ва мы откликнулись на приглашение 
принять участие в этой выставке, и она 
состоялась. А что касается сложности 
съемок, то лично я хожу с фотоаппа-

ратом с 1983 года. Просто смотрю, на-
блюдаю, фиксирую. Я —  репортажник, 
но, конечно же, получаю свой адрена-
лин и эмоции, когда удается поймать 
необычный ракурс или кадр, — поде-
лился Талгат Галимов.  

Владимир Третьяков сказал, что са-
мое сложное при съемках в экстремаль-
ных ситуациях — это договориться с 
начальством, чтобы позволили спокой-
но работать.  

Юрий Беккер вспомнил, как горел ма-
газин «Юбилейный»:

— Я рядом живу с «Юбилейным», и 
часто круги наматываю, и возвращал-
ся домой за фотокамерой как раз в тот 
момент, когда произошло возгорание 
супермаркета. 

Но в ситуациях, когда люди сражают-
ся со стихией, не знаешь, кто рискует 
больше — спасатель, пожарный или 
фотокорреспондент. Все профессии, 
требующие честности и ответственно-
сти, важны и вызывают уважение. Но 
пусть чрезвычайных ситуаций в нашей 
жизни и в нашем мире будет как можно 
меньше. 

Ольга Зорина
Фото Талгата Галимова
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